
МЕДИЦИНА Без еды и воды 
человек прожить может, 
а без сна — никогда

Не спится, няня

Ирина Краснопольская

Смена времен года всегда сопровождается нарушением 
ритма сна. Почему? Можно ли этому противостоять? 
Об этом обозреватель «РГ» беседует с заведующим отде-
лением медицины сна Первого Московского государст-
венного медицинского университета имени Сеченова 
Михаилом Полуэктовым. 

Михаил Гурьевич! Только что прошла Всероссийская 
конференция «Актуальные проблемы сомнологии». 
 Подобные встречи проводятся уже двадцать лет. 
И за все это время, судя по всему, проблем с нашим сном 
не стало меньше. Напротив, они нарастают?

МИХАИЛ ПОЛУЭКТОВ: Вы не совсем правы. Позволю себе не-
большой экскурс в прошлое, а точнее — в 1974 год. Тогда 
впервые по инициативе Александра Моисеевича Вейна 
был проведен телефонный опрос москвичей на тему, до-
вольны ли они своим сном. Опрос показал, что 43% жите-
лей Москвы своим сном не довольны. А вот недавно мы 
провели опрос в Чебоксарах: там недовольных сном оказа-
лось всего 20% жителей. Вы скажете, данные получены 
не самым корректным путем, поскольку Чебоксары — 
это не Москва. Но позволю себе сослаться на ме-
ждународную статистику. Она говорит о том, что 
недовольных сном в других странах — около 30%.

ТОЛЬКО В «РГ» 
Посол РФ в США Анатолий 
Антонов рассказал 
об антироссийской истерии 
и перспективах 
двусторонних контактов

Нас записали
во враги

Игорь Дунаевский

Приход Дональда Трампа в Белый дом и его заявления 
дали надежду на нормализацию диалога России и США, 
но сбыться ей было не суждено. Двусторонние отноше-
ния стали заложником во внутриполитической борьбе 
в Вашингтоне, а американский лидер и его администра-
ция не раз принимали решения, которые добивают нем-
ногие уцелевшие между Россией и США «треки», напри-
мер — механизмы контроля над вооружениями. О пер-
спективах российско-американского диалога и своем 
опыте работы в американской столице «Российской га-
зете» рассказал посол РФ в США Анатолий Антонов.

В последние месяцы частота контактов РФ—США на 
разных уровнях увеличилась. Вы рассказывали, что в пер-
вое время работы в Вашингтоне было тяжело добиться 
встреч с американскими политиками. А теперь? 

АНАТОЛИЙ АНТОНОВ: Пусть и не так стремительно, как того хо-
телось бы — но постепенно удается выстраивать общение 
с официальными лицами. С представителями местных 
общественно-политических кругов, научно-эк-
спертного сообщества проблем никогда не воз-
никало. 

Большой театр поста-
вил на Исторической 
сцене оперу 
Джоаккино Россини 
«Путешествие 
в Реймс»

ПРОЕКТ МВД устанавливает мораторий на изменения
в Правила дорожного движения

Исключительно
по правилам

Татьяна Шадрина

В 
Тверской области после пе-
рехода 3 декабря на цифро-
вое вещание основных об-

щедоступных федеральных теле-
каналов в магазинах быстро за-
кончились дешевые модели при-
ставок стоимостью в среднем по 
800 рублей, в наличии остались 
только дорогие модели. Регио-
нальным властям совместно 
с минпромторгом и Федеральной 
антимонопольной службой 
(ФАС) пришлось принимать 
меры, чтобы обеспечить для по-
купателей выбор цифровых при-
ставок по карману.

ФАС провела анализ измене-
ния цен на ТВ-приставки с июня 
по декабрь 2018 года. Монито-
ринг служба ведет по поручению 
правительства. Пристальное 
внимание к этой теме связано 
как раз с переходом с аналогово-

го на цифровое вещание. Чтобы 
смотреть в хорошем качестве 
20 общефедеральных каналов на 
аналоговом телевизоре, необхо-
димо купить приставку. 

В Тверской области уже пере-
шли на «цифру», и анализ цен по-
казал, что в сетевых магазинах 
стоимость приставок с июня по 
декабрь 2018 года на отдельные 
модели ТВ-приставок выросла. 
В низком ценовом сегменте подо-
рожание составляет от 30 до 
100 процентов. В сегменте свыше 
1000 рублей — от 5 до 83,9 про-
цента. На отдельные ТВ-пристав-
ки наблюдается снижение цен.

ФАС усмотрело в действиях 
сетевых магазинов признаки на-
рушения закона о защите конку-
ренции — необоснованное завы-
шение розничных цен на ТВ-
приставки. Признаки установле-
ния монопольно высокой цены 
были выявлены в действиях 

ООО «ДНС РИТЕЙЛ»,  ООО 
«МВМ», ООО «ЭЛЬДОРАДО», 
НАО «ЮЛМАРТ», отмечается 
в сообщении ведомства. ФАС на-
поминает о недопустимости не-
обоснованного повышения цен 
на социально ориентированных 
рынках, особенно на фоне пере-
хода на цифровое вещание. 

Сейчас цены на приставки 
стабилизировались, сообщил гу-
бернатор Тверской области 
Игорь Руденя. Но власти региона 
продолжают следить за ситуа-
цией. Скачок цен он объяснил 
«активностью коммерческих 
структур, которые начали пред-
лагать более дорогое оборудова-
ние». 

Минпромторг организовал до-
ставку достаточного количества 
приставок. Их можно заказать 
в   л ю б о м  отд ел е н и и 
«Почты России» не толь-
ко Тверской области. 

Владимир Баршев

П
равила дорожного 
движения не будут 
менять так часто, 
как это происходит 
сейчас. Если уж не 
наложить морато-
рий на их измене-
ние, то хотя бы со-
здать рабочую груп-

пу с участием всех заинтересо-
ванных ведомств предложил на 
семинаре-совещании по без-
опасности дорожного движения 
глава Госавтоинспекции МВД 
России Михаил Черников. 

Идея наложить мораторий на 
изменения в правила прозвучала 
и из уст первого заместителя ми-

нистра внутренних дел Алексан-
дра Горового. Действительно, ко-
личество вносимых изменений 
в водительские законы не выдер-
живает никакой критики. Только 
в декабре было внесено два суще-
ственных изменения в Правила 
дорожного движения. А до этого 

вступили в силу поправки в тех-
нический регламент союзного 
государства о безопасности ко-
лесных транспортных средств. 
Изменялась 12-я водительская 
статья Кодекса об администра-
тивных правонарушениях, в ко-
торой предусматривается ответ-

ственность за нарушения Правил 
дорожного движения. Вступили 
в силу сразу два ГОСТа, касаю-
щиеся организации дорожного 
движения. 

А третий ГОСТ, который каса-
ется установки регистрацион-
ных знаков на автомобили и мо-
тоциклы, должен вступить в силу 
с 1 января 2019 года. Если его не 
перенесут. Ведь 4 августа вступа-
ет в силу закон о регистрации 
транспортных средств. 

Кроме того регулярно выхо-
дит масса постановлений прави-
тельства, утверждающих те или 
иные требования к водителям. 
С таким же завидным постоянст-
вом вносятся изменения в закон 
об ОСАГО, который также каса-

ется водителей. Появляются но-
вые указания Центробанка, так-
же регулирующие деятельность 
водителей. 

Во всем этом даже заправским 
юристам разобраться сложно. 
А что уж говорить об обычных ав-
томобилистах? 

Даже если взять в качестве 
примера временный стандарт на 
дорожные знаки, который пред-
усматривает аж 230 новых до-
рожных указателей. При этом их 
нет в Правилах дорожного дви-
жения. Но на дорогах их 
тем не менее устанавли-
вают. 

КОШЕЛЕК В Тверской области пресекли попытку завышения цен на цифровые приставки к телевизору

Эфир в цифре
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всем 
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на грани
банкротства

10
Электронные 
визы упростят 
иностранным 
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в Москву
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дня в столице 
подорожают 
парковки

ПРЕМЬЕРА

Правила меняются так часто,
что не всегда поймешь, какие знаки 
на дорогах действуют. 

Минпромторг обещает: дефицита цифровых приставок не будет.

А К Ц Е Н Т

Количество изменений в водительские 
законы не выдерживает никакой критики. 
Только в декабре было внесено
два существенных изменения в Правила

Австралийский доллар 47,9620
Азербайджанский манат 39,0539
Армянский драм** 13,6327
Белорусский рубль 31,2745
Болгарский лев 38,5652
Бразильский реал 17,1845

Венгерский форинт** 23,3634
Вон Республики Корея*** 58,9457
Гонконгский доллар* 84,8346
Датская крона 10,1059
Доллар США 66,2550
Евро 75,3916

Индийская рупия** 92,4768
Казахстанский тенге** 17,9029
Канадский доллар 49,6181
Киргизский сом** 94,9212
Китайский юань* 96,4537
Молдавский лей* 38,3531

Новый туркменский манат 18,9571
Норвежская крона* 77,4106
Польский злотый 17,5682
Румынский лей 16,1925
СДР  91,5160
Сингапурский доллар 48,3472

Таджикский сомони* 70,2971
Турецкая лира 12,3345
Узбекский сум**** 79,7173
Украинская гривна* 23,7643
Фунт стерлингов   83,9186
Чешская крона* 29,1924

Шведская крона* 73,1396
Швейцарский франк 66,7826
Южноафриканский рэнд* 47,0361
Японская иена** 58,3796

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 14.12.18

Спецназ ФСБ получил
суперавтомат,
способный
разнести 
в пыль даже стены

Александр Звягинцев —
о сценарии фильма, 
Нюрнбергском процессе 
и Настасье Кински

Названы победители
Всероссийского
конкурса
журналистов
«Золотой Гонг»

Робот Роберт провел в Перми 
мастер-класс по подписке 
на «Российскую
газету» и журнал 
«Родина»
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин провел открытый урок для школьников всей 
страны

Задать направление
Айсель Герейханова, 
Ярославль

В
ладимир Путин провел 
в Ярославле Всерос-
сийский открытый 
урок «Направление 
прорыва», который 
прошел в рамках фору-
ма профессиональной 
навигации «ПроеКТО-
риЯ». Глава госудра-

ства рассказал ученикам и пре-
подавателям более 20 тысяч рос-
сийских школ о том, кто может 
стать президентом, каким долж-
ны быть бизнесмены будущего и 
какие угрозы и возможности 
дает новый век цифровой эконо-
мики.

Начиная урок, Владимир Пу-
тин призвал молодых людей не 
ждать руководящих указаний от 
государства. «У нас очень патер-
налистское государство всегда 
было, отчасти это хорошо, пото-
му что это сохраняет традиции. 
Но с другой стороны — каждый 
человек должен понимать, что 90 
процентов его успеха будет зави-
сеть от него лично», — сказал пре-
зидент.

Он подчеркнул, что на тех на-
правлениях, где есть господдер-
жка, ею нужно пользоваться. 
«Сеть такой поддержки будет бо-
лее широкой в последующие 
годы, более основательной», — 
пообещал Путин. По словам пре-
зидента, Россия сможет сохра-
нить лидерство в ведущих отра-
слях в том случае, «если грамот-
но применить мозги». «Это озна-
чает, что мы сохраним лидерство 
в таких отраслях, скажем, как 
космос, ядерная энергетика, ма-
териаловедение и многое другое, 
и не просто впрыгнем в послед-
ний вагон уходящего поезда, свя-
занного с этой технологической 
революцией, а приобретем но-
вые компетенции, чтобы стать 
лидерами и в других областях», — 
сказал президент.

Во время открытого урока 
глава государства напомнил, что 
скорость изменений в мире на-
растает. «Мир переживает слож-
ные тектонические трансформа-
ции. Зарождается новый техно-
логический уклад. Это измене-
ние во всем. И не только в самих 
технологиях», — пояснил прези-
дент.

Владимир Путин указал на то, 
что все больше и больше людей 
сегодня работают удаленно в ин-
тернете и трудовые права этих 
людей нужно защищать. «Все 
больше и больше людей начинает 
работать неполную рабочую не-
делю и в удаленном доступе, 
просто в интернете работают. 
Нужно же обеспечить их права. 
Это до сих пор практически ни-
как не отрегулировано в трудо-
вом законодательстве», — поя-
снил президент.

Еще один вызов — высвобо-
ждение большого количества ра-
ботников с внедрением цифро-
вых технологий. «А куда их деть? 
И это могут быть не сотни тысяч 
— это могут быть миллионы лю-
дей, которые прекращают работу 
на традиционных рабочих ме-
стах. Значит, нужно заранее под-
умать, как обеспечить их права, 
заранее подумать, куда государ-
ство направит этих людей, где 
они будут работать. Значит, нуж-
но заранее подумать об их пере-
подготовке, переобучении», — по-
яснил Путин.

Ведущая всероссийского уро-
ка Яна Чурикова спросила у пре-
зидента, какую бы он сейчас вы-
брал профессию, если бы у него 
была возможность вернуться на 
машине времени назад. Но Путин 

заявил, что доволен своим выбо-
ром и не стал бы ничего менять.

«Я долго выбирал свою про-
фессию. Как вы знаете, я учился 
на юридическом факультете тог-
да Ленинградского, сейчас — 
Санкт-Петербургского государ-
ственного университета. Я дово-
лен своим выбором», — признал-
ся Владимир Путин. Глава госу-
дарства также рассказал, что 
сейчас его захватывает генетика 
и искусственный интеллект.

Во время урока транслиро-
вался видеоролик с монологами 
молодых людей, где некоторые из 
них говорили, что мечтают стать 
президентом. Когда у Владимира 
Путина спросили, какая профес-
сия должна быть у президента, он 
заявил, что любая. Главное — по-
святить этому жизнь. «Президен-
том может быть человек с любой 
профессией. Как правило, глава-
ми государств, правительств ста-
новятся люди, которые имеют 
либо юридические, либо эконо-
мические знания, погружены в 
социум и в законы взаимодейст-
вия людей между собой. Вот эти 
профессиональные знания и на-
выки — они нужны и полезны. Но, 
повторяю, в принципе человек 
любой профессии может быть 
главой государства или прави-
тельства», — пояснил глава госу-
дарства. Он указал на то, что во 
главе крупных стран и прави-
тельств находятся люди, которые 
получили, например, физиче-
ское образование.

«Но главное не это — вообще, 
главное в другом. В том, что чело-

век, когда выбирает такой вид де-
ятельности, он должен для себя 
решить основную задачу — готов 
ли он свою жизнь или, во всяком 
случае, значительную часть сво-
ей жизни полностью посвятить 
тому делу, которое он избрал. 
Полностью», — подчеркнул пре-
зидент. При этом он заметил, что 
каждый может ставить перед со-
бой самые амбициозные цели. 
«Хотя должен вам сказать, что 
это не всегда абсолютный крите-
рий успеха личного. Но Эйн-
штейн не был никаким президен-
том, главой государства не был. 
Если вы пальцем ткнете в карту 
мира сегодня, в какое-нибудь го-
сударство, и спросите, кто там 
глава правительства или прези-
дент, вряд ли вы знаете. А Эйн-
штейна знают все, весь мир зна-
ет», — сказал Владимир Путин.

Во время урока на связь с 
Ярославлем выходили школьни-
ки со всей России, которые рас-
сказывали о своих проектах. Ког-
да президенту молодые ребята 

представили бизнес-стартап, Пу-
тин призвал их заменить штамп о 
бизнесе как «о жульничестве» 
другим отношением к предпри-
нимательству.

«Люди 10—20 лет назад счита-
ли, что бизнес — это жульничест-
во, которое основано на обмане 
других людей с целью получения 
неправедной, незаконной прибы-
ли для обогащения единиц за счет 
миллионов. Вот что было в пред-
ставлении советского народа и в 
первые годы существования РФ у 
большинства граждан», — напом-
нил президент. «Конечно, очень 
важно, чтобы этот штамп, вред-
ный, безусловно, для сегодняшне-
го дня и для будущего страны, не 
просто трансформировался, а 
был заменен совершенно други-
ми понятиями и другим смыслом 
предпринимательской деятель-
ности», — призвал Путин. Он так-
же посоветовал молодежи идти в 
бизнес не для того, чтобы «закола-
чивать бабки», а чтобы оставить 
после себя значимый результат.

Президент выразил уверен-
ность, что «Россия в будущем 
должна быть представлена таки-
ми яркими людьми», как участ-
ники этого мероприятия — с их 
достижениями и успехами в той 
сфере, которую они выберут. 

А К Ц Е Н Т

Каждый человек должен понимать, 
что 90 процентов его успеха будет 
зависеть от него лично

— Фото и видео на сайте
rg.ru/sujet/1560 
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ПАРЛАМЕНТ Валентина 
Матвиенко призвала 
принять стандарты 
социального питания

Ешьте 
на здоровье

Галина Мисливская

В России необходимо принять на федеральном уровне 
стандарты социального питания, особое внимание сле-
дует уделить качеству продуктов для детей в школах и са-
диках. Об этом заявила в четверг на заседании Совета за-
конодателей председатель Совета Федерации Валентина 
Матвиенко. Госдуму на заседании представлял первый 
вице-спикер Александр Жуков.

«От сбалансированности и качества питания во мно-
гом зависит здоровье нации, ее будущее, — отметила она. 
— По оценкам специалистов, влияние плохого питания 
способствует развитию различных серьезных заболева-
ний».

Глава минздрава Вероника Скворцова привела дан-
ные Всемирной организации здравоохранения (ВОЗ), со-
гласно которым «44 процента случаев заболевания диа-
бетом и до 41 процента раковых заболеваний вызваны 
избыточным весом и ожирением».

«Абдоминальное ожирение отмечается у двух третей 
исследованных, что отражает общемировую тенденцию 
последних лет», это уже отечественные данные. Причем 
с возрастом мас-
штаб проблемы рас-
тет. Если в возраст-
ной категории 35—44 
года ожирением 
страдают 27 процен-
тов мужчин и 25 
процентов женщин, 
то в 55—64 года этим 
недугом страдают 
уже 36 процентов 
мужчин и 52 процен-
та женщин. 

Еще одна пробле-
ма — фальсификаты. 
«Чаще всего это ка-
сается молочной 
продукции — зача-
стую недобросовест-
ные производители в 
погоне за прибылью 
«пичкают» их суррогатами из растительного сырья», — 
отметила Матвиенко.

Самое страшное, что такие «продукты» нередко попа-
дают и в учреждения социальной сферы: в школы, дет-
ские сады, считает глава верхней палаты парламента. 
Одна из причин этой проблемы лежит «на поверхности» 
— законодательство о госзакупках предписывает выби-
рать поставщика, который предлагает минимальную 
цену, а не лучшее качество. Нет и надлежащего контроля 
безопасности продуктов на приемке.

Улучшить ситуацию можно путем нормативного ре-
гулирования. Отдельного закона о социальном питании 
в России нет, посетовала глава Совфеда и напомнила, что 
задача по его разработке ставилась еще в 2012 году в 
рамках реализации Основ государственной политики в 
области здорового питания населения. 

«Однако впоследствии по непонятным причинам этот 
пункт плана реализации Основ был исключен», — уточ-
нила спикер.

В некоторых российских регионах законы о социаль-
ном питании приняты и успешно реализуются, напри-
мер в Санкт-Петербурге и Ульяновской области. «Но, 
считаю, что нам необходимо разработать и утвердить на 
федеральном уровне единые стандарты социального пи-
тания», — заявила глава Совфеда.

При этом она призвала обратить особое внимание на 
качество продуктов в школах и детских садах. Ситуация 
по стране неоднородная, сообщила Матвиенко. «Есть ре-
гионы, где менее половины школьников обеспечены го-
рячей пищей. Такое положение дел просто неприемлемо. 
Дети должны полноценно питаться», — уверена председа-
тель СФ.

Решению этого вопроса будет способствовать разра-
ботанный в Совете Федерации проект федерального за-
кона о детском питании, считает она. Сенаторы настрое-
ны внести его в Госдуму в январе и принять в течение ве-
сенней сессии парламента.

Помимо неполноценного питания, в детские учрежде-
ния при нынешнем положении дел попадает и просто 
опасное, которое вызывает отравления и причиняет вред 
здоровью. По итогам расследования одного такого слу-
чая выяснилось, что конкурс выиграла сомнительная 
фирма, передавшая выполнение обязательств субпо-
дрядчику, рассказала Матвиенко. 

После этого глава ФАС Игорь Артемьев в беседе с ней 
согласился с тем, что, когда речь идет о детском питании, 
у исполнителей должна быть не только адекватная цена 
и достойное качество, но у собственная инфраструктура 
по приготовлению еды для школ и детсадов. Антимоно-
польное ведомство, сообщила глава Совфеда, намерено 
подкорректировать свои конкурсные требования в ча-
сти недопущения субподрядчиков к выполнению таких 
контрактов. 

Самое страшное, 
что некачествен-
ные продукты 
нередко 
попадают и в учре-
ждения социаль-
ной сферы: 
в школы, детские 
сады

Официально

Президент подписал указ, по которому столица Дальневосточного фе-

дерального округа переносится из Хабаровска во Владивосток, сооб-

щила пресс-служба Кремля. Указ вносит коррективы в перечень феде-

ральных округов. Руководителю кремлевской администрации поруче-

но провести организационно-штатные мероприятия в связи с этим 

процессом. Напомним, что идея переноса принадлежит врио главы 

Приморья Олегу Кожемяко. На днях стало известно, что президент с 

предложением согласен. В составе ДФО — Бурятия, Якутия, Забайка-

лье, Камчатка, Приморье, Хабаровский край, Амурская, Магаданская, 

Сахалинская области, Еврейская автономная область и Чукотка.

Президент пожелал участникам форума, чтобы они нашли себя в жизни и первый их шаг в профессию был удачным.

ВЛАСТЬ

НЕ ТВОРЧЕСТВОМ ЕДИНЫМ
Глава государства в Ярославле встретился с театральными деятелями в 

Российском театре драмы имени Федора Волкова. В ходе общения Влади-

мира Путина просили решить вопрос с финансированием региональных 

театров, меценатством и госзакупками в сфере культуры. 

В начале разговора Путин подчеркнул, что ему особенно приятно встре-

титься в Ярославле, потому что именно здесь был создан первый профес-

сиональный театр. Он поздравил  участников встречи с Годом театра, поо-

бещав, что по итогам общения даст поручения кабмину и ведомствам. 

Много вопросов во время разговора касалось проблем финансовой дея-

тельности культурных учреждений. Президента просили решить проблему 

с госзакупками. Так, директор Театра Наций Мария Ревякина рассказала о 

том, что план закупок в театре невозможно создать, поскольку это «ариф-

метически не прогнозируемый» творческий процесс.

Путин пообещал поработать над этим. «Я согласен, многие вещи кажутся 

архаичными, неприменимыми в сфере искусства, не только театральной... 

Мне странно, что эти вопросы до сих пор не решены», — сказал президент. 

При этом Путин подчеркнул, что руководитель культурного учреждения 

должен нести ответственность за финансовую деятельность, если он под-

писывает соответствующие документы. По его словам, нужно разобраться 

с функциональными обязанностями — где художественное руководство, а 

где финансовое.

Гендиректор Государственного академического Большого театра Влади-

мир Урин попросил президента рассмотреть вопрос о том, чтобы передать 

Минкультуры РФ право заниматься аккредитацией творческих вузов. По 

его словам, это помогло бы решить проблему с бюрократией — для аккре-

дитации театрам приходится заполнять огромное количество бумаг. Урин 

также обратил внимание на плачевное материальное положение регио-

нальных театров.

Президент в ответ заявил, что считает важным вопрос оптимизации числа 

гостеатров в России. «Многое зависит от целесообразности самой сети, 

как ни печально это говорить, удобно или неудобно. Но это тоже важно — 

оптимизация сети, — сказал Путин. — У нас почти 650 театров в стране госу-

дарственных. Такого нет нигде». «Губернаторы... должны ясно понимать, 

что они делают, и не плодить нищету», — добавил президент.Однако под-

черкнул, что «если уже создано что-то и это уже функционирует, то, без-

условно, требует поддержки».  

На встрече также был поднят вопрос о необходимости закона для мецена-

тов в театральной сфере. «Закон о меценатстве может быть хорошей «до-

бавкой к обеду», но он не решит всех проблем, особенно если, как некото-

рые хотели бы, это меценатство будет за счет недоплаты в государствен-

ную казну в виде налогов», — отреагировал глава государства.

После встречи Владимир Путин принял участие в торжественной церемо-

нии открытия Года театра.  Он выразил надежду на  то, что Год театра в Рос-

сии поможет деятелям театра укрепить свои позиции в нашей стране, зая-

вить их еще раз во всем мире, а любителям театрального искусства насла-

диться их творчеством.

Подготовила Айсель Герейханова
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СОВФЕД Интеграционный клуб при председателе Совета Федерации 
обсудил ежегодный доклад

Движение навстречу
Галина Мисливская

З
а прошедший год на евразий-
ском пространстве зафикси-
рован рост экономических 

показателей, но при этом есть и 
проблемные точки, в первую оче-
редь — в гуманитарной сфере. Об 
этом говорили в четверг члены 
правления Интеграционного клу-
ба при председателе Совета Феде-
рации.

Темой встречи парламентари-
ев, журналистов, экспертов, пред-
ставителей международных орга-
низаций стал проект ежегодного 
доклада клуба. Как рассказал ви-

це-спикер Совфеда Ильяс Умаха-
нов, тема доклада — «Разноуровне-
вая и разноскоростная интегра-
ция. Контуры большого евразий-
ского партнерства». Документ со-
держит три раздела: «Сопряжение 
интеграционных процессов Евра-
зии», «Сохранение общей истори-
ческой памяти» и «Развитие евра-
зийских молодежных и волонтер-
ских проектов». Отдельное место 
в докладе посвящено ушедшему 
недавно из жизни певцу, депутату, 
общественному деятелю Иосифу 
Кобзону, который уделял «очень 
много внимания вопросам моло-
дежных и гуманитарных проектов 

на евразийском пространстве», 
подчеркнул Умаханов.

Доклад подготовлен на основе 
оценок, предложений и рекомен-
даций членов правления Интегра-
ционного клуба, в нем использо-
ваны материалы прошедших в 
этом году мероприятий. Пока это 
лишь проект, но он уже побил ре-
корд прошлых лет по объему. Если 
в 2016 году в финальной версии 
доклада было 114 страниц, а в 
2017-м — 148 страниц, то в теку-
щем он уже состоит из 264 стра-
ниц, итоговая версия будет более 
300 страниц, отметил Ильяс Ума-
ханов. Окончательная редакция 

доклада будет подготовлена к кон-
цу января будущего года. 

Говоря об итогах уходящего 
года, он отметил, что «евразий-
ская экономическая интеграция 
продолжает поступательно разви-
ваться, расширяются направле-
ния сотрудничества». «У нас во 
взаимной торговле позитивная 
динамика: товарооборот за пер-
вые три квартала текущего года 
вырос на 12%, в том числе за счет 
увеличения поставок машин и 
оборудования», — подчеркнул се-
натор. 

«Мы с вами знаем, что расши-
ряется и круг государств, прояв-
ляющих интерес к участию в ин-
теграционных процессах, — про-
должил Умаханов. — В этом году к 
Евразийскому союзу впервые 
присоединилась страна-наблюда-
тель — Республика Молдова, под-
писано соглашение с Ираном о 
зоне свободной торговли». По 
словам сенатора, иранские эк-
сперты готовы присоединиться «к 
обсуждению повестки дня, кото-
рая будет выработана на будущий 
год в рамках Интеграционного 
клуба».

Федеральные законодатели 
также внесли вклад в общее дело, 
например, ратифицировали со-
глашение о международных дого-
ворах стран ЕАЭС с третьими го-
сударствами и международными 
структурами. «Таким образом, 
расширяется и нормативно-пра-
вовая база ЕАЭС, особенно в том, 
что касается внешнего контура», 
— отметил Умаханов. «Важную 
роль играет экспертное сопрово-
ждение, Интеграционный клуб 
доказал свою состоятельность. У 

нас идет живое, неформальное, 
по-настоящему клубное обще-
ние», — добавил он.

В клубном формате обсудили 
насущные проблемы, в основном 
они касаются гуманитарной сфе-
ры. Как отметил первый замести-
тель гендиректора ТАСС Михаил 
Гусман, серьезным подспорьем 
для евразийской интеграции слу-
жит русскоязычная пресса в стра-
нах СНГ. Однако она испытывает 
серьезные финансовые трудно-
сти.

Российская же сторона не всег-
да может помочь, в том числе из-
за особенностей отечественного 
законодательства. Как рассказал 
председатель Комитета Госдумы 
по образованию и глава фонда 
«Русский мир» Вячеслав Нико-
нов, фонд не может поддерживать 
СМИ ни в России, ни за рубежом, 
поскольку закон запрещает не-
коммерческой организации фи-
нансировать коммерческие.

Михаил Гусман уверен, что по-
мочь здесь мог бы крупный рос-
сийский бизнес. «Мы подсчитали, 
что если две десятых одного про-
цента того рекламного бюджета, 
на который наши великие корпо-
рации рассказывают нам о себе с 
наших же российских каналов, 
направить на рекламу же в рус-
скоязычных СМИ за рубежом, 
этого хватило бы на то, чтобы они 
спокойно могли работать», — зая-
вил он.

Участники заседания догово-
рились доложить об этой пробле-
ме председателю Совета Федера-
ции Валентине Матвиенко — для 
нее будет подготовлена специаль-
ная справка. •

ИНИЦИАТИВА 

Госдума вводит 
наказание 
за вовлечение 
детей 
в незаконные 
акции

ПОЙДУТ 
НА СУТКИ
Татьяна Замахина

До 30 суток ареста и до 1 млн ру-
блей штрафа будет грозить дея-
телям, которые цинично исполь-
зуют детей в политических це-
лях, вовлекая их в несанкциони-
рованные акции. На это направ-
лен законопроект, который Гос-
дума поддержала во втором, 
основном чтении.

Поправки вызваны серией не-
санкционированных акций с ши-
роким вовлечением в них несо-
вершеннолетних, пояснил колле-
гам один из авторов, депутат Гос-
думы Евгений Ревенко («Единая 
Россия»). Такая тенденция имеет 
место последние два года. Кроме 
того, растет число задержанных 
на митингах подростков. По дан-
ным МВД, за прошлый год тако-
вых оказалось 475. И только за 
одну акцию в мае 2018 года было 
задержано 223 подростка.

Несовершеннолетние, таким 
образом, стали едва ли не основ-
ной аудиторией организаторов 
такого рода акций, их расходным 
материалом, заявил Ревенко. Для 
того чтобы рекрутировать «на 
баррикады» подростков, разво-
рачиваются масштабные кампа-
нии в соцсетях. «Надо дать по ру-
кам всем тем, кто пытается ис-
пользовать наших детей в своих 
политических корыстных це-
лях», — призвал Ревенко. При 
этом он отметил, что законопро-
ект не ограничивает свободу со-
браний, не ущемляет интересы 
несовершеннолетних и их роди-
телей. Он касается исключитель-
но организаторов несанкциони-
рованных акций, втягивающих в 
политику подростков. Ревенко не 
согласился с коллегой по фрак-
ции Сергеем Вострецовым, кото-
рый заявил, что «родители тоже 
должны отвечать».

Согласно инициативе, за пер-
вое нарушение организаторам 
митинга грозит арест на срок до 
15 суток. Также может быть на-
ложен штраф в размере от 30 тыс. 
до 50 тыс. рублей или назначены 
обязательные работы на срок от 
20 до 100 часов. Штраф для дол-
жностных лиц составит от 50 
тыс. до 100 тыс. рублей, для ком-
паний — от 250 тыс. до 500 тыс. 
рублей.

Повторное совершение пра-
вонарушения будет караться по-
вышенной административной 
ответственностью. Штраф для 
граждан будет в диапазоне от 150 
тыс. до 300 тыс. рублей, или мо-
гут быть назначены обязатель-
ные работы на срок от 40 до 200 
часов, а также арест на срок до 30 
суток. Штрафные санкции для 
должностных лиц — от 200 тыс. до 
600 тыс. рублей, для юридиче-
ских лиц — от 500 тыс. до 1 млн 
рублей.

Рассмотрение дел о данных 
административных правонару-
шениях будет отнесено к исклю-
чительной компетенции судей, 
указано в пояснительной запи-
ске.

Коммунисты в ходе рассмо-
трения поправок побеспокои-
лись за процесс принятия в пио-
неры — если все законно, то про-
блем не будет, успокоили их в 
«ЕР». Но главное замечание 
КПРФ — размытость формулиро-
вок. Ведь за вовлечение можно 
привлечь под надуманным пред-
логом. А кого наказывать, если 
подросток просто шел мимо и 
втянулся в акцию? Термин «во-
влечение» имеет однозначную 
трактовку в постановлении Вер-
ховного суда РФ от 1 февраля 
2011 года, пояснил представи-
тель «ЕР». Имеются в виду дей-
ствия взрослого в форме обеща-
ния (в частности, денег), обма-
на, угроз, а также предложения 
совершить преступное действие. 
«То есть в суде должно быть до-
казано, что именно было вовле-
чение, намеренный сбор под-
ростков на акцию», — подчер-
кнул Ревенко.

Члены фракции «Справедли-
вая Россия» поддержали поправ-
ки. «Мы считаем, что участие в 
политике и любых политических 
действиях предполагает знание 
расстановки политических сил и 
того, что происходит в стране», — 
заявил первый замглавы фрак-
ции Михаил Емельянов. •

СОТРУДНИЧЕСТВО Дмитрий Медведев призвал снимать барьеры 
в торговле между Россией и Белоруссией

Сценарий для Союза

Владимир Кузьмин, Брест

Р
оссии и Белоруссии 
стоит всерьез заду-
маться о том, какого 
уровня интеграции они 
хотят достичь в строи-
тельстве Союзного го-
сударства, считает пре-
мьер-министр Дмит-
рий Медведев. Москва, 

подчеркнул он на заседании Со-
вета министров Союзного госу-
дарства России и Белоруссии, го-
това оказывать партнерам под-
держку и проводить единую с 
Минском налоговую и тариф-
ную политику при условии пол-
ной реализации соответствую-
щего союзного договора.

Если смотреть на статистику 
товарооборота, уходящий год в 
целом можно считать успеш-
ным. За первые десять месяцев 
года он прибавил около 13 про-
центов в сравнении с аналогич-
ным периодом прошлого года, 
российский экспорт увеличился 
почти на 22 процента.

В Белоруссии оценки более 

критические — здесь отмечают 
усиливающийся дисбаланс и 
растущее отрицательное сальдо. 
«Причина этого — мы медленно 
движемся в решении важных для 
белорусской стороны вопро-
сов», — заявил премьер-министр 
Белоруссии Сергей Румас. Он 
напомнил об ограничениях для 
поставок продукции белорус-
ского агропромышленного ком-
плекса в Россию, запреты на 
участие в госзакупках по отдель-
ным направлениям, ряд других 
препятствий для работы мест-
ных компаний на российском 
рынке.

Дмитрий Медведев согласил-
ся, что оценивать ход союзного 
строительства можно с разными 
знаками. «Нужно продолжать 
системно, последовательно сни-

мать те барьеры, которые суще-
ствуют и которые сдерживают 
торговлю», — заявил он. Также 
важно стимулировать развитие 
сотрудничества между региона-
ми двух стран и наращивать по-
ставки продукции на рынки тре-
тьих государств.

Однако российский премьер 
предложил зрить в корень и 
обратиться к договору о созда-
нии Союза — посмотреть, что там 
написано и что исполнено, а что 
нет. «Очевидно, что далеко не 
все, что тогда вписали в соглаше-
ние, удалось достичь, — признал 
он. — Наверно, это и естественно 
с учетом масштабных целей».

Медведев предложил на вы-
бор два сценария интеграции. 
«Один консервативный: при со-
хранении того Союзного госу-

дарства, которое было создано 
на сегодняшний момент, без по-
вышения уровня интеграции до 
тех пределов, которые установ-
лены в договоре от 8 декабря 
1999 года», — описал он первый 
путь.  При этом и Москва, и 
Минск продолжат работать с 
партнерами над формировани-
ем Евразийского экономическо-
го союза.

— Второй вариант сотрудни-
чества — продвинутый вариант — 
основан на повышении уровня 
интеграции до пределов, кото-
рые установлены в договоре, с 
одновременным повышением 
взаимозависимости экономик и 
возможности оказания помощи 
и поддержки в ходе союзного 
строительства, — заявил Дмит-
рий Медведев.

Россия, по его словам, готова 
двигаться дальше по пути строи-
тельства Союзного государства, 
включая создание единого эмис-
сионного центра, единой тамо-
женной службы, суда, Счетной 
палаты. «В этом случае можно 
проводить и единую налоговую 

политику, политику в области 
ценно-, тарифообразования», — 
заверил он, предложив заду-
маться на эту тему в рамках Со-
вета министров и Высшего госу-
дарственного совета на уровне 
президентов.

Очередным шагом в союзном 
строительстве должно было 
стать анонсированное соглаше-
ние о взаимном признании виз, 
которое сформирует единое ви-
зовое пространство. Еще в прош-
лом году появилась идея облег-
чить передвижение иностран-
ных граждан в границах Союза 
по визам одного из государств. 
То есть, имея визу России, мож-
но было бы поехать на просторы 
Белоруссии, и наоборот. Но до-
кумент на подписание не попал. 
Как объяснил премьер Румас, 
белорусская сторона не успела 
закончить все внутренние про-
цедуры. В ближайшее время, по-
обещал он, это будет сделано. •

Дмитрий Медведев и Сергей Румас 
перед началом заседания Совета 
министров Союзного государства 
России и Белоруссии.

Окончательная редакция доклада с учетом высказанных замечаний и предложений будет подготовлена к концу января.

А К Ц Е Н Т

Россия готова двигаться дальше по пути 
создания Союзного государства

За первое наруше-
ние организаторам 
митинга грозит 
арест на срок 
до 15 суток

ВАКАНСИЯ ПРОРОКА
У Александра Исаевича Солженицына, крупнейшего 
писателя XX столетия, последнего русского классика, 
был несомненный пророческий дар. То углубляясь в де-
бри российской истории, то вовлекаясь в водоворот на-
шей нынешней повседневности, он напряженно вгля-
дывался в многострадальное Отечество, пытаясь уга-
дать его дальнейшую судьбу. При этом не был созерца-
телем. Высказывал «посильные соображения» о влас-
ти, обществе, искоренении дурных (вековых и ново-
приобретенных) нравов, укреплении в народе духов-
ных начал, то есть, по сути, о том, «как нам обустроить 
Россию». Казалось, в его судьбе было навалом всего, 
что благоприятствует превращению крупной личности 
в пророка, каждое слово которого современники ловят 
с жадным и благодарным вниманием. Восемь лет лаге-
рей и двадцать лет, проведенных в изгнании. Невероят-
ное, похожее на чудо преодоление смертельной болез-
ни. Неустанная — и словом, и поступками — проповедь 
жизни «не по лжи» и убежденность, что «не стоит село 
без праведника». 
Нобелевская пре-
мия и миллионные 
тиражи по всему 
миру. Триумфаль-
ное возвращение на 
родину. 

Иногда возника-
ло ощущение, что 
сам Солженицын, 
понимая масштаб 
своей личности, претендует на роль духовного пастыря 
нации — столько страсти было в его речах, столько веры 
в собственную правоту! Кого-то это раздражало. И по 
разным причинам. Начать с того, что возвращение 
Александра Исаевича из Вермонта в Россию приветст-
вовали немногие, даже не все из тех, кто прошел ГУЛАГ. 
Тогдашняя власть, встретившая Солженицына с по-
мпой, скорее всех и разочаровалась в нем. Своими про-
поведями духовного самостояния нации, неприятием 
западных ценностей, критикой новых порядков писа-
тель пришелся не ко двору. В свою очередь, и Солжени-
цын, приглядевшись к фигурам, олицетворявшим 
власть в Москве и провинции, с горечью констатиро-
вал, что вопреки его надеждам и чаяниям новые рос-
сийские правители — прямые наследники советских во-
ждей: все тот же цинизм, презрение к народу, корысто-
любие. А глядя на перемены в обществе, вчерашний 
вермонтец с ужасом увидел, как бурно пошли в рост 
побеги всего того, что отвращало его от Америки: культ 
денег, холодный прагматизм, тяга к материальным удо-
вольствиям. В своих политических воззрениях (не в по-
литике — ею Солженицын никогда не занимался, до 
конца дней был писателем, и только) тоже для всех был 
чужим. Либералы видели в нем ретрограда, коммуни-
сты — лютого врага, всевозможные радикалы — согла-
шателя. 

В 1995 году один из центральных телеканалов пре-
доставил ему еженедельный эфир. Солженицын гово-
рил с экрана обо всем, что его задевало, остро тревожи-
ло в современной России. Это чем-то напоминало вос-
кресную проповедь. После нескольких выпусков пере-
дачу закрыли из-за низкого рейтинга. Недостаточное 
внимание к его публичным выступлениям свидетельст-
вовало и о том, что «властители дум» потеряли аудито-
рию. Общество их не востребует. Традиция духовного 
наставничества, коим веками обременяли себя рос-
сийские писатели, ученые, философы, скоропостижно 
прервалась.

Он проповедовал то, во что искренне верил. Порой 
верил наивно, не соизмеряя желаемое с возможным. 
Скажем, размышляя о местном самоуправлении, не 
брал во внимание скудость муниципальных ресурсов. 
Говорил о чудодейственной силе, дремлющей в сотах 
малой провинции, и взывал к правителям: возродите 
земства, ими спасется Россия! Но что за земство без 
земли? Что за власть без имущества и без денег?

В июне 2001 года он дал интервью главному редак-
тору «Московских новостей», в котором высказался по 
«раскаленному вопросу» — отношениях между русски-
ми и евреями. Газетная публикация предваряла выход в 
свет первого в солженицынской биографии научного 
труда — историче-
ского обозрения 
«Двести лет вме-
сте», посвященного 
жизни русских и ев-
реев в одном госу-
дарстве. Книгу в те 
дни еще никто не 
читал, а вот на ин-
тервью откликну-
лась зарубежная 
пресса: американ-
ская «Вашингтон 
пост», итальянская 
«Ла Стампа», изра-
ильская «Иерусалим пост», десятки других печатных 
изданий со всего света и едва ли не все мировые агент-
ства. Российские СМИ публикацию не заметили. Если 
не считать интернетовских откликов, напечатанных 
теми же «Московскими новостями», можно сказать, 
что отечественную прессу, как и большую часть обще-
ственной публики, размышления нобелевского лауреа-
та ничуть не тронули. Ну да, ведь выросло новое поко-
ление, и оно без подсказки знает, как ему жить, что це-
нить, во что верить. Для многих его представителей 
«раскаленный вопрос», столь мучительно занимавший 
Солженицына, решается просто и без натуги — репли-
кой Данилы Багрова из фильма «Брат»: «Я к евреям 
как-то не очень».

С Александром Исаевичем, переживавшим мучи-
тельный разлад с современностью, неутомимо искав-
шим для России какой-то «третий путь», не все согла-
шались. Но не все и отваживались ему возражать. Те-
перь же политики разных мастей пытаются установить 
с ним идеологический консенсус. Каждой партии ну-
жен «свой» Солженицын. Либералам — ниспроверга-
тель тоталитарных устоев и яростный враг сталинизма. 
Консерваторам — сторонник сильного государства, в 
основе которого сильная власть. Патриотам-почвенни-
кам — глашатай русской общинности и соборности, не 
приемлющий ничего чужого, заемного. В духовном на-
следии Солженицына — общемировом, не поддающем-
ся партийной приватизации — каждое политическое со-
общество пытается найти только то, что ищет. И, не-
сомненно, найдет. 

В своем отечестве пророка нет, как известно. Это то 
свято место, которое пусто бывает. Всюду, во все вре-
мена. Может, оно и к лучшему. И для сильных мира 
сего, и для простых обывателей. Сказал же Пастернак о 
вакансии поэта, которая сродни вакансии пророка: 
«Она опасна, если не пуста». 

Своей критикой 
новых порядков 
писатель пришелся 
не ко двору 

В духовном насле-
дии Солженицына 
каждое политиче-
ское сообщество 
пытается найти 
только то, что ищет

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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ТЕХНОЛОГИИ  Жители 
Петербурга получили 
доступ к городским 
камерам наблюдения 

Свидетель 
в телефоне

Евгения Цинклер, 
«Российская газета», Санкт-Петербург

В Северной столице запустили мобильное приложение 
«Безопасный Санкт-Петербург», дающее пользователям 
персональный доступ к городской системе видеонаблю-
дения.

Приложение можно за пару минут установить на 
платформах iOS и Android. Для идентификации исполь-
зуется учетная запись портала «Госуслуги». С помощью 
приложения можно, например, найти ближайшую ви-
деокамеру и увидеть ее обзор, направить заявку на со-
хранение видеоархива либо передать собственное ви-
део с места происшествия в городскую систему видео-
наблюдения. Кроме того — и это самое интересное — зна-
чительно упрощается доступ к записям городских ка-
мер наблюдения. «Если пользователь стал участником 
или свидетелем происшествия, он может в течение семи 
суток воспользоваться функцией «Запрос видео», — 
рассказывают в Городском мониторинговом центре. — 
Следует выбрать адрес происшествия и необходимую 
видеокамеру на карте, указать временной интервал за-
писи (не более тридцати минут с каждой камеры) и на-
жатием одной кнопки сформировать запрос на сохра-
нение архива. Сохраненный архив получит свой иден-
тификатор». 

Разработчики приложения указывают на ряд ограни-
чений. Так, срок хранения видеоархива составляет 15 су-
ток, но при поступлении запроса он увеличится вдвое. В 
сутки можно направить не более трех запросов. В то же 
время бесконтрольного распространения видеозаписей 
не предполагается. Получить материалы из видеоархива 
можно будет через правоохранительные или судебные 
органы, прокуратуру или адвоката, сообщив им иденти-
фикационный номер. 

РЫНОК ТРУДА Самозанятые 
ускорят экономику

Сам себе 
начальник

Евгений Гайва

В экономике будущего странам 
придется уделять приоритетное 
внимание созданию новых рабо-
чих мест, чтобы избежать соци-
альных потрясений, считают рос-
сийские и зарубежные эксперты. 
Пока ответом общества на  циф-
ровизацию стал рост числа само-
занятых. 

В США уже около 20 процен-
тов экономически активного на-
селения — это  люди, которые ра-
ботают на себя, рассказал стар-
ший научный сотрудник Центра 
стратегического прогнозирова-
ния Атлантического совета 
(США) Роберт Мэннинг, выступая 
на международной конференции 
«Emertech 2018. Прорывные тех-
нологии: вызовы развитию обще-
ства и глобального управления». 
Доля таких людей будет расти и 
дальше в различных странах, счи-
тает эксперт. Увеличивается чи-
сло самозанятых и в России. 

С внедрением роботов, рас-
пространением цифровых техно-
логий традиционные профессии 
становятся невостребованными. 
Рост безработицы — одна из ос-
новных угроз экономического 

развития будущего, говорит ди-
ректор Центра стратегического 
прогнозирования Атлантическо-
го совета Мэтью Барроуз. С дру-
гой стороны, те же цифровые тех-
нологии дают возможность найти 
себе занятие самостоятельно. 

Современное обучение также  
неадекватно ситуации, добавляет 
Мэннинг. «Трудовые функции, ко-
торые нужны сегодня,  уже не 
всегда способны выполнять вы-
пускники вузов», — говорит он. 
Полученных знаний недостаточ-
но, они быстро устаревают. Пото-
му придется обучаться всю 
жизнь.  Ведущие державы уже 
включились в гонку создания 
искусственного интеллекта. Ско-
ро появятся авто и другой тран-
спорт без водителей. Вслед за раз-
витием интернет-торговли будут 
внедряться 3D-принтеры для рас-
печатки купленных товаров. Так 
что готовиться к новым вызовам 
стоит уже сейчас.  «Технологиче-
ская трансформация вышла на 
поверхность», — отметил прези-
дент ИМЭМО РАН Александр 
Дынкин.  И модель, ориентиро-
ванная на рост потребления, не в 
состоянии придать социальной 
динамике новое качество. 

Эфир в цифре
Цифровые приставки 
доступны также в отде-
лениях почтовой связи в 

Воронежской и Нижегородской 
областях, в Республике Коми и 
Удмуртии. 

Это в основном оборудование 
российской сборки в ценовом 
сегменте от 650 до 750 рублей, 
отметил губернатор Тверской об-
ласти. Комнатные антенны, ком-
плекты для приема бесплатного 
цифрового телевидения, цифро-
вые приставки стоимостью от 
580 рублей также доступны для 
заказа в каталоге «Почтамар-
кет». С каталогом можно ознако-
миться в почтовом отделении в 
81 регионе страны. 

Хотя эти регионы еще не пере-
шли на цифровое вещание, но уже 
сейчас можно установить такую 
приставку и смотреть общедо-
ступные общефедеральные кана-
лы первого мультиплекса («Пер-
вый канал», «Россия 1», «Матч 
ТВ», НТВ, «Пятый канал», «Рос-
сия К», «Россия 24», «Карусель», 
ОТР, «ТВ Центр» и три радиостан-
ции: «Вести ФМ», «Радио Маяк», 
«Радио России») в хорошем каче-
стве и со стереозвуком. К концу 
декабря на всей территории Рос-
сии начнет вещать 20 каналов в 
цифровом формате. Вот еще де-
сять каналов второго мультиплек-
са: «Рен ТВ», «Спас», СТС, «До-
машний», ТВ-3, «Пятница», «Зве-
зда», «Мир», ТНТ, «Муз-ТВ». 

Тверская область — пилотный 
регион перехода на цифровое ве-
щание. Остальные регионы на-
чнут переход в 2019 году. На 11 
февраля намечен переход семи 
регионов: Магаданской, Пензен-
ской, Рязанской, Тульской, Улья-
новской, Ярославской областей и 
Чеченской Республики. Дальше 
процесс пойдет по нарастающей. 
15 апреля перестанут транслиро-
вать аналоговый сигнал еще в 20 
регионах, в том числе в Москве и 
Московской области.  На 3 июня 
придется основная часть перехо-
да на цифровое вещание в осталь-
ных 57 регионах, в том числе и в 
Санкт-Петербурге.

Летом 2019 года на всей тер-
ритории России 20 общефеде-
ральных каналов будут вещать в 
цифровом формате. 

Учитывая это, минпромторг и 
Федеральная антимонопольная 
служба создадут рабочую группу 
для мониторинга цен на пристав-
ки и антенны для приема цифро-
вого ТВ. 11 декабря в минпро-
мторге состоялось установочное 
совещание, на котором обсужда-
ли, как обеспечить организации 
торговли необходимым оборудо-
ванием при переходе на цифро-
вой формат эфирного телевеща-
ния. Как отметил замглавы мин-
промторга Виктор Евтухов, дого-
ворились принять конкретные 
меры, которые позволят не допу-
стить возникновения локального 
дефицита, ажиотажного спроса и 
спекулятивного роста цен. По его 
словам, торговля в данном слу-
чае не планирует наживаться и 
декларирует минимально воз-
можные наценки на продукцию 
нижнего ценового сегмента. 

Но и сами покупатели должны 
внимательно смотреть, что они 
приобретают. Прежде чем поку-
пать приставку, стоит уточнить, 
есть ли коллективная антенна для 
приема цифрового телевидения в 
доме. Если нет, то кроме пристав-
ки нужно будет приобрести и де-
циметровую антенну. Какую 
именно, можно уточнить в Еди-
ном информационном центре 
«Российской телевизионной и ра-
диовещательной сети» по телефо-
ну 8-800-220-20-02 круглосуточ-
но или на сайте смотрицифру.рф.

Если передатчик цифрового 
сигнала находится далеко, то 
придется покупать внешнюю ан-
тенну с усилителем, а если нет, то 
будет достаточно домашней ан-

тенны. В случае сильного сигна-
ла, купив антенну с усилителем, 
потребитель не увидит на экране 
качественного изображения: 
сигнал начнет «зашкаливать», 
предупреждают специалисты.

В Тверской области работают 
волонтеры, которые бесплатно 
помогают жителям  устанавли-
вать и подключать приставки для 
цифрового ТВ.

Они разработали пошаговую 
инструкцию по использованию 
оборудования, которая наглядно 
показывает, как правильно поль-
зоваться пультами от телевизора 

и приставки, включать и выклю-
чать оборудование, переключать 
каналы, регулировать уровень 
громкости. Опыт установки тех. 
ники для приема цифрового сиг-
нала показал, что такая памятка 
особенно необходима для пожи-
лых граждан.

В регионе действует единый 
волонтерский штаб, заявки от 
граждан на оказание помощи в 
подключении принимаются по 
единому телефону 8 (4822) 33-
33-45.

Услугами тех, кто предлагает 
за деньги установить приставку, 

выдавая себя за какие-либо офи-
циальные структуры, пользо-
ваться не стоит. У РТРС не суще-
ствует платной услуги по под-
ключению приставки, о появле-
нии таких «предпринимателей» 
стоит уведомить региональные 
власти. 

1

ПРАВО Верховный суд обсудит, 
как давать рассрочку при выплате 
уголовных штрафов

Запишут 
в штрафники 

Владислав Куликов

Пленум Верховного суда России 
подготовил специальные разъя-
снения, как осужденному заме-
нить мягкое наказание более 
строгим, если мягкое не пошло 
впрок.

Например, если суд назначил 
осужденному штраф, а тот не за-
платил. Вчера пленум Верховно-
го суда России рассмотрел про-
ект поправок в два постановле-
ния, разъясняющих вопросы на-
значения и изменения наказа-
ний. Изменились законы, кроме 
того практика выявила опреде-
ленные проблемы. 

Один из вопросов, который об-
суждается, в каком случае умест-
но второй раз поставить вопрос о 
рассрочке. Закон позволяет пре-
доставить осужденному рассроч-
ку до пяти лет, если тот не может 
заплатить штраф сразу. Этот во-
прос должен решать суд при выне-
сении приговора. Однако, если из-
начально рассрочку не дали, а за-
платить не получается, может ли 
осужденный вновь попросить о 
рассрочке вместо замены на бо-
лее строгое наказание? 

Есть два предложения: ввести 
мягкий подход, разрешить обсу-
ждать рассрочку и даже дать осу-
жденному время на подготовку 
документов, подтверждающих 
тяжелое положение. Другой: не 
смягчаться, так как поезд ушел.

 Особенно актуален вопрос 
при штрафах за коррупционные 

преступления. При невыплате 
осужденного могут отправить в 
тюрьму. Когда гражданин попал-
ся на коррупции, ему могут на-
значить штраф, кратный размеру 
взятки. Например, взял 100 ты-
сяч, эту сумму умножат на 50, 
получится 5 миллионов, такой и 
будет штраф.   

Но порой бывает, что таких 
денег нет даже у коррупционера. 
По данным Судебного департа-
мента, за полгода суды заменили 
штрафы на другое наказание 30 
осужденным за коррупционные 
преступления. Общая сумма их 
долга составила 40 миллионов 
рублей. Из них 14 человек, не су-
мевших в общей сложности за-
платить 38 миллионов рублей 
штрафа, отправились за решетку. 
Остальные получили альтерна-
тивные наказания. 

Как уже объяснял Верховный 
суд, сам факт невыплаты штрафа 
является поводом заменить нака-
зание. Раньше суды требовали 
доказать, что осужденный злост-
но уклоняется от выплаты: пря-
чет деньги, избегает приставов и 
т.п. Нет, в данном случае это не 
главное. Раз человек не заплатил, 
должен ответить иначе. о в гото-
вящемся проекте обращается 
внимание, что уважительные 
причины надо учитывать. 

— Другие разъяснения 
Верховного суда читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/2605 

ПИСЬМО В РЕДАКЦИЮ

МХТ ВСТУПИЛСЯ ЗА ПИСАТЕЛЯ
11 декабря вандалы повредили 
мемориальную доску Александ-
ру Солженицыну, установлен-
ную в городе Гусь-Хрустальном 
в честь 100-летия со дня рожде-
ния писателя. Уникальная до-
ска, провисевшая меньше су-
ток, не подлежит восстановле-
нию. 

Совместно с руководством 
Московского Художественного 
Театра имени А.П.Чехова было 
принято решение повторить 
п р а з д н и ч н ы й  в е ч е р  « В а ш 
А.Солженицын», собранные 
средства с которого пойдут на со-
здание мемориальной доски 
Александру Солженицыну уже из 
более прочного материала.

Фигура Александра Исаеви-
ча, как и вся тема массовых ре-
прессий, до сих пор вызывает 

жаркие споры в обществе. Всех 
неравнодушных мы рады видеть 
в Музее истории ГУЛАГа, где на 
днях была открыта постоянная 
экспозиция с участием артистов 
Театра Наций, излагающая исто-
рию системы лагерей масштаб-
но и подробно. Для желающих 
принять участие в обсуждении 
темы в музее проходят дискус-
сии и лекции. Но вандализм, 
исключающий возможность 
конструктивного диалога, дол-
жен быть наказан. Я надеюсь, 
что виновные в порче будут при-
влечены к ответственности, а но-
вая доска, установленная на на-
родные средства, просуществует 
многие годы. 

Народный артист России  
Евгений Миронов

— Подробнее о цифровом 
телевидении в России читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/6102 

Исключительно 
по правилам

Примечательно, что менять правила может не 
только МВД, но и минтранс, а также правительст-
во. А уж предлагать изменения в законы может 

любой депутат. Напомним, кстати, что еще несколько лет 
назад в Госдуме вводился мораторий на поправки в 12-ю 
статью КоАП. Он просуществовал ровно год. 

И как быть водителям во всей этой неразберихе? Если 
зачастую даже сотрудники ГИБДД не всегда в курсе, что 
вступило в силу, а что только планируется. Например, в од-
ном из регионов обменивали права по месту жительства в 
то время, когда в Москве их уже обменивали в МФЦ.

На совещании начальник научно-исследовательского 
центра безопасности дорожного движения МВД России 
Дмитрий Митрошин напомнил, что такая рабочая группа 
по упорядочиванию «водительского» законодательства 
несколько лет назад работала. И тогда изменения в прави-
ла вносились раз в несколько лет, а не каждый месяц. После 
того как их прорабатывали со всех сторон. 

Зачастую изменения инициировались простыми авто-
мобилистами, когда в правилах замечался некий пробел 
или двоякое толкование. Но все это внимательно обсужда-
лось, и изменения вносились лишь в том случае, когда без 
них было не обойтись. 

На это Михаил Черников сказал, что необходимо на-
верное вновь создать такую рабочую группу. Чтобы избе-
жать нынешней ситуации, когда водители просто не знают 
о таких изменениях. 

Вот и сейчас звучат новые предложения по «водитель-
ским» законам. Например, появилась идея ввести экзамен 
при обмене прав в связи с истечением их срока действия.

На это руководитель ГИБДД Михаил Черников заме-
тил, что такая новация станет только лишней нагрузкой 
как на водителей, так и на подразделения Госавтоинспек-
ции. 

— Все о ПДД и страховании транспорта читайте 
в спецпроекте «АвтоПарк»
rg.ru/auto 

Компетентно 
Игорь Моржаретто,
автообозреватель радио «Вести FM»

У нас действительно происходят от 5 до 10 изменений в тече-

ние года. Многие водители не понимают, зачем они. Сейчас 

ввели «велосипедную зону». Но чем она отличается от «пе-

шеходной зоны»? Надо ввести некий мораторий, а еще луч-

ше собрать рабочую группу с юристами и филологами, чтобы 

убрать разночтения и дублирующие нормы из законодатель-

ства, а также более внятно прописать понятия, которые се-

годня простому водителю понять невозможно. 

Сергей Смирнов, юрист 

Решение МВД о вводе моратория на внесение изменений 

в ПДД вполне объяснимо. Дело в том, что в последнее время 

поправки в основной водительский документ следуют одни 

за другими. Причем какие-то являются исключительно косме-

тическими, какие-то дублируют уже имеющиеся положения. 

И дошло уже до того, что за изменениями не успевают сле-

дить не только сами водители, но специалисты — инспекторы 

ДПС, юристы, судьи.

Причем инициаторы поправок (речь не столько об МВД идет, 

сколько о разных других ведомствах), внося очередные 

предложения, не задумываются о необходимости и целесоо-

бразности этих поправок.

Сейчас нужно серьезно изучить Правила на соответствие 

действующего законодательства, на удобство восприятия. 

И потом, на основании рецензии специалистов решить во-

прос о необходимости внесения точечных правок или о при-

нятии нового документа.

Петр Шкуматов, член общественного совета 
при ГУ МВД России по г. Москве

Я считаю, что введение такого моратория просто необходи-

мо. Когда правила изменяются каждые полгода, это создает 

опасную ситуацию на дороге. Часть водителей ездит по пра-

вилам 2014 года, часть по правилам 2016-го, а часть прочита-

ла свежие поправки 2018 года и ездит по ним. Изменения 

должны проходить редко. Кроме того, перед тем, как они бу-

дут приняты, должны проводиться массовые информацион-

ные компании, предупреждающие автомобилистов о гряду-

щих изменениях. Это не какая-то блажь, а вопрос безопасно-

сти. Изменения должны вноситься только тогда, когда они 

остро необходимы.

1

— Публикацию комментирует 
Тимофей Баженов
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Медиацентр сообщает

«РОБОТОТЕХНИКА В ПИЩЕВОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ: НОВЫЙ 
УРОВЕНЬ ТЕХНОЛОГИЙ, КАДРОВ И КАЧЕСТВА ПРОДУКТОВ»
14 декабря 2018 г. (пятница) в 14.30  состоится  совет экспер-
тов, на котором участники обсудят процессы внедрения роботи-
зации в различные отрасли экономики. Чего не хватает нашей 
стране для прорыва? Как популяризировать это направление, 
привить детям инженерное мышление? Как повысить качество 
продуктов питания благодаря внедрению робототехнических 
решений в пищевой промышленности?  Эти вопросы будут обсу-
ждать представители ведущих мировых компаний по производ-
ству и внедрению роботов, представители крупных российских 
предприятий, ученые и специалисты.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentr@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.

ПРАЗДНИК На уникальную выставку-ярмарку народных  
промыслов приедут лучшие мастера со всей России 

Плыви, Ладья

Н
ародные художественные 
промыслы — это общепри-
знанный вклад нашей 

страны во всемирное культур-
ное наследие. Даже в трудные 
для экономики отрасли времена 
промыслы продолжают жить и 
радовать своим искусством 
миллионы поклонников во всем 
мире. Настоящей зимней сказ-
кой в канун нового года обещает 
стать и крупнейшая в стране 
XXV выставка-ярмарка народ-
ных художественных промыс-
лов «ЛАДЬЯ.  Зимняя сказ-
ка-2018», которая пройдет с 19 
по 23 декабря в ЦВК «Экспо-
центр».

В выставке примут участие 
свыше 1600 организаций про-
мыслов, творческих объедине-
ний, индивидуально работаю-
щих мастеров и ремесленников 
из 68 регионов России. 

По традиции лучшие изделия 
представят всемирно известные 
центры народного искусства: 
хохломская и городецкая ро-

спись по дереву, гжельский и 
кисловодский фарфор, велико-
устюжское  черневое серебро, 
ростовская финифть, вологод-
ское и елецкое кружево, бого-
родская резьба по дереву, куба-
чинские изделия из серебра и 
многое другое. 

В этом году «Ладья» пройдет 
в новом формате.  Будет органи-
зован Деловой Форум — площад-
ка для делового общения участ-
ников и гостей. Само выставоч-

ное пространство разместится в 
пяти залах. В первом зале откро-
ются салоны фарфора и керами-
ки, лаковой живописи, художе-
ственной обработки металла и 
кожи, хрусталя и стекла. В цен-
тральную выставочную экспо-
зицию войдут работы победите-
лей, представленные в конкурс-
ной программе «Ладьи-2018». 
Также гости познакомятся с вы-

ставкой керамики «Современ-
ное гончарство», увидят старин-
ные техники промыслов.  Тре-
тий, четвертый и пятый залы 
станут дебютными площадками 
для молодых мастеров, худож-
ников и дизайнеров. А юных по-
сетителей ждет развлекательно-
образовательная площадка с ма-
стер-классами, анимационной 
программой «Волшебный лес», 
тематическими играми и кве-
стами.

В обширной развлекательной 
программе примут участие твор-
ческие коллективы со всей Рос-
сии. Также в программе — показы 
моделей одежды российских ди-
зайнеров. Организатор выставки 
— Ассоциация «Народные художе-
ственные промыслы России» при 
поддержке Минпромторга и  
Минкульта Российской Федера-
ции, ТПП РФ. Генеральный спон-
сор выставки — ПАО «Транс-
нефть». Полная информация — на 
официальном сайте выставки 
www.ladya-expo.ru 

РЕКЛАМА

На праздник народного искусства съе-
дутся мастера из 68 регионов России.
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Для приема цифрового телесигнала 
необходимо установить дециметро-
вую антенну.
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Летом 2019 года на всей территории России 
20 общефедеральных каналов будут 
вещать в цифровом формате.  С11 февраля 
перейдут на цифровое вещание 7 регио-
нов, с 15 апреля — еще 20, с 3 июня — 57

ЦИФРА

650
РУБЛЕЙ

столько стоят цифровые при-

ставки российской сборки в от-

делениях почтовой связи  Где-то 

их цена доходит до 750 рублей 
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НАГРАДА «Юридическая 
консультация» «РГ» стала 
победителем конкурса

«Прометей» 
поддержал 
проект 

Вчера в пресс-центре ТАСС состоялось награждение лау-
реатов Всероссийской интернет-премии «Проме-
тей-2018». Конкурс проводится уже в восьмой раз, его 
главная задача — поддержка инициатив в сфере digital, 
которые делают мир вокруг нас проще, удобнее и инте-
реснее. Премией награждаются сайты, мобильные при-
ложения и интернет-проекты за технологический, куль-
турный, социальный, образовательный вклад в жизнь 
общества. Организаторами конкурса традиционно вы-
ступают Центр развития цифровых технологий «Проме-
тей» и информационное агентство ТАСС. 

«Российская газета» отмечена наградой в блоке СМИ. 
Онлайн-сервис правовой помощи «Юридическая кон-
сультация» стал лучшим в специальной номинации 
«Просвещение». От лица редакции приз получил руково-
дитель проекта Александр Московкин.

Проект «Юридическая консультация» запущен осе-
нью 2016 года и на сегодняшний день стал самым авто-
ритетным и профессиональным источником правовой 
информации для десятков тысяч пользователей по всей 
России. На сайте «Российской газеты» любой желаю-
щий может задать вопрос и получить квалифицирован-
ный ответ лучших юристов России, прошедших специ-
альный отбор, или госчиновников, отвечающих за регу-
лирование той или иной отрасли. За качеством ответов 
следят редакция «Российской газеты», а также партне-
ры проекта — Ассоциация юристов России и Федераль-
ная палата адвокатов. Все консультации совершенно 
бесплатны и предоставляются в режиме онлайн. Цен-
ность и авторитет консультациям дополнительно при-
дает тот факт, что «Российская газета» является офици-
альным публикатором законов и изданием правитель-
ства России. 

Награды в этом году вручались в 10 основных и 5 спе-
циальных номинациях.  Вот основные номинации: «Бла-
готворительная деятельность» , «Развлечения, отдых, ту-
ризм» , «Экономика и бизнес» , «СМИ», «Спорт и здоро-
вый образ жизни», «Связь и телекоммуникации», «Нау-
ка и образование»,  «Власть и государство», «Общест-
венная деятельность», «Культура и искусство». 

ИССЛЕДОВАНИЕ Россияне  
стали чаще обращаться 
к платным врачам

Прейскурант 
на здоровье  

Ольга Игнатова

Рынок платного здравоохранения в России выходит из 
тени, а объем нелегальных платежей врачам снижается. 

К такому выводу пришли первый заместитель дирек-
тора Федерального научно-исследовательского социоло-
гического центра Российской академии наук и ведущий 
научный сотрудник Института социологии того же цен-
тра  Александр Смирнов, проанализировав данные рос-
сийского мониторинга экономического положения и 
здоровья населения, составленного  НИУ «Высшая шко-
ла» экономики.  

Самыми востребованными платными услугами стали   
стоматологические. Большинство россиян, обращав-
шихся к зубным врачам,  выбирали государственные и 
муниципальные поликлиники, оказывающие в том чи-
сле  и коммерческие услуги. Но в то же время растет по-
пулярность и частных клиник. Так, например, с 2009 по 
2017 год доля пациентов частных клиник выросла с 36,2 
до 44,8 процента. Средний чек  платного лечения у сто-
матолога составил около 9,5 тысячи рублей.  При этом  
средняя  сумма теневой (мимо кассы и установленного 
прейскуранта) оплаты лечения у стоматологов состави-
ла около 7 тысяч рублей. А вот подарками пациенты рас-
считываются очень редко. Средняя стоимость подарка  
1890 рублей.

Как отмечается в исследовании, к терапевтам россия-
не ходят, как правило, по полису ОМС. Лишь в 13 процен-
тах случаев они обращаются в частные амбулатории. 
Средний платеж за услуги поликлиник составляет чуть 
более 3,5 тысячи рублей. Нелегальные платежи в ком-
мерческих поликлиниках не очень практикуются. Тера-
певтические манипуляции стоят не слишком дорого, по-
этому люди предпочитают расплачиваться через кассу. 
Ведь официальный прейскурант на услугу может ока-
заться ниже, чем «благодарность» медику. 95 процентов 
россиян лечатся в государственных стационарах. В част-
ных — не более 2 процентов. При этом нелегальный сред-
ний чек за лекарства и расходные материалы составил 
чуть более 2 тысяч рублей.  Экстренная медпомощь 
оплачивается крайне  редко. Только 1,7 процента росси-
ян дают деньги врачам «скорой» (не более 500 рублей). 
«Эффективность и объем госмедицины в большей степе-
ни, чем частной, улучшают показатели здоровья населе-
ния. Увеличение доли государства в совокупных расхо-
дах на здравоохранение дает рост  продолжительности 
жизни и снижает смертность в возрасте от 15 до 60 лет», 
— отмечают авторы исследования. 

— Росздравнадзор разъяснил, что нужно знать при покупке 
медизделий
rg.ru/art/1628855 

Онлайн-сервис «Юридическая консультация» стал лучшим 
в спецноминации «Просвещение».

ТЕНДЕНЦИЯ Туристам продавали путевки на Хайнань за 25 тысяч 
рублей, хотя авиабилеты стоят в два раза дороже

Невозвратные туры
Алена Узбекова 

Д
ля того чтобы вывезти 
всех российских кли-
ентов обанкротивше-
гося туроператора 
«Жемчужная река» с 
китайского острова 
Хайнань,  придется 
впервые распечатать 
резервный фонд «Тур-

помощи», рассказал «РГ» дирек-
тор ассоциации Александр Осау-
ленко.

«Пока точную цифру сказать 
не могу, — отметил он. — Всего на 
Хайнане застряли 2,4 тысячи 
российских туристов. На сегод-
ня вывезли 1,2 тысячи. Завтра 
будут отправлены домой еще 
400 человек. Не будем загады-
вать, но, думаю, за выходные 
всех вернем».

Тем временем руководитель 
Ростуризма Олег Сафонов про-
вел встречу с представителями 
посольства Китая в России и пе-
редал просьбу о содействии в 
срочном выделении слотов (вре-
мя на взлет или посадку судна) в 
аэропорту Хайкоу для дополни-
тельных вывозных рейсов. В 
международных аэропортах это 
очень сложная процедура.

Пока туристов возвращали 
домой в основном силами пере-
возчика «ИрАэро», который со-
трудничал с «Жемчужной ре-
кой». Но не у всех туристов есть 
на руках обратные билеты, более 
того, туроператор выписывал 
маршрутные квитанции на несу-
ществующие рейсы, рассказали в 
Ассоциации туроператоров Рос-
сии (АТОР).

Между тем еще в памятном 
2014 году, когда один за другим 
банкротились туроператоры 
как раз в самый разгар летнего 
сезона, вышло постановление 
правительства, запрещающее 
продавать  людям туры без 
обратных билетов. Более того, 
маршрутными квитанциями 
туда и обратно туристы должны 
быть обеспечены за 24 часа до 
вылета. Затем эта норма была 
закреплена в законе. Но права 
туристов нарушаются сплошь и 
рядом. «Только что мы имели 
похожую ситуацию с «Натали 
турс». А сколько всего было до 
этого. Так будет происходить и 
дальше, если не будет создана 
многоступенчатая система 
контроля за деятельностью ту-
роператоров, турагентов и ави-
аперевозчиков. Мы об этом пос-
тоянно пишем во всех наших об-
ращениях — можно принять ка-
кие угодно изменения в закон, 
но он не будет работать эффек-
тивно», — отметил Александр 
Осауленко.

По мнению директора «Тур-
помощи», часть функций контр-
оля могла бы взять на себя сама 
ассоциация, часть — региональ-
ные структуры, отвечающие за 
туризм, часть — Ростуризм. Это 

все надо прописать в законе и вы-
делить необходимые финансо-
вые ресурсы.

 «Министерство культуры, не-
смотря на свой статус, также не 
м о гл о  в ы п ол н я т ь  фу н к ц и и 
контроля, потому что у них на 
это не было ни ставок, ни денег», 
— заметил Осауленко. По мнению 
экспертов «РГ», ситуацию не из-
менит даже введение электрон-
ной путевки. «Нужна именно 
межведомственная система 
контроля», — подчеркнул дирек-
тор «Турпомощи».

«Жемчужная река» продава-
ла туры на Хайнань за 25 тысяч 
рублей, турагент получал с них 
по 18 процентов комиссии, со-
общили «РГ» в «Турпомощи». 
«Вопрос прежде всего к тура-
гентствам. Они, что, не понима-
ли, что ставят под огромный 
риск своих клиентов? Только 
авиабилеты на такое дальнее на-
правление стоят как минимум в 
два раза дороже. Ну и к туристам 
вопрос — почему их не настора-
живала такая цена туров?» — за-
метил Осауленко. 

А К Ц Е Н Т

Западня, в которую попали наши 
туристы на Хайнане, настолько серьезная, 
что придется тратить средства 
резервного фонда «Турпомощи», 
чтобы вернуть людей домой

CЛЕДСТВИЕ

Следственный комитет возбудил уголовное дело по факту злоупотребле-

ния полномочиями должностными лицами из числа руководства обществ с 

ограниченной ответственностью. Статья — 201 Уголовного кодекса РФ — 

«злоупотребление полномочиями, повлекшее тяжкие последствия».

 Занимается расследованием Московское следственное управление на 

транспорте. 

Вот что рассказал корреспонденту «РГ» первый заместитель руководителя 

Московского межрегионального следственного управления на транспорте 

Следственного комитета Российской Федерации генерал-майора юстиции 

Сергей Помозов:

— По версии следствия, руководство «Жемчужной реки» не исполнило свои 

обязательства в рамках заключенного соглашения с авиакомпанией, в связи с 

чем были нарушены законные интересы и права граждан. Конкретно, руко-

водство общества с ограниченной ответственностью, получив от граждан по 

договорам на оказание туристических услуг более 1 миллиона рублей, не ис-

полнило свои обязательства в рамках соглашения с авиакомпанией, в связи с 

чем были нарушены интересы и права граждан на предоставление оплачен-

ных услуг по перелету из России в Хайкоу и Санья (Китай) и обратно. 

Как объяснили корреспонденту «РГ» в Следственнопм комитете на тран-

спорте, в настоящее время по уголовному делу идет сбор необходимой до-

казательственной базы. То есть следствие в самом разгаре.

Если сотрудники СКР состав преступления найдут, то руководству туропе-

ратора придется отвечать по закону. 

Им грозит в лучшем случае штраф до 1 миллиона рублей или в размере зар-

платы или иного дохода осужденного за период до 5 лет. Возможны прину-

дительные работы на срок до пяти лет с лишением права занимать опреде-

ленные должности или заниматься определенной деятельностью на срок 

до трех лет. 

Максимально, что грозит подозреваемым, это — лишение свободы на срок 

до десяти лет с лишением права занимать определенные должности или за-

ниматься определенной деятельностью на срок до трех лет.

Но кроме уголовного дела впереди у бизнесменов, скорее всего целая се-

рия судов, по искам от контрагентов. И там «светятся» огромные суммы.

Уже известно, что в дальнейшем авиакомпания намерена отстаивать свои 

финансовые интересы в суде. «ИрАэро», уже готовит документы в суд. На 

сегодняшний день долг «Жемчужной реки» — 2,3 миллиона рублей, к кото-

рым добавят два процента. Поинформации «ИрАэро», у «Жемчужной 

реки» есть долги и перед другими компаниями.

Подготовила Наталья Козлова

Туроператор выписывал маршрутные квитанции на несуществующие рейсы.
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Половина туристов уже вернулась с Хайнаня домой.

М
И

Х
А

И
Л

 П
О

Ч
У

Е
В

 /
 Т

А
С

С

ИНИЦИАТИВА 

Госдума 
одобрила 
реформу 
техосмотра

АВТО 
ПОД КОНТРОЛЕМ
Татьяна Замахина

Госдума приняла в первом чте-
нии правительственный зако-
нопроект о совершенствовании 
системы техосмотра автомоби-
лей, направленный на борьбу с 
мошенничеством с диагности-
ческими картами. Принятие 
инициативы лишь незначитель-
но увеличит стоимость техос-
мотра, кратного подорожания 
не будет, обещали в кабмине в 
ходе рассмотрения.

Замминистра экономиче-
ского развития РФ Савва Ши-
пов привел депутатам данные 
ГИБДД, согласно которым ко-
личество ДТП в связи с техни-
ческой неисправностью тран-
спортных средств растет.

«Инициатива направлена на 
противодействие практике 
оформления диагностических 
карт без реального проведения 
процедуры ТО», — заявил он.

Главное нововведение — 
фото- и видеофиксация техос-
мотра. Это позволит достовер-
но устанавливать факт его про-
ведения. Карты при этом нужно 
будет оформлять в электрон-
ном виде (с электронной подпи-
сью техэксперта). Это должно 
исключить возможность выда-
чи подделок.

Предлагается также разде-
лить контроль над соблюдени-
ем правил. В введении Россий-
ского союза автостраховщиков 
(РСА) остается мониторинг ис-
полнения требований аккреди-
тации. А контроль именно за со-
блюдением установленных пра-
вил проведения ТО будет осу-
ществляться МВД России.

Отвечая на вопросы депута-
тов, Шипов заверил, что реали-
зация инициативы не приведет 
к увеличению стоимости ТО «в 
2—3 раза совершенно точно».

«Мы обсуждали это с про-
фессиональным сообществом и 
услышали оценки, что подоро-
жает незначительно», — сооб-
щил он, пояснив, что есть спе-
циальный механизм, ограничи-
вающий стоимость ТО. В рам-
ках методики определяется 
предельная цена.

По поводу подорожания те-
хосмотра высказался и глава Ко-
митета Госдумы по транспорту и 
строительству Евгений Москви-
чев. По его словам, фотофикса-
ция, видеозапись и ведение еди-
ного реестра должны вестись за 
деньги владельцев, которые за-
платили за полисы ОСАГО, и эти 
средства «в резерве есть» у РСА. 
Именно на автостраховщиков он 
предложил возложить оснаще-
ние пунктов техосмотра требуе-
мыми системами.

«Поэтому никакие дополни-
тельные расходы не должны ло-
житься на плечи владельцев ав-
томобилей, и стоимость техос-
мотра увеличиваться не долж-
на», — заявил парламентарий.

Кроме того, по мнению ко-
митета, минпромторг должен 
«сертифицировать все станции, 
написать им требования, чтобы 
люди понимали, как проводит-
ся ТО». Нельзя допустить, «что-
бы мы не вернулись к 2011 году, 
к огромным очередям на прохо-
ждение техосмотра», заключил 
Москвичев.

Ранее Госдума приняла со-
путствующие законопроекты — 
поправки в Кодекс об админи-
стративных правонарушениях 
и Уголовный кодекс РФ о нака-
зании для нарушителей правил 
ТО. За оформление фальшивой 
карты без реального техосмо-
тра будет грозить штраф для 
должностных лиц в размере от 5 
тыс. до 10 тыс. рублей, а для 
компаний — от 100 тыс. до 300 
тыс. рублей.

Кроме того, вводится уголов-
ная ответственность за осу-
ществление деятельности по 
проведению ТО без аккредита-
ции оператора техосмотра. Это 
может быть чревато, в частно-
сти, лишением свободы на срок 
до пяти лет.

Санкции предусмотрены и 
для водителей. Управление ма-
шиной без диагностической 
карты будет наказываться 
штрафом в размере 2 тысяч ру-
блей вместо нынешних 800. 
Штрафовать будут раз в сутки 
при помощи камер, стало из-
вестно на пленарном заседа-
нии. 

Реализация иници-
ативы не приведет 
к существенному 
подорожанию 
техосмотра

ТЕХНОЛОГИИ В московском 
технопарке появится креативный 
кластер

Нужный «Калибр»

Сергей Жуков

В столичном технопарке «Ка-
либр» появится кластер креа-
тивной индустрии, который объ-
единит дизайнерские студии и 
швейные производства. Об этом 
вчера сообщил мэр Москвы Сер-
гей Собянин, запустив новую 
фабрику цифровой печати на 
ткани.

Технопарк в Останкинском 
районе глава города назвал од-
ним из лучших в столице. Сегод-
ня в «Калибре» — 58 резидентов. 
Производят аппаратуру для 
цифрового телевидения, меди-
цинские приборы, одежду, гад-
жеты для транспорта. Одна из 
последних разработок — навига-
тор с технологией дополненной 
реальности. Надобность в смар-
тфоне в этом случае отпадает. 
Главную роль на себя берут ла-
зерный проектор и пленка, прев-
ращающая лобовое стекло авто-
мобиля в большой экран. На нем 
всплывают подсказки водителю: 
где поворачивать, сколько оста-
лось до конца пути и какая ско-
рость разрешена.

«У технопарка серьезная про-
грамма развития. Акционеры 
вкладывают деньги, а это очень 
важно. Руководство активно 
привлекает новые креативные 
производства, — рассказал Собя-

нин. — Я приезжал сюда два года 
назад. Уже тогда здесь были боль-
шие планы по развитию. Мы ви-
дим, что они не остаются на бу-
маге, а воплощаются в жизнь». К 
примеру, тут открыт первый в 
стране испытательный полигон 
для беспилотных автомобилей и 
создан детский технопарк. Плюс 
начато строительство нового 
корпуса, где разместятся науко-
емкие производства, инжини-
ринговые компании и проек-
тные бюро.

Вчера заработала фабрика 
цифровой печати. Хлопчатобу-
мажные ткани тут раскрашива-
ют с помощью гигантского при-
нтера — картинки загружают из 
компьютера. В будущем здесь 
планируют освоить печать на 
шелке и шерсти, рассказала 
основатель компании Александ-
ра Калошина. По ее словам, фа-
брика первой в России объеди-
нит на одной площадке весь цикл 
цифрового текстильного произ-
водства, включая разработку ди-
зайна, эскиза, печать. «Мы над-
еемся, что вокруг этой фабрики 
сформируется кластер креатив-
ной индустрии — дизайнерских 
студий и швейных производств», 
— заметил мэр.

Объем частных инвестиций в 
развитие «Калибра» к 2022 году 
превысит 2,8 млрд рублей.  

СОРЕВНОВАНИЕ Названы победители Всероссийского 
конкурса журналистов «Золотой Гонг»

«Гонг» в ударе
Владимир Емельяненко 

Ч
ествование победителей 
24-го Всероссийского кон-
курса журналистов «Золо-

той Гонг-2018» в медиацентре 
«РГ» открывал патриарх отечест-
венной журналистики Ясен За-
сурский.

— Я рад, что «Российская газе-
та» продолжает новации, — ска-
зал председатель жюри «Золото-
го Гонга» Ясен Засурский, — и эти 
новации показывают, что инте-
рес читателя к газетам растет во-
преки всему. 

«Конкурс в 2018 году собрал 
сотни журналистов региональ-
ных СМИ. 

— Чтение работ нас убедило 
в том, что «Гонг» — одно из немно-
гих состязаний, — говорит испол-

нительный директор Альянса ру-
ководителей региональных СМИ 
Софья Дубинская, — где в чести 
профессионализм, обостренная 
гражданственность и, если хоти-
те, болезнь журналистикой. 

Среди первых обладателей 
«Гонга» — Татьяна Снегирева из 
«Известий Удмуртской Респу-
блики» и Александр Донцов из 
газеты «Авангард» (Челябин-
ская область). Снегирева подго-
товила публикации о бесермя-
нах — коренном народе Удмур-
тии, а Донцов стал первым в но-
минации «Лучший репортаж 
о социальных проблемах». Они 
оба приглашены на стажировку 
в «РГ». 

«Человеком-легендой» назвал 
Ясен Засурский Веру Южанскую 
из Ростова-на-Дону. Этого эпите-

та она удостоена за смелость 
и победу в номинации «Лучший 
материал года о разоблачении 
коррупции». 

— Это не моя победа, — считает 
главный редактор газеты «Наше 
время» (Ростов-на-Дону) Вера 
Южанская. — Это победа нашей 
команды, которая на семь лет по-
садила в тюрьму чиновника, го-
дами обворовавшего сирот. 

Южанскую поддержал другой 
обладатель «Гонга» — глава ИД 
«Северная неделя» (Северо-
двинск) Вячеслав Белоусов. Он 
заметил, что благодаря мужеству 
расследователей и профессиона-
лов, которые сохраняют у людей 
тягу к чтению, прогноз о том, что 
газеты скоро уйдут в интернет, 
поспешен. 

— Рано отправлять нас в небы-
тие, — согласился обладатель зва-
ния «Редактор года», главный ре-
дактор ИД «Каспий» (Астрахань) 
Алексей Нечаев. — Есть и другой 
прогноз, о том, что, насытившись 
лайками и интернет-мусором, 
люди возвращаются к газетам. 

И, наконец, в номинации «Га-
зета года» победила газета «Золо-
той рог» (Владивосток). Так же 
организаторы конкурса вручили 
специальный приз «За лучшее 
освещение работы районных 
СМИ в федеральном издании» 
обозревателю «Российской газе-
ты» Юрию Снегиреву. Особая но-
минация «РГ» — «За нестандар-
тность и креативность в контент-
партнерстве с «РГ» вручена «Об-
ластной Рязанской газете». 

Президент факультета журналистики МГУ Ясен Засурский (слева) — председа-
тель жюри «Золотого Гонга». 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560 

Кстати

В Москве работают 34 технопарка, где «прописаны» около 1800 рези-

дентов. Они получают от города льготы по налогу на прибыль, землю и 

имущество.
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ПАМЯТЬ В фильме о Нюрнбергском процессе будут играть звезды мирового кино

После «Собибора» — трибунал
Иван Петров

К 
75-летию Победы кинема-
тографисты снимут худо-
жественный фильм, пове-

ствующий о Нюрнбергском су-
дебном процессе над нацистски-
ми преступниками. Идею снять 
подобный фильм накануне озву-
чил министр культуры Владимир 
Мединский. Президенту Влади-
миру Путину она понравилась.

«Российская газета» выясни-
ла, что сценарий к фильму уже 
написан — его подготовил глав-
ный российский специалист по 
событиям Нюрнбергского про-

цесса, секретарь Союза писате-
лей России Александр Звягинцев 
(один из руководителей всемир-
ной ассоциации прокуроров).

— Сценарий я написал по мо-
тивам своей книги «Навеки веч-
ные», это роман-хроника времен 
Нюрнбергского процесса, в кото-
ром с документальной точно-
стью отражается весь ход этого 
исторического судебного про-
цесса», — рассказал корреспон-
денту «РГ» Александр Звягинцев.

Книга уже опубликована на 
немецком и французском язы-
ках. Готов перевод на англий-
ский — в марте 2019 года роман 

презентуют на книжной ярмарке 
в Лондоне. Книгу взяли для пере-
вода сербы и албанцы.

По словам Звягинцева, ожида-
ется, что фильм получится круп-
номасштабным, его события бу-
дут проходить не только в Нюрн-
берге, но и в Москве и в других го-
родах. В фильме будет задейство-
вано много персонажей — от ру-
ководителей государств стран-
победительниц до наших контр-
разведчиков, следователей, про-
куроров и судей.

Одной из сюжетных линий 
сценария фильма является взаи-
модействие в Нюрнберге России 

белогвардейской и красной. Дело 
в том, что в качестве переводчи-
ков на процессе выступали пред-
ставители русской эмиграции.

— Происходящее на судебном 
процессе будет развиваться на 
фоне противостояния спец-
служб. Драматургия закручена 
достаточно жестко, — рассказал 
Александр Звягинцев.

Что касается режиссера буду-
щего фильма, то, по данным «РГ», 
имя Константина Хабенского 
в списке претендентов на режис-
серское кресло действительно 
есть. Кроме него доверить съем-
ку фильма могут голливудскому 
режиссеру Оливеру Стоуну или 
мэтру Никите Михалкову.

Есть небольшая ясность по ак-
терам. «Однозначно будут при-
влекаться звезды», — рассказал 
корреспонденту «РГ» автор сце-
нария будущего фильма. По его 
словам, вероятно, какие-то роли 
получат актеры фильма «Соби-
бор», в котором Звягинцев был 
одним из продюсеров.

— Желающих сняться очень 
много, — отметил Звягинцев. — 
В частности, заинтересована 
в роли польская актриса Михали-
на Ольшанска, сыгравшая бале-
рину Матильду в одноименном 
фильме режиссера Алексея Учи-
теля. Я встречался с ней в Варша-
ве, и она озвучила такое желание.

— Об этом проекте хорошо 
знают в Италии и Франции, мно-
гие местные актеры и актрисы 
также проявляют интерес к филь-
му, я с ними об этом говорил, — 
добавил сценарист.

— На Московский кинофести-
валь приезжала голливудская 

звезда Настасья Кински. В бесе-
де с ней она выразила готов-
ность откликнуться, если посту-
пит предложение, — отметил Звя-
гинцев. 

Кроме того, как выяснила 
«РГ», в скором времени на сцене 
Малого театра будет поставлена 
пьеса о Нюрнбергском процессе.

— Мы — единственная страна-
победительница, которая до сих 
пор не поставила своего спекта-
кля по этим событиям. Во Фран-
ции идут сразу два спектакля — 
один из них «последние дни Ге-
ринга». Мною была предложена 
пьеса «Навеки вечные» (другое 
название «И воздастся вам») 
Малому театру. Гендиректор те-
атра Тамара Михайлова и худо-
ж е ст в е н н ы й  ру к о в о д и тел ь 
Юрий Соломин проявили боль-
шую заинтересованность в по-
становке этой пьесы, она им 
понравилась, — сказал Звягин-
цев.

Он добавил, что пьесу вероят-
нее всего доверят известному 
режиссеру Владимиру Драгуно-
ву. Ранее именно он поставил на 
сцене Малого театра пьесу Звя-
гинцева «Последний идол», ко-
торую прозвали современным 
«Вишневым садом».

При этом спектакль и фильм 
о событиях в Нюрнберге не бу-
дут похожи. «Они, скорее, как 
бы дополняют друг друга», — по-
яснил сценарист. 

Производством фильма уже 
занялась продюсерская компа-
ния «Синема Продакшн». Имен-
но она ранее выпустила фильм 
«Собибор», который выдвинут от 
России на премию «Оскар». 

ПРОЕКТ

Николай 
Патрушев 
проведет 
Госкомиссию

КАРЕЛИИ
ПОКАЖУТ
Иван Егоров

Сегодня в Петрозаводске прой-
дет итоговое заседание Государ-
ственной комиссии по подготов-
ке к празднованию 100-летия об-
разования Республики Карелия. 
Его проведет председатель Госко-
миссии, секретарь Совета без-
опасности России Николай Пат-
рушев.

Фактически все планы работы 
Госкомиссии, которая была обра-
зована указом президента России 
в мае 2013 года, должны быть за-
вершены в следующем году. Ведь 
в 2020-м Карелия будет отмечать 
свое 100-летие и подразумевает-
ся, что к этому моменту ее соци-
ально-экономическое развитие 
должно в корне отличаться от 
того, что было еще пять лет назад. 

Корреспонденту «РГ» накану-
не совещания удалось узнать 
о том, что уже сделано сейчас. 
Каждый член Госкомиссии — а это 
практически все федеральные 
министры — предварительно на 
этой неделе отчитался председа-
телю о проделанной работе. 

Так Николай Патрушев с ми-
нистром цифрового развития, 
связи и массовых коммуникаций 
РФ Константином Носковым об-
судил итоги работы в рамках Го-
скомиссии за пять лет. За это вре-
мя 60 населенных пунктов Каре-
лии были присоединены к высо-
коскоростному интернету, про-
ложено свыше 1 тысячи км линий 

волоконно-оптической связи. 
Как отметил Носков, пять лет на-
зад только половина жителей Ка-
релии могли принимать до 
10 программ телевидения, при-
чем 28 процентов — не более 
2 программ. С конца 2018 года 
97,9 населения Карелии смогут 
принимать 20 телеканалов в циф-
ровом качестве.

Министр культуры РФ Влади-
мир Мединский рассказал о том, 
как идет создание музея Карель-
ского фронта, открытие которого 
планируется на 9 мая 2020 года.

Кроме того, речь шла об акти-
визации работ по сохранению 
и реставрации объектов культур-
ного наследия федерального зна-
чения, в том числе уникальных 
памятников деревянного зодче-
ства. 

Как напомнил Мединский, по 
инициативе Госкомиссии объек-
ты с наскальными изображения-
ми включены в реестр особо цен-
ных объектов культурного насле-
дия народов Российской Федера-
ции.

Начата подготовка номинаци-
онного досье «Петроглифы Онеж-
ского озера и Белого моря» для 
включения петроглифов Карелии 
в список объектов культурного 
наследия ЮНЕСКО.

А вот глава МВД России Вла-
димир Колокольцев доложил, 
что в сфере борьбы с преступно-
стью в Карелии отмечается сни-
жение по сравнению с 2017 го-
дом числа зарегистрированных 
убийств на 12,5 процента, раз-
бойных нападений — на 18,9 про-
цента, краж из квартир — на 22,8 
процента. Сократилось на 36,6 
процента количество преступле-
ний, совершенных подростками 
либо с их участием. По данным 
министра, положительную роль 
в этом сыграла планомерная ра-
бота с молодежью в рамках пла-
на по профилактике безнадзор-
ности и правонарушений несо-
вершеннолетних. 

СПЕЦСЛУЖБЫ Задержаны финансисты боевиков в Сирии

Террор за наличные

Иван Егоров 

Б
олее 38 миллионов руб-
лей с 2016 года по на-
стоящее время переве-
ла «группа поддержки» 
из России воюющим 
в Сирии боевикам. 

Как сообщили кор-
р е с п о н д е н т у  « Р Г » 
в Центре обществен-

ных связей ФСБ России, крупно-
масштабная операция по задер-
жанию подозреваемых в финан-
сировании терроризма прошла 
11 декабря на территории Мос-
квы, Чечни, Ингушетии и Дагес-
тана. Операция проводилась сов-
местно силами сотрудников 
ФСБ, Следственного комитета 
России и Росгвардии. Всего было 
задержано 7 человек. Как отме-
тили в ЦОС ФСБ, во время об-
ысков было обнаружено и изъя-
то большое количество банков-
ских карт, задействованных 
в финансировании терроризма, 
экстремистская литература, ин-
струкции для приобретения 
средств экипировки и телефон-

ных сим-карт. Эта группа, по 
данным следствия, занималась 
финансовой подпиткой боеви-
ков запрещенных в России меж-
дународных террористических 
организаций «Исламское госу-
дарство» и «Джебхат ан-Нусра».

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» в ФСБ, приверженец 
радикального ислама И.С. Ах-
меднабиев, известный в кругах 
боевиков как Абу Умар Сасит-
линский, под видом благотвори-
тельности организовал широко 
разветвленную законспириро-
ванную сеть финансовой поддер-

жки террористов. Сам Абу Умар 
сейчас скрывается за границей 
и объявлен в международный ро-
зыск. 

По данным российской спец-
службы, злоумышленники раз-
мещали реквизиты банковских 
карт и различных платежных си-
стем в соцсетях и чатах интер-
нет-мессенджеров, где велась 
массированная идеологическая 
обработка пользователей. По 
данным ФСБ, так называемые 
благотворительные фонды «Му-
хаджирун» и «Сальсабиль» под 
предлогами строительства мече-

тей и помощи малоимущим му-
сульманам получали, обналичи-
вали и передавали собранные 
деньги террористам. 

В состав этой группы входили 
российские граждане — родст-
венники одиозного международ-
ного террориста М.Ш. Саидова — 
позывной «Амир Якуб». Он в на-
стоящий момент  задержан 
в Турции за терроризм. А также 
бывшие участники бандгрупп 
Арби Бараева, который был ней-

трализован в 2001 году в Чечне, 
и Беслана Махаури, который 
был нейтрализован в 2015 году 
в Ингушетии.

Безналичные переводы от чле-
нов группы поступали в адрес на-
ходящихся в Сирии в составе бое-
вых подразделений «Исламского 
государства» двух российских 
гражданок. Они также разыскива-
ются за финансирование терро-
ризма и участие в деятельности 
террористических структур. 

Изъято большое количество банковских карт и мобильных телефонов.

Крупномасштабная спецоперация по задержанию подозреваемых в финансировании терроризма прошла на территории Москвы, Чечни, Ингушетии и Дагестана.

В ходе Нюрнбергского процесса в Международном военном трибунале осудили главных нацистских преступников.

А К Ц Е Н Т

Под видом строительства мечетей
и помощи малоимущим мусульманам 
члены группы получали, обналичивали 
и передавали собранные деньги
террористам

Почти все населе-
ние Карелии 
к концу этого года 
сможет принимать 
20 телеканалов 
в цифровом каче-
стве, а еще пять лет 
назад почти 30 про-
центов жителей 
республики могли 
смотреть только 
две программы 
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Работодателям организаций 
радиоэлектронной промышленности 

Российской Федерации
от 4 декабря 2018 г. № 14-4/10/В-9692

На федеральном уровне заключено Отраслевое соглашение по радиоэ-
лектронной промышленности Российской Федерации на 2018 — 2020 
годы.

Соглашение прошло уведомительную регистрацию в Федеральной 
службе по труду и занятости (от 2 апреля 2018 г., регистрационный № 8/18-
20), размещено на официальном сайте Минтруда России (www.rosmintrud.
ru), опубликовано в журнале «Охрана и экономика труда» (приложение № 4 
к № 1 (30) 2018 г.) и приложении к газете «Солидарность» № 20 от 23 мая 
2018 г.

В соответствии с частью 8 статьи 48 Трудового кодекса Российской 
Федерации предлагаю работодателям отрасли, не участвовавшим в заклю-
чении данного соглашения, присоединиться к нему.

Обращаю внимание, что если в течение 30 календарных дней со дня 
официального опубликования данного предложения в Минтруд России 
работодателями, не участвовавшими в заключении соглашения, не будет 
представлен в установленном частью 9 статьи 48 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации порядке мотивированный письменный отказ присое-
диниться к соглашению, то соглашение будет считаться распространенным 
на этих работодателей.

Министр труда и социальной защиты Российской Федерации 
М. Топилин

Работодателям организаций лифтовой 
отрасли и сферы вертикального транспорта 

Российской Федерации 
от 4 декабря 2018 г. № 14-4/10/В-9694

На федеральном уровне заключено Федеральное тарифное соглаше-
ние в лифтовой отрасли и сфере вертикального транспорта на 2019 — 2021 
годы.

Соглашение прошло уведомительную регистрацию в Федеральной 
службе по труду и занятости 12 ноября 2018 г., регистрационный № 18/19-
21, размещено на официальном сайте Минтруда России (www.rosmintrud.
ru).

В соответствии с частью 8 статьи 48 Трудового кодекса Российской 
Федерации предлагаю работодателям отрасли, не участвовавшим в заклю-
чении данного соглашения, присоединиться к нему.

Обращаю внимание, что если в течение 30 календарных дней со дня 
официального опубликования данного предложения в Минтруд России 
работодателями, не участвовавшими в заключении соглашения, не будет 
представлен в установленном частью 9 статьи 48 Трудового кодекса Рос-
сийской Федерации порядке мотивированный письменный отказ присое-
диниться к соглашению, то соглашение будет считаться распространенным 
на этих работодателей.

Министр труда и социальной защиты Российской Федерации 
М. Топилин
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ПОЛИЦИЯ У бизнесмена 
вымогали деньги в обмен 
на похищенную жену

Выкуп за жизнь

Михаил Фалалеев

Похищение прямо на улице и последующий шантаж — по 
точной схеме «лихих 90-х» действовали участники этни-
ческой преступной группировки в подмосковном Домо-
дедово. Возле одного из домов по улице Овражная банди-
ты насильно посадили в автомашину жену 31-летнего 
предпринимателя, после чего по телефону стали вымо-
гать у него полмиллиона рублей за ее освобождение.

Начальник пресс-службы ГУ МВД России по Москов-
ской области Татьяна Петрова сообщила, что бизнесмен 
обратился в полицию Домодедово. Оперативники задер-
жали одного из вымогателей при передачи части суммы — 
420 тысяч рублей в одном из кафе Подольска. Им оказал-
ся 23-летний уроженец Средней Азии. Под контролем 
оперативников он сообщил своим подельникам о получе-
нии выкупа, после чего похищенную освободили.

А затем полицейские задержали остальных членов 
группировки — троих мужчин в возрасте от 24 до 32 лет. 
На машине был установлен подложный государствен-
ный регистрационный знак. Оперативники предполага-
ют, что члены банды промышляли грабежом земляков. 

Еще одну группу вымогателей подмосковные сотруд-
ники угрозыска с помощью коллег из Мытищ обезвреди-
ли в Долгопрудном. Как рассказала Татьяна Петрова, не-
годяи требовали у 45-летней женщины, торгующей на 
территории плодоовощной базы, ежемесячную плату за 
криминальное покровительство. Когда женщина отказа-
лась платить, бандиты избили ее, облили бензином и уг-
рожали поджечь. Полицейские задержали на съемных 
квартирах в Москве двух подозреваемых мужчин в воз-
расте 28 и 34 лет. Сесть в тюрьму они могут на срок 
до 15 лет. 

ПРАВО Госавтоинспекция 
будет регистрировать 
машины в МФЦ

ГАИ переезжает

Владимир Баршев

Госавтоинспекция будет заниматься регистрацией тран-
спорта в многофункциональных центрах. Соответствую-
щее постановление правительства разработано МВД 
и размещено на портале проектов нормативных актов 
regulation.gov.ru.

Напомним, что такую услугу уже начали оказывать 
в некоторых столичных МФЦ. Там организованы пло-
щадки осмотра транспорта, а также работают сотрудни-
ки ГИБДД. По сути, все взаимодействие с МФЦ сводится 
к предоставлению инспекторам ГИБДД соответствую-
щих площадок и помещений. Это, кстати, расширяет до-
ступность услуги. Столичный опыт показал, что экспе-
римент удался, поэтому и было подготовлено постанов-
ление правительства, которое распространит экспери-
мент на другие регионы.

Напомним, что сейчас также на базе МФЦ можно об-
менять водительские удостоверения по истечении их 
срока действия, а также при их утрате. В МФЦ можно об-
менять иностранные права на российские, а также полу-
чить международные права. Но в данной ситуации МФЦ 
выполняет лишь посреднические услуги. То есть собира-
ет документы, делает фотографии, направляет все это 
в ГИБДД, а потом выдает водителю готовое удостовере-
ние. При этом сроке обмена прав через МФЦ составляют 
до 15 суток. В ГИБДД это делается в течение часа.

Регистрация транспорта в столичных МФЦ занимает 
столько же времени, сколько и в ГИБДД. В МВД считают, 
что когда постановление будет принято, то услуга по ре-
гистрации автомобилей станет еще доступнее. Правда, 
самим МФЦ тоже необходимо подготовиться к этому мо-
менту. А именно выделить площадки осмотра автомоби-
лей и предоставить инспекторам рабочие места. 
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Юрий Гаврилов

К
ак и планировалось, два 
наших ракетоносца Ту-160 
выполнили длительный 

полет над Карибским морем, во 
время которого в том числе отра-
ботали взаимодействие с истре-
бителями Венесуэлы.

Своими впечатлениями об 
этом вылете поделился замко-
мандира полка подполковник 
Павел Бурдаков. Прежде всего он 
подчеркнул, что Ту-160 работа-
ли в чужом небе с соблюдением 
всех международных правил. 
Пара ракетоносцев выполнила 
воздушное патрулирование над 
Карибским морем и над террито-
рией Венесуэлы. Это, в общем-
то, традиционная для «страте-
гов» задача. По маршруту к на-
шим самолетам подходили ис-
требители F-16 и Су-30 Болива-

рианской республики. Они ка-
кое-то время сопровождали ра-
кетоносцы, но в целом, по сло-
вам Бурдакова, «мы решали свои 
задачи, они — свои».

— Полет шел в штатном режи-
ме. Из особенностей — тепло 
здесь, красивые пейзажи, — поде-
лился офицер. — Но в кабине 
было прохладно, система конди-
ционирования справлялась. Од-
нако контраст чувствовался. 
Вроде бы понимаешь, что на дво-
ре декабрь, а тут «плюс» 30—35.

Командующий Дальней авиа-
ции России Сергей Кобылаш до-
полнил рассказ кое-какими дета-
лями. Оказывается, к стартам в 
Латинской Америке экипажи го-
товились еще дома, на базовых 
аэродромах. Так что этот полет 
не стал для авиаторов неожидан-
ным. Но для того чтобы они чув-
ствовали себя в незнакомом 

небе комфортнее, взлет Ту-160 
запланировали на 5 часов утра. 
По авиационным меркам это 
считается ночью и относится к 
полетам в темное время суток.

Генерал объяснил, что сдела-
ли так по двум причинам: чтобы 
отработать старт ночью с незна-
комого аэродрома и чтобы нем-
ного «уйти» от местных высоких 
температур. «Экипажи пролете-
ли более 8 тысяч километров, — 
сообщил Кабылаш. — Никаких, 
даже малейших отказов авиатех-
ники не наблюдалось. Это еще 
раз подтвердило высокую над-
ежность наших самолетов».

Командующий также упомя-
нул, что в районе аэродрома 
Майкетия достаточно интенсив-
но летает гражданская авиация. 
Поэтому экипажам Ту-160 было 
полезно получить опыт взаимо-
действия с командным пунктом 
и пунктами управления и наве-
дения ВВС Венесуэлы. 

Напомним, что в минувший 
понедельник российская авиаг-
руппа прилетела в Латинскую 
Америку, чем вызвала большое 
недовольство властей США. Там 
поспешили объявить, что коман-
дировка Ту-160 в Венесуэле про-
длится до пятницы. Удивитель-
ная «осведомленность» Вашинг-
тона о планах наших военных 
вызывает по меньшей мере недо-
умение. Тем более что в Минобо-
роны России точной даты воз-
вращения стратегических бом-
бардировщиков домой не назы-
вают. •

АРСЕНАЛ 
Спецназ ФСБ получил 
противотанковый автомат

Одна очередь — 
и дома нет

Сергей Птичкин

Российские силовики начали получать самые мощные в 
мире автоматные комплексы ШАК-12. Об этом сообщил 
представитель Центрального конструкторского иссле-
довательского бюро спортивно-охотничьего оружия 
Юрий Амелин.

ШАК-12 расшифровывается как штурмовой авто-
матный комплекс. Он разрабатывался по заказу ФСБ 
для контртеррористических подразделений. Калибр ав-
томатического и компактного оружия 12,7 мм. Емкость 
магазинов — 10 и 20 патронов 12,7х55 мм. Патроны, 
кстати, разрабатывались специально под этот автомат. 

В начале Великой Отечественной красноармейцы 
обращались в Кремль с просьбой дать указание кон-
структорам спроектировать противотанковый пулемет. 
Его так и не сделали. Зато в наше время создали не тяже-
лый пулемет, а достаточно легкий автомат, способный 
прошивать насквозь многие образцы современной бро-
нетехники. Конечно, 
сейчас есть крупно-
калиберные станко-
вые пулеметы, обла-
дающие большой 
мощностью и спо-
собные изрешетить 
бронетранспортер. 
Но они тяжелые. 
Особенность ШАК-
12 в том, что его без 
труда несет один 
боец, а по мощи, 
правда, на дистан-
ции до 300 метров, 
он сравним с широко известным пулеметом ДШК.

Впрочем, штурмовой автоматный комплекс в пер-
вую очередь предназначен не для борьбы с броневика-
ми, а для гарантированного уничтожения боевиков, 
прячущихся за стенами различных строений, облачен-
ных в бронежилеты и напичканных наркотиками так, 
что их не останавливает боль от ранений.

Всего одной очередью ШАК-12 способен разнести в 
пыль кирпичную кладку, а второй — не оставить шанса 
выжить тем, кто за ней скрывался. 

О боеприпасах штурмового автоматического ком-
плекса стоит сказать особо. Их несколько типов, что по-
зволяет оптимально решать различные задачи в усло-
виях скоротечно меняющейся боевой обстановки.  

Патрон ПС-12Б с бронебойной стальной пулей мас-
сой 18 грамм. Эффективная дальность стрельбы — 300 
м. Боеприпас предназначен для поражения целей, защи-
щенных какой-либо броней или скрывающихся за пре-
пятствием. 

ПС-12 с тяжелой свинцовой пулей массой 33 грамма 
и дозвуковой скоростью. Эффективная дальность 
стрельбы — 200 м. Боеприпас подходит для ведения бес-
шумной стрельбы с применением специальных глуши-
телей. 

ПС-12А с легкой пулей из алюминиевого сердечни-
ка, масса пули 7 грамм. Эффективная дальность стрель-
бы — 200 м. Такие пули обладают максимальным оста-
навливающим действием. Именно они должны пора-
жать противника, находящегося под воздействием на-
ркотиков или каких-то сильнодействующих психотроп-
ных веществ, которые повышают болевой порог. 

ПД-12 — достаточно интересный двухпульный па-
трон, масса каждой пули 17 грамм. Эффективная даль-
ность стрельбы  — 100 метров. Такие боеприпасы обес-
печивают увеличенную плотность огня. Очередь из 
двадцати патронов обеспечивает град из сорока пуль.

Использование различных типов боеприпасов заста-
вило конструкторов отказаться от классического газо-
отвода из канала ствола, обеспечивающего автоматику. 
Для автоматического перезаряжания и стрельбы очере-
дями используется энергия отдачи при коротком откате 
ствола. То есть применена схема, типичная для корот-
коствольного оружия под пистолетный патрон. Поэто-
му ШАК-12, несмотря на внушительный калибр, можно 
считать пистолетом-пулеметом. 

Штурмовой автоматический комплекс построен по 
схеме булл-пап — магазин располагается за рукояткой 
управления огнем, а не перед ней, как у классических 
автоматов. Благодаря этому длина автоматного ком-
плекса чуть больше метра, а вес около пяти кг, в зависи-
мости от емкости магазина с патронами.

Для снижения отдачи при стрельбе ШАК-12 оснащен 
двухкамерным дульным тормозом-компенсатором и 
резиновым затыльником. По словам тех, кто стрелял из 
этого оружия, отдача не больше, чем у снайперской 
винтовки СВД.

Бойцы спецподразделений ФСБ получили действи-
тельно грозное оружие. Американский журнал The 
National Interest даже назвал его «суперавтоматом». •

АРМИЯ Ту-160 пролетели над Карибским морем

Выше Америки
ПОМОЩЬ Следственный комитет 
РФ помог сирийскому мальчику 
попасть к доктору Рошалю

Третий брат

Наталья Козлова

Поздно вечером в московском 
аэропорту приземлился борт с 
необычным грузом — раненым 
сирийским ребенком.

Мальчика прямо со взлетного 
поля сразу доставили в НИИ не-
отложной детской хирургии и 
травматологии. Причем здесь ве-
домство Александра Бастрыки-
на?

В Следственном комитете 
корреспонденту «РГ» рассказа-
ли, что у них действует коорди-
национный совет по оказанию 
помощи детям, пострадавшим в 
результате гуманитарных ката-
строф, стихийных бедствий, тер-
рористических актов и воору-
женных конфликтов. 

Один из почетных членов со-
вета — президент НИИ неотлож-
ной детской хирургии и травма-
тологии Леонид Рошаль. В рам-
ках работы этого совета СК орга-
низует выезды, в том числе в дру-
гие страны, для консультативной 
и практической  помощи детям.

В начале декабря  по поруче-
нию Бастрыкина его старший по-
мощник Игорь Комиссаров вме-
сте с директором НИИ неотлож-
ной детской хирургии и травма-
тологии Валерием Митишем  вы-
езжали в Сирию. 

Цель поездки была благород-
ная  — консультативная и хирур-
гическая помощь раненым де-
тям. А также, как сказано в офи-

циальных документах,  «проведе-
ния встреч для возможного со-
действия при создании центра 
при Дамасском госпитале для ле-
чения тяжелораненых детей». 

Если все сложится, то в этом 
центре при необходимости будут 
работать и российские врачи.

Самое страшное в госпиталях 
во время войны - это палаты, в 
котороых лежат раненые дети.

Во время  осмотра детей в го-
спитале приехавшие гости увиде-
ли двух братьев. При взрыве ми-
нометного снаряда один из них — 
десятилетий мальчик — потерял 
ногу и лежал в госпитале с тяже-
лыми ранениями голени другой 
ноги. У второго брата рана была 
легче, а третий брат — погиб. Слу-
чилась эта трагедия почти два 
месяца назад.

У самого серьезно раненного 
ребенка начались осложнения, 
которые могли привести к ампу-
тации второй ноги. Ситуация 
была очень сложная. 

К старшему помощнику пред-
седателя СКРИгорю Комиссаро-
ву обратилась мать  пострадав-
ших братьев  с просьбой, а нельзя 
ли  лечить ее сына в  России. Об 
этом же просил  и начальник во-
енного госпиталя в Сирии. 

Так было принято решение пе-
ревезти 10-летнего тяжелоране-
ного ребенка в Москву для слож-
ного хирургического лечения, 
чтобы сохранить единственную 
ногу. •

СОТРУДНИЧЕСТВО 

Россия 
построит 
корабли 
для ВМС Индии

КОРВЕТЫ 
НА ЗАКАЗ
Юрий Гаврилов

Москва и Дели сформируют ра-
бочую группу, которая будет за-
ниматься военными контактами 
двух стран.  Она войдет в рос-
сийско-индийскую межправи-
тельственную комиссию по во-
енно-техническому сотрудниче-
ству.

Такое соглашение вчера в ин-
дийской столице подписали ми-
нистр обороны РФ Сергей Шой-
гу и его коллега Нирмала Сита-
раман. На переговорах глава на-
шего военного ведомства под-
твердил:  в Москве рассматрива-
ют оборонные связи с Дели как 
одно из ключевых направлений 
взаимодействия двух стран.  И 
выделение в отдельную группу 
вопросов военного сотрудниче-
ства России и Индии — убеди-
тельное тому свидетельство. 

Шойгу вкратце рассказал, по 
какой линии оно уже идет.  
«Укрепляется взаимодействие 
генеральных штабов и видов во-
оруженных сил, расширяется 
обмен военными делегациями, 
ведется работа в области военно-
го образования. Это позволяет 
приумножать полезный опыт 
строительства и реформирова-
ния армии и флота, планирова-
ния и организации мероприятий 
оперативной и боевой подготов-
ки», — отметил министр. 

И все же ключевой сферой в 
оборонных контактах  было и 
остается военно-техническое со-
трудничество, которое Шойгу 
назвал основой стратегического 
двустороннего партнерства Мо-
сквы и Дели.  Это в том числе 
подтвердили недавние оружей-
ные сделки.  «Несмотря на давле-
ние со стороны отдельных госу-
дарств, подписан большой пакет 
документов и знаковых контрак-
тов на поставку зенитных ракет-
ных систем С-400  и строитель-
ство фрегатов проекта 11356», — 
уточнил Шойгу.

Контракт на поставку «Три-
умфов»  был заключен 5 октября 
во время визита в Индию прези-
дента РФ Владимира Путина. 
Предполагается, что на сумму, 
эквивалентную более чем 5 млрд 
долларов, Нью-Дели закупит у 
нас пять полковых комплектов 
С-400.  Причем расчет по кон-
тракту будет рублевым.  А заку-
пленные в РФ новейшие средст-
ва ПВО Индия получит к весне 
2023 года. 

В ноябре были подписаны 
контракты на поставку индий-
ским ВМС  четырех  фрегатов 
проекта 11356.  Первые два бое-
вых корабля в течение трех лет 
построят на Прибалтийском су-
достроительном заводе «Ян-
тарь». А еще два — на индийской 
судоверфи GSL.

Вчера, выступая на  III Рос-
сийско-индийском форуме  глав 
исследовательских центров, за-
мминистра МИД России Игорь 
Моргулов сообщил, что «на за-
ключительной стадии находится 
ряд других крупных сделок, кри-
тических важных для обеспече-
ния обороноспособности и на-
циональной безопасности Ин-
дии».  Причем РФ по многим на-
правлениям является первой и 
единственной страной, которая 
делится с Индией передовыми 
военными технологиями.

Такой обмен — свидетельство 
особых отношений Москвы и 
Дели. По словам Шойгу, они го-
ворят о крепкой, проверенной 
временем дружбе, основанной 
на глубокой симпатии и взаим-
ном доверии. Отсюда результат 
— кооперация распространяется 
на самые чувствительные сфе-
ры, Москва и Дели  готовы к со-
трудничеству в военной и воен-
но-технической области на дол-
госрочной основе.  Это вчера 
подтвердили оба министра. •

ПРАВО У законодателей появилась идея заставить виновника 
распада семьи оплатить судебные процедуры

Развод без брака

Наталья Козлова 

И
нтересная, но неод-
нозначная идея вы-
сказана депутатом 
Законодательного 
собрания Ленин-
градской области 
Владимиром Петро-
вым. 

Он обратился к 
главе Комитета Госдумы по во-
просам семьи, женщин и детей 
Тамаре Плетневой и предложил 
внести изменения в семейное за-
конодательство, по которым 
можно будет возлагать судебные 
издержки при разводах на винов-
ника распада семьи. 

По мнению законодателя, по-
добные меры помогут молодым 
семьям «не делать ошибок» и из-
бежать разлада.

Идея найти виновного в рас-
паде семьи и наказать его ру-
блем, несомненно, будет иметь 
как ярых сторонников, так и про-
тивников. И у каждого будут 
свои аргументы.

С одной стороны, народная 
мудрость гласит, что в распаде 
семьи виноваты бывают оба су-
пруга. С другой стороны, в идее 
«пусть виновник раскошелива-
ется» есть здравое зерно. 

Учитывая, что отечественная 
статистика разводов давно не 
внушает оптимизма, предложе-
ние стоит хотя бы проанализиро-
вать. Ведь даже по официальным 
подсчетам, в России распадается 

примерно каждый второй брак. 
Это сказывается на членах семьи 
не самым лучшим образом. 

Итог распада — нервные рас-
стройства, как правило, много-
летний дележ имущества, дети, 
растущие в неполных семьях, 
для которых эта процедура куда 
более болезненна, чем для взро-
слых, и она, как правило, вернет-

ся к ним разными проблемами 
во взрослом возрасте. Но как 
вернется, предугадать почти не-
возможно.

По мнению судей, ведущих 
бракоразводные процессы, са-
мая распространенная формули-
ровка, почему брак распался, 
звучит так — «не сошлись харак-
терами». Это говорят в том слу-
чае, если супруги воспитаны и не 
хотят публично лить грязь друг 
на друга. 

На втором месте по частоте 
использования фраза, что он или 
она встретил другую любовь. Как 
в таком случае определить — это 
вина человека или нет? 

Судьи соглашаются,  что 
встречают ситуации, когда вина 
одного из супругов в распаде се-
мьи очевидна. Это, во-первых, 
пьянство. На втором месте — ру-
коприкладство. И, наконец, стой-
кое нежелание работать, чтобы 
должным образом содержать се-
мью. Это касается как мужчин, 
так и женщин. Он не желает зара-

батывать деньги, она — работать 
по хозяйству, готовить, содер-
жать дом.

В предложении внести новую 
норму в закон подчеркнуто, что 
«виновником» развода не обяза-
тельно будет тот, кто подал в суд 
заявление о разводе. Таковым мо-
гут признать, например, супруга, 
который изменил своей жене, или 
домашнего тирана, допускающе-
го насилие в семье. Случаи, в ко-
торых развод происходит по обо-
юдному мировому согласию, за-
конодатель предлагает не учиты-
вать.

Если вдруг сложится так, что 
предложение законодателя во-

плотится в жизнь, то можно ожи-
дать следующее. 

Изменениям должны в первую 
очередь порадоваться частные де-
тективы. У них серьезно приба-
вится работы. 

Не секрет, что частных детек-
тивов и сегодня нанимают неко-
торые граждане для слежки за 
второй половиной. Но это скорее 
экзотика, чем практика. Да и до-
бытые частным детективом дока-
зательства измены больше суще-
ствуют для личного пользования. 
В суд их, как правило, не прино-
сят. 

С принятием подобных изме-
нений фото и видео от частного 

сыщика могут оказаться очень во-
стребованными.

Кроме этого, предлагается за-
конодательно прописать наложе-
ние судом моратория на сделки по 
продаже совместной недвижимо-
сти во время развода. Не навсегда. 
А на тот период, пока проживаю-
щим в доме детям не исполнится 
18 лет. При этом налог на эту не-
движимость должен платить тот 
самый виновник развода. •

В декабре в Венесуэле «плюс» 30. Но в кабине Ту-160 летчикам комфортно.

Общую квартиру при разводе нельзя 
будет продать, пока дети не выросли.

ШАК-12 (на стенде сверху) - настоящий суперавтомат. 

А К Ц Е Н Т

Идея найти виновного в распаде семьи 
и наказать его рублем, несомненно, 
будет иметь как ярых сторонников, 
так и противников 

Для ВМС  Индии 
построят четыре 
фрегата проекта 
11356.  Первые 
два боевых 
корабля соберут 
на Прибалтийском 
судостроительном 
заводе  «Янтарь».  
А еще два 
фрегата — 
на индийской 
судоверфи GSL

ШАК-12, несмотря 
на внушительный 
калибр, по работе 
автоматики можно 
считать пистоле-
том-пулеметом 

— Видео на сайте
rg.ru/art/1626337 

— Как при разводе поступать 
с семейными кредитами
rg.ru/art/1627525 

КСТАТИ

В тульском Центральном конструкторском исследователь-

ском бюро спортивно-охотничьего оружия, где создали ШАК-

12, идут работы над снайперской винтовкой калибра 14,5 мм. 

Также разрабатывается  специальный патрон для нее, как ут-

верждается, с уникальной баллистикой. Сообщалось, что из 

такой винтовки можно вести прицельный огонь на дальность 

3500 метров. А на дальности в 2000 метров попадать в яблоч-

ко. Пуля с огромной кинетической энергетикой на расстоя-

нии в сотни метров способна пробить стену здания, все виды 

легкой бронетехники и даже нанести серьезный урон танку - 

выбив его оптику и другие важные системы, вынесенные на 

башню.

А КАК У НИХ

До недавнего времени развод по-итальянски был «развлечением» исклю-

чительно для богатых — в среднем расходы на адвокатов составляли око-

ло 5 тысяч евро. Сегодня же, в случае если у супругов отсутствуют претен-

зии касательно раздела имущества, им придется заплатить всего 16 евро 

— стоимость гербовой марки. Если же претензии все-таки возникнут, то 

тогда бывшей семейной паре придется потратить на адвоката в зависимо-

сти от сложности вопроса от 1 до 3 тысяч евро без учета НДС и госпошли-

ны. 

В США при обычной процедуре развода издержки могут составить до ты-

сячи долларов. Но если супруги вступают в спор со множеством судеб-

ных заседаний и возникает необходимость привлечь юристов, экспертов 

по оценке имущества и прочих специалистов, стоимость развода начина-

ет стремительно обрастать дополнительными нулями. Как правило, для 

оплаты расходов не принципиально, кто является виновником или иници-

атором развода. Суд может обязать одного из супругов оплатить расходы 

второго только в том случае, если первый преднамеренно затягивает раз-

бирательство или препятствует ему, таким образом вынуждая партнера 

нести дополнительные траты.

Подготовили Игорь Дунаевский, Нива Миракян , Рим
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ГЕОПОЛИТИКА 
Надо ли обращать 
внимание на резолюцию 
Европарламента 
по «Северному потоку-2»

Газовый укус

Евгений Шестаков

Стоит ли России обращать внимание на резолюцию Евро-
парламента, который объявил «Северный поток-2» угро-
зой европейской безопасности? Голословно обвинив рос-
сийско-немецкий коммерческий проект в наличии «поли-
тической составляющей» депутаты законодательного ор-
гана Европы превысили свои полномочия — их избирали не 
для того, чтобы делать громкие политические заявления. 

Европарламент должен осуществлять в первую очередь 
контроль за исполнением бюджета единой Европы, а так-
же заниматься законотворчеством с одобрения Совета ЕС.  
Что касается внешнеполитических вопросов, то в задачи 
Европарламента входит одобрение международных дого-
воров, заключаемых Брюсселем, но не более того. Полити-
ческие декларации по поводу коммерческих проектов на 
территории Старого 
Света евродепутаты, 
разумеется, выпу-
скать могут, но они 
не имеют каких-либо 
обязательных по-
следствий. Тем не ме-
нее следует признать, 
что озвученный Ев-
ропарламентом до-
кумент по «Северно-
му потоку-2» противники российско-германского проекта 
используют для оказания дополнительного давления на 
Берлин, стремясь заставить канцлера Ангелу Меркель от-
казаться от поддержки строящегося газопровода.

Резолюция Европарламента не случайно совпала по 
времени с аналогичным по содержанию документом, ко-
торый приняла нижняя палата конгресса США. Американ-
ские законодатели в нем потребовали от президента До-
нальда Трампа  сделать все возможное для «поддержки ев-
ропейской энергобезопасности, чтобы снизить зависи-
мость Евросоюза от России».  Не вызывает сомнений, что 
появление этих двух декларативных резолюций было за-
ранее синхронизировано и ставило целью оказать психо-
логическое давление на участников проекта «Северный 
поток-2». Но если американская резолюция, по словам 
пресс-секретаря президента РФ Дмитрия Пескова,  «пыта-
ется ликвидировать конкурентный проект маскируя свои 
действия под благие поступки» и сигнализирует о жела-
нии США «занять главенствующую позицию в сфере энер-
горесурсов Европы», то мотивы голосовавших против 
«Северного потока-2» европарламентариев более разноо-
бразны. Объяснять их только американским давлением, 
хотя оно, безусловно, присутствует, будет неверным.

Мои собеседники в Европарламенте отмечали, что в по-
следнее время существенно возрос градус русофобии де-
путатов и, как следствие, увеличилось число антироссий-
ских мероприятий в стенах европейского законодательно-
го органа.  Умеренные, призывающие к диалогу с Москвой, 
политики оказались в меньшинстве, если не сказать в изо-
ляции. Старт избирательной кампании в Европарламент 
(выборы пройдут в мае 2019 года. —  Ред.) отразился в пер-
вую очередь на содержании и качестве принимаемых резо-
люций — многие из них носят декларативный характер и 
призваны понравиться избирателям. Это касается и резо-
люций, имеющих отношение к России. Поскольку на дан-
ном этапе в общественном мнении Европы по различным 
причинам преобладает «антироссийский тренд», то евро-
депутаты, многие из которых рассчитывают переизбрать-
ся, энергично эксплуатируют эту тенденцию в личных ин-
тересах.

Вторая причина, по которой большинству евродепута-
тов не нравится «Северный поток-2», — геополитическая. 
Проект существенно усиливает Германию, наделяя ее фун-
кциями распределительного газового центра Европы со 
всеми вытекающими из этих полномочий финансовыми 
последствиями. В то время как ранее задействованные в 
транзитной схеме восточноевропейские страны, напро-
тив, теряют доходы и становятся зависимыми от Берлина. 
Для многих государств, пострадавших в ходе Второй миро-
вой войны от действий нацистской Германии, такая ситуа-
ция выглядит путающей. Отсюда сопротивление проекту, 
дающему немцам до-
полнительные рыча-
ги по управлению Ев-
ропой.

Третья причина 
также напрямую свя-
зана с европейскими 
финансами. Несмо-
тря на оптимистич-
ные заявления вер-
ховного представите-
ля ЕС по внешней политике Федерики Могерини о том, что 
за последние пять лет Украина совершила важные рефор-
мы и находится на пути к процветанию, реальность, о ко-
торой пишут, в том числе европейские СМИ, выглядит не 
столь радужной.  И нет никаких надежд, что многомилли-
онные поборы на развитие демократии, которыми Киев 
обложил Евросоюз и США, в будущем сократятся.

Ввод в строй «Северного потока-2», по оценкам экспер-
тов, еще сильнее уменьшит доходы украинского бюджета. 
А это прямой убыток бюджету европейскому, из которого 
придется дофинансировать терпящую крах экономику Ук-
раины. Вот и пытаются европейские избранники не допу-
стить ситуации, при которой Киев придет к ним с протяну-
той рукой и начнет шантажировать возвращением под 
«крыло» Москвы.

Впрочем, есть у решения Европарламента по «Северно-
му потоку-2» и сугубо мировоззренческая подоплека. Ра-
нее евродепутаты неоднократно выступали за отказ от ра-
тификации соглашений ЕС с третьими странами, которые 
не отвечают европейским стандартам в области демокра-
тии и прав человека. Поскольку Россия из года в год в этих 
вопросах становилась объектом критики, осуждающая 
российско-германский проект резолюция Европарламен-
та выглядит логичным продолжением европейской право-
защитной линии. К тому же евродепутаты в своей негатив-
ной оценке «Северного потока-2» не отказались от соблаз-
на косвенно «пнуть» власти ФРГ, которые, с их точки зре-
ния, должны поступиться национальными интересами 
ради консолидации общеевропейской позиции. 

Впрочем, какие бы рекомендательные резолюции ни 
принимал под занавес своих полномочий Европарламент 
в отношении «Северного потока-2», они не в состоянии 
изменить главного, выраженного известной русской по-
словицей: «Собака лает — караван идет». По плану «Се-
верный поток-2» должен быть сдан в третьем квартале 
2019 года. •

САММИТ В Брюсселе обсуждают «брекзит» без соглашения с Лондоном

Мэй готовят к «разводу»
Ариадна Рокоссовская

В 
Брюсселе на саммите Евро-
союза Тереза Мэй пыталась 
спасти соглашение, кото-

рое устанавливает рамки сотруд-
ничества Британии с Европей-
ским союзом после «брекзита». А 
ее собеседники на всякий случай 

готовились к сотрудничеству без 
соглашения.

Главы государств и прави-
тельств ЕС собрались в четверг 
на двухдневную экстренную 
встречу, на которой они собира-
лись обсудить множество вопро-
сов — от миграции до бюджета со-
юза на 2021—2027 годы. Но все 

же главной темой саммита стал, 
конечно, «брекзит». 

Глава Евросовета Дональд Туск 
в письме, разосланном участни-
кам саммита накануне, отметил: 
«Учитывая серьезность ситуации 
в Британии, позвольте мне начать 
с «брекзита». Предполагается, 
что мы выслушаем премьера Сое-

диненного Королевства, а позже 
встретимся в кругу 27 глав госу-
дарств, чтобы обсудить ситуацию 
и сделать соответствующие выво-
ды. Поскольку время уходит, мы 
также обсудим, как сегодня вы-
глядит подготовка к сценарию 
«брекзита» без соглашения». 

Этот сценарий на сегодняш-
ний день наиболее вероятен, ведь 
соглашение должно быть одобре-
но британским парламентом, а 
значит, в нынешнем виде у него 
нет шансов. Главным спорным 
пунктом документа остается от-
сутствие «жесткой» границы 
между двумя Ирландиями — бри-
танской и европейской, которое 
вынудит Соединенное Королев-
ство находиться в таможенном 
союзе до тех пор, пока стороны не 
найдут другого решения пробле-
мы. В этом вопросе не хотят усту-
пать европейцы, вставшие на за-
щиту остающейся в ЕС Республи-
ки Ирландии, и отказываются 
идти на компромисс «твердые» 
сторонники «брекзита». 

Итог: именно из-за ирланд-
ского вопроса Тереза Мэй пере-
несла назначенное на вторник го-
лосование по соглашению на нео-
пределенный срок. Это перепол-
нило чашу терпения и в среду в 
консервативной партии прошло 
голосование по вопросу о дове-
рии Терезе Мэй как главе тори и, 

соответственно, правительства. 
Голосование подтвердило, что 
большинство — 200 депутатов-
консерваторов — поддерживают 
премьера, однако стало ясно, что 
каждый третий — 117 депутатов 
ее собственной партии — ей не до-
веряет. В четверг утром Мэй от-
правилась в Брюссель с безна-
дежной миссией уговорить евро-
пейских лидеров помочь ей с про-
ведением соглашения через свой 
парламент. И поскольку все авто-
ритетные политики в ЕС, начи-
ная с главы Еврокомиссии и за-
канчивая канцлером ФРГ, неод-
нократно заявляли, что текст 
«сделки», уже утвержденный на 
саммите 25 ноября, изменить не-
возможно, у премьера Британии 
осталась одна надежда — добить-
ся от Брюсселя гарантий того, 
что ее страна не будет вынуждена 
оставаться в таможенном союзе 
навсегда. В противном случае го-
лосование в британском парла-
менте, которое должно состоять-
ся до 21 января следующего года, 
не будет иметь никакого смысла, 
а вот приготовления ЕС к проща-
нию с Британией без соглашения 
о «разводе» окажутся вполне ос-
мысленными.  •

ПРЕЦЕДЕНТ 

Суд в ФРГ 
признал 
нарушением 
ссылку 
на статью 
в «Дойче велле»

ШТРАФ  
ЗА РЕПОСТ
Марина Алешина

Суд баварского города Аугсбург 
признал виновным в распростра-
нении в соцсетях фотографий с 
символикой, признанной немец-
ким законом экстремистской, 
иностранца, подавшего заявку на 
убежище в ФРГ.   В этом вердикте 
не было бы ничего необычного, 
если бы речь не шла о репосте ста-
тьи вместе с иллюстрацией, впол-
не легально опубликованных на 
портале «Немецкой волны» 
(Deutsche Welle).

Подробности этой истории 
можно прочитать там же. Перее-
хавший из России в Грузию, а от-
туда перебравшийся в Германию 
Мохмад Абдурахманов был при-
говорен к штрафу в размере 1125 
евро за две публикации на своей 
страничке в Facebook. Одна из 
них была ссылкой на мартовскую 
статью «Немецкой волны». На фо-
тографии к ней изображены пяте-
ро вооруженных мужчин с закры-
тыми лицами, причем у двоих из 
них на головных уборах видна 
символика террористической 
группировки «Исламское госу-
дарство», которая в судебном по-
рядке запрещена как в России, так 
и с 2014 года в Германии. Фото, в 
свою очередь, было приобретено  
DW у фотоальянса ZUMA Press  — 
так оно подписано. Между тем суд 
счел, исходя из формальных при-
знаков, что репост этой журна-
листской публикации под назва-
нием «Откуда берут оружие бое-
вики ИГ» следует считать проти-
воправным действием.  Сторона 
защиты собирается оспорить су-
дебное решение. Добавлю, что по-
добных прецедентов в немецкой 
юридической практике до сих пор 
не случалось. •

СКАНДАЛ 

Старейшую 
молодежную 
организацию 
США затаскали 
по судам

БОЙСКАУТЫ 
ИДУТ
К БАНКРОТСТВУ
Игорь Дунаевский

Иски с обвинениями в сексуаль-
ных домогательствах поставили 
на грань финансовой пропасти 
«Бойскаутов Америки». По дан-
ным американских СМИ, одна из 
крупнейших и старейших моло-
дежных организаций в США с бо-
лее чем вековой историей уже на-
няла юристов и готовится подать 
иск о банкротстве.

Причин тому несколько. За по-
следние годы репутация органи-
зации покрылась порочащими ее 
пятнами многочисленных исков 
о сексуальном насилии со сторо-
ны ее сотрудников или волонте-
ров. Причем многие из них отно-
сятся к случаям, имевшим место 
еще в 60-70-х годах прошлого 
века. В 2017 году руководство 
«Бойскаутов» выложило более 
7 миллионов долларов только 
на оплату услуг юристов по веде-
нию этих дел, не говоря уже 
о компенсациях. Организация 
также подвергалась критике со 
стороны либеральных кругов за 
неравные права для сексуальных 
меньшинств. На фоне этих скан-
далов несколько ключевых спон-
соров «Бойскаутов» объявили 
о прекращении дальнейшей фи-
нансовой поддержки. Наконец, 
в организацию стало вступать все 
меньше юных американцев. Так, 
если в 70-х в ее рядах насчитыва-
лось около 6 миллионов скаутов, 
то сейчас их почти втрое мень-
ше — лишь около 2,3 миллиона. 

Подача иска о банкротстве 
в американской практике не оз-
начает ликвидации организации 
как таковой, а скорее является за-
щитным механизмом. Руководст-
во «Бойскаутов» в публичном 
письме к сотрудникам заверило, 
что попытается сохранить без из-
менений существующие про-
граммы обучения.

 «Бойскауты» — далеко не пер-
вая жертва цунами #MeToo, за-
хлестнувшей Америку в послед-
ние годы. Расследования о сексу-
альных домогательствах с давно-
стью до полувека стали нормой 
и поставили крест на репутации 
ряда организаций и зарубили 
множество карьер. •

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Вашингтон теряет даже ручной контроль 
над Украиной

Судить по-гетмански

Павел Дульман

П
осольство США на 
Украине нечасто пу-
блично порицает 
украинские власти, 
тем более — прямым 
текстом, с миниму-
мом дипломатиче-
ских намеков.  То 
есть так, как оно от-

реагировало на восстановление в 
должности бывшего главы Госу-
дарственной фискальной службы 
(ГФС) Романа Насирова, изгнан-
ного из кресла главного украин-
ского налоговика в марте прош-
лого года по обвинению в мас-
штабной коррупции. Как следует 
из материалов дела, он предо-
ставлял необоснованные налого-
вые льготы крупным компаниям, 
контролируемым, в том числе, 
людьми из окружения президен-
та.   

«Если решение касательно На-
сирова таково, как о нем сообща-
ется, это значит, что судебная и 
антикоррупционная реформы на 
Украине далеки от совершенства. 
Украинский народ заслуживает 
государственных деятелей, кото-
рые не злоупотребляют своим по-
ложением, а также эффективную, 
справедливую  судебную систему, 
которая может привлекать к от-
ветственности влиятельных 
особ», — написано по-украински 
на официальной странице амери-
канского посольства в Twitter.  Это 
сообщение больше похоже на 
крик души посла США Мари Йова-
нович, которой за два с лишним 
года в должности не удалось сде-
лать из Украины даже отдаленное 
подобие демократического госу-

дарства, успешно реформирую-
щегося и способного послужить 
примером — «витриной» — для всех 
постсоветских стран. Ведь именно 
такие задачи ставились перед Йо-
ванович пославшим ее в Киев Ба-
раком Обамой.

Нужно пояснить причину воз-
мущения и отчаяния американ-
ского дипломата: увольнение и 
двухдневное содержание Насиро-
ва в следственном изоляторе было 
пробой пера, своего рода презен-
тацией выстраиваемой под контр-
олем Вашингтона украинской ан-
тикоррупционной вертикали: На-
ционального антикоррупционно-
го бюро (НАБУ), Специализиро-
ванной антикоррупционной про-
куратуры (САП) и Национального 
агентства по вопросам противо-
действия коррупции (НАПК). Су-
дить главного налоговика теоре-
тически тоже должен был специа-
лизированный антикоррупцион-
ный суд, создать который к началу 
следующего года Петр Порошенко 
согласился только под жестким  
давлением МВФ. Однако сегодня 
он, одержимый идеей второго пре-
зидентского срока, фактически 
саботирует это задание свыше.

Планы Йованович и рисовав-
шуюся в воображении американ-

ских кураторов картину «очисти-
тельного» и «воспитательного» 
судебного процесса над высокопо-
ставленным коррупционером по-
ломал Окружной административ-
ный суд Киева. Во вторник он вос-
становил Насирова в должности, 
по формальным признакам  при-
знав увольнение незаконным, и 
постановил выплатить ему зар-
плату за все время отсутствия на 
рабочем месте. Окрыленный та-
ким успехом Насиров пообещал 
не только вернуться в кресло гла-
вы ГФС, но и выставить свою кан-
дидатуру на президентские выбо-
ры. Уголовное дело против него се-
годня находится в стадии развала 
и закрытия и не является препят-
ствием для исполнения громких 
обещаний.  

Местные эксперты видят за 
возвращением официального 
миллионера и президента украин-
ской федерации дзюдо Насирова в 
ГФС исключительно борьбу двух 
кланов: Порошенко и его окруже-
ния против бизнесменов из «На-
родного фронта» и примкнувшего 
к ним премьер-министра Грой-
смана. Ведь после отстранения На-
сирова именно к главе правитель-
ства и дружественной ему партии 
перешел контроль над налогови-

ками и таможней. Возвращая На-
сирова с помощью реформиро-
ванной, но ставшей в итоге  цели-
ком зависимой от президента су-
дебной системы, Порошенко 
вновь получает  контроль над на-
логовыми «схемами» и контра-
бандными потоками, что немало-
важно в преддверии больших из-
бирательных расходов.

С точки зрения Мари Йовано-
вич, ситуация складывается вопи-
ющая. Пока официальный Киев с 
перехлестом отрабатывает анти-
российскую повестку во внешней 
политике, само украинское госу-
дарство вступило в стадию разло-
жения, а бесстыдная коррупция 
окончательно стала генеральной 
идеей и смыслом существования 
местной элиты. Признать это — 
значит поставить крест на всем 
проекте «европейской Украины».

При этом радикально сменить 
людей во всех киевских кабинетах 
Вашингтон не в состоянии: все по-
тенциальные сменщики, обладаю-
щие базовым и обязательным на-
выком — русофобией, будут ничем 
не лучше, как уже неоднократно 
показала практика. За пять лет с 
момента государственного пере-
ворота украинский национализм 
и воровство срослись до состоя-
ния сиамских близнецов, и разде-
лить их хирургически решительно 
невозможно. Но и усыпить урод-
ца, чтобы не пугать «цивилизо-
ванный мир», у коллективного За-
пада не поднимается рука. В этой 
ситуации Мари Йованович оста-
ется только грозить Киеву пальчи-
ком из Twitter. •

Голосование показало, что каждый третий депутат от Консервативной партии Британии не доверяет Терезе Мэй.

А К Ц Е Н Т

Послу США Мари Йованович за два с лиш-
ним года в должности не удалось сделать 
из Украины даже отдаленное подобие 
демократического государства

Избирательная 
кампания отрази-
лась на резолюци-
ях Европарламента

Есть у решения 
Европарламента 
и мировоззренче-
ская подоплека

— За развитием ситуации следите 
на сайте
rg.ru/sujet/5702 

МЕЖДУ ТЕМ

Украинские силовики готовят масштабное наступление в Донбассе. Как за-

явила официальный представитель МИД России Мария Захарова, «в бли-

жайшие дни Киев намерен устроить вооруженную провокацию на линии 

соприкосновения, чтобы воспользовавшись введенным, в том числе в До-

нецкой и Луганской областях, режимом военного положения, организо-

вать стремительное наступление на мариупольском направлении с целью 

захвата находящейся под контролем Донецка территории Приазовья и вы-

хода на границу с Россией».

По ее данным, для этого предполагается использовать войсковую группи-

ровку, которую на протяжении последних месяцев пополняли живой си-

лой и техникой. Только за первую неделю декабря наблюдатели ОБСЕ обна-

ружили вне установленных мест хранения 190 единиц тяжелых вооруже-

ний и техники, запрещенных Минскими соглашениями. По мнению Захаро-

вой, «резкое обострение ситуации в Донбассе необходимо президенту Ук-

раины Петру Порошенко как воздух, чтобы попытаться остановить неу-

клонно снижающийся рейтинг своей популярности накануне выборов». 

Кроме того, это позволит Киеву продлить военное положение на неопре-

деленный срок и даже отменить президентские выборы.

Подготовил Юрий Когалов

МИД РОССИИ

Официальный представитель МИД России Мария Захарова 

предположила, что европарламентарии рассчитывают либо на 

глобальное потепление, либо планируют переход Европы на 

дрова. Она считает, что «выступать против энергетического 

сотрудничества, его диверсификации, придания взаимодейст-

вию действительно современного характера, — это просто без-

умие для Европы, которая нуждается в энергоносителях». 
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В Киеве митингующие жгут костры, 
протестуя против коррупции и повы-
шения цен на газ.
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Нас записали во враги
Конечно, наблюдаемая 
в США антироссийская 
истерия пустила в Ва-

шингтоне глубокие корни. Во-
круг нашей страны и ее внешней 
политики на сегодняшний день 
много ложной информации. Нас 
фактически записали в разряд 
«врагов Америки». Причем по-
добные формулировки можно 
встретить не только в заголовках 
бульварных газет, но и на офици-
альном уровне.

Тем не менее по-прежнему 
есть те, кто понимает важность 
диалога для преодоления кризи-
са в отношениях и борьбы с об-
щими вызовами и угрозами. 
Хотя, конечно, в беседах зача-
стую выявляются расхождения 
по некоторым вопросам, приво-
дящие к оживленной дискуссии. 
Однако недаром говорится, что 
именно в споре рождается исти-
на. 

Далеко не все в США зараже-
ны русофобией. Недавним при-
мером этого стали мои рабочие 
поездки в штаты Калифорния и 
Юта. В ходе них, в частности, 
были проведены конструктив-
ные переговоры с губернаторами 
Дж. Брауном и Г. Гербертом. Со-
стоялись содержательные встре-
чи с представителями местных 
общественных организаций, де-
ловых и академических кругов. 
Все это отчетливо демонстриру-
ет, что запущенная определенны-
ми кругами кампания по демони-
зации России с целью получения 
конъюнктурной выгоды на вну-
триполитической арене не явля-
ется подлинным индикатором от-
ношения американского народа 
к нашей стране. Это дает уверен-
ность, что в итоге наши отноше-
ния пойдут на поправку.

Свидетельствует ли рост кон-
тактов о потеплении в отно-
шениях Москвы и Вашингтона?

АНАТОЛИЙ АНТОНОВ: Как представля-
ется, ставить вопрос в такой пло-
скости пока преждевременно. К 
сожалению, конкретные дейст-
вия американских властей пока 
свидетельствуют о противопо-
ложной тенденции. В то же время 
увеличение контактов говорит о 
том, что, несмотря на сложную 
обстановку, диалог между Рос-
сией и США сохраняется. Соот-
ветственно, у наших стран оста-
ется возможность услышать друг 
друга. Безусловно, это является 
очень важным моментом в ны-
нешней ситуации. История не 
знает примеров, когда выход из 
кризиса был бы найден в услови-
ях тотальной изолированности 
сторон друг от друга. 

При этом необходимо отме-
тить, что огромное значение иг-
рает не только количество кон-
тактов, но и их содержательное 
наполнение. Посольство открыто 
для конструктивного общения с 
американской стороной. Стре-
мимся донести до коллег свое ви-
дение ситуации, но при этом го-
товы принять к сведению и их ар-
гументы и озабоченности по во-
просам российско-американско-
го взаимодействия. Конечно, при 
условии, что они не сваливаются 
в плоскость огульных обвинений 
и ультиматумов в наш адрес — 
чем, к сожалению, грешат мно-
гие местные политики, журнали-
сты и так называемые «экспер-
ты». Попытки некоторых амери-
канских деятелей, прикрываясь 
рассуждениями о мифическом 
«глобальном лидерстве Соеди-
ненных Штатов», вести разговор 
языком угроз и запугивания об-
речены на провал и являются пу-
тем в никуда.

Важно отдавать себе отчет, что 
породить кризис весьма просто, в 
то время как на его преодоление 
могут уйти многие годы. Для вы-
правления российско-американ-
ских отношений потребуются 
длительные и настойчивые уси-
лия, тактика «маленьких шагов». 
По многим вопросам — прежде 
всего касающимся взаимного до-
верия, — работу придется вести 
фактически «с нуля». Однако 
сложность и масштабность зада-
чи не могут служить поводом для 

бездействия. Мы к такой работе 
готовы.

После Хельсинкского саммита 
лидеров двух стран в США про-
изошел очередной всплеск ан-
тироссийских санкционных 
инициатив, которыми внеш-
неполитический истеблиш-
мент сковывает главу Белого 
дома. Насколько эффективны 
личные встречи президентов в 
таких условиях?

А Н АТО Л И Й  А Н ТО Н О В :  Безусловно, 
встречи между российским и 
американским лидерами необхо-
димы. Как неоднократно отмечал 
наш президент, существует весь-
ма обширный набор тем, кото-
рые нуждаются в обсуждении. 
Среди них — стратегическая ста-
бильность, борьба с террориз-
мом, урегулирование региональ-
ных конфликтов, экономическое 
взаимодействие.

Переговоры российского и 
американского президентов важ-
ны не только для наших стран, но 
и всего мира. Россия и США несут 
особую ответственность за без-
опасность на планете и поэтому 
должны действовать взвешенно, 
избегая конфронтации, согласо-
вывая, где это возможно, шаги на 
международной арене. К сожале-
нию, сейчас русофобы всех ма-
стей стремятся разыграть «рос-
сийскую карту» в стремлении по-
лучить дивиденды. Пытаются за-
блокировать любые позитивные 
сдвиги в двусторонних делах. Та-
кая политика доминирования 
конъюнктурных устремлений 
над объективными интересами, 
конечно, наносит существенный 
ущерб российско-американским 
отношениям, включая контакты 
на высшем уровне. Наша страна 

готова к конструктивному, взаи-
мовыгодному, равному диалогу. 
Ожидаем, что вашингтонские по-
литические круги также в итоге 
придут к осознанию этой простой 
истины.

Конгресс США цементирует 
санкции против России в форме 
законов, которые в обозримой 
перспективе никто не отме-
нит. Существует уже несколь-
ко таких документов, которые 

под разными предлогами (пра-
ва человека, контроль над воо-
ружениями, Украина, Сирия и 
прочее) обязывают админи-
страцию регулярно, раз в не-
сколько месяцев отчитывать-
ся об ужесточении санкций, 
что и происходит. Таким обра-
зом, даже если новых законов и 
указов не будет, действующие 
будут генерировать постоян-
ный санкционный фон. Как та-
кая реальность влияет на пер-
спективы вывода двусторонне-
го диалога из кризиса?

АНАТОЛИЙ АНТОНОВ: Печально видеть, 
как российский фактор становит-
ся чуть ли не ключевым инстру-
ментом внутриполитической 
борьбы. Стало удобным свали-
вать на Россию все беды и неуда-
чи. Такая ситуация не может не 
беспокоить, поскольку напря-
мую влияет на способность на-
ших стран договариваться и взаи-
модействовать для решения ре-
альных проблем. 

Сейчас бизнес, в том числе 
американский, живет лишь ожи-
данием объявления администра-
цией второго «пакета» рестрик-
ций по «делу Скрипалей». Влия-
ние санкций чувствуется, но все 
же они не играют решающую и 
критически важную роль. Однако 

любое их расширение в будущем 
вызовет лишь очередной рост не-
доверия, приведет к дальнейше-
му ухудшению наших отноше-
ний, к повышению враждебности. 
Уверен, что российско-американ-
ские отношения не могут беско-
нечно ухудшаться. Стабилизация 
отношений между Россией и 
США нужна не только россиянам 
и американцам, но и всему миру. 
Отсутствие полноформатного ди-
алога не просто ненормально, но 
и опасно при нынешней междуна-
родной турбулентности, на фоне 
многочисленных региональных 
очагов напряженности.

На ваш взгляд, окончательно ли 
анонсированное решение США 
выйти из ДРСМД? Ведутся ли 
консультации с американской 
стороной по этой теме?

АНАТОЛИЙ АНТОНОВ: Судя по послед-
ним заявлениям высокопостав-
ленных представителей амери-
канской администрации, США 
свой выбор сделали не в пользу со-
хранения Договора. 

При этом невооруженным 
взглядом видно, что Вашингтон 
изо всех сил пытается переложить 
на Россию весь груз ответственно-
сти за развал одного из ключевых 
разоруженческих соглашений. 

Как по команде, развернулась 
масштабная пропагандистская 
кампания, в которой широко за-
действованы различные мини-
стерства и ведомства Соединен-
ных Штатов. К такой работе под-
ключены и страны НАТО. Совет 
Россия—НАТО, созданный как 
«всепогодный» механизм кон-
сультаций, бездействует. С нами 
просто не готовы говорить. Аме-
риканские чиновники тиражиру-
ют одни и те же тезисы о россий-
ском «нарушении» соглашения, 
но при этом не предоставляют ни-
каких достоверных доказательств. 
И вместе с тем, как от надоедливой 
мухи, отмахиваются от наших оза-
боченностей в связи с добросо-
вестностью выполнения Амери-
кой ее обязательств по Договору.

Транслируемый Белым домом 
сигнал ясен — США «чисты», а 
Россия «виновна». Такой разго-
вор несерьезен. Тем более когда 
нам в ультимативной форме выд-
вигаются надуманные требова-
ния. Так с нашей страной вести 
дела не получится.

Мы всегда предлагали решать 
вопрос с урегулированием взаим-
ных претензий честно и открыто, 
в ходе профессиональных перего-
воров, не прибегая к средствам 
«мегафонной дипломатии». 
Жаль, что американская сторона 
пока предпочитает «рубить с пле-
ча» и всячески уклоняется от раз-
говоров с нами. Так что делайте 
вывод — нужен ли Вашингтону ДР-
СМД, или же он является «об-
узой», обременительным насле-
дием «холодной войны», мешаю-
щим администрации проводить 
свою линию на достижение воен-
ного превосходства.

Каковы перспективы Договора 
СНВ-3?

АНАТОЛИЙ АНТОНОВ: К сожалению, вы-
нужден констатировать, что в кон-
тексте ситуации с ДРСМД пер-
спективы продления после 2021 
года Договора о стратегических 
наступательных вооружениях 
(ДСНВ) ставятся под сомнение. 

Яркий пример — недавнее заявле-
ние председателя ОКНШ ВС США 
генерала Дж. Данфорда, который, 
по сути, увязал вопрос пролонга-
ции ДСНВ с сохранением ДРСМД. 
Между тем, хотел бы напомнить 
вам, что ДСНВ — это договор, кото-
рый многие называют «золотым 
стандартом» в области разоруже-
ния и переговорной практики. В 
случае его исчезновения никаких 
ограничений в отношении страте-
гических наступательных воору-
жений двух стран не будет. И тогда 
откроется прямой путь к некон-
тролируемой гонке вооружений. 
Нельзя допустить такого развития 
событий, ведь этот вопрос касает-
ся не только безопасности России 
и США, но и международного со-
общества. Насколько мне извест-
но, американская сторона продол-
жает определяться со своими под-
ходами по данной проблематике. 
Хотелось бы надеяться, что благо-
разумие возобладает.

В свете планов по созданию 
«космических войск» проявля-
ют ли США интерес к созданию 
правовых механизмов, регули-
рующих нахождение вооруже-
ний в космосе?

АНАТОЛИЙ АНТОНОВ: Мне кажется, что 
ответ содержится уже в самом 
вопросе. Было бы наивно пола-
гать, что страна, заявляющая о 
планах по доминированию (в том 
числе военном) в космическом 
пространстве, будет заинтересо-
вана в каких-либо международ-
но-правовых ограничениях.

За подтверждением далеко хо-
дить не нужно — посмотрите на ре-
зультаты голосования 5 декабря 
на Генассамблее ООН по россий-
ским проектам резолюций «Не-
размещение первыми оружия в 
космосе (НПОК)» и «Меры по 
обеспечению транспарентности и 
укреплению доверия в космиче-
ской деятельности (МТДК)», а так-
же процедурному решению 
«Дальнейшие практические меры 
по предотвращению гонки воору-
жений в космическом простран-
стве (ПГВК)». Названия докумен-
тов говорят сами за себя — об ис-
ключительно мирном характере 
данных инициатив. И по всем трем 
США проголосовали «против». 
Выводы очевидны.

Вы недавно встречались с гла-
вой НАСА. Как складывается 
диалог по космосу? Как амери-
канская сторона отреагирова-
ла на инцидент с пуском «Сою-
за»?

АНАТОЛИЙ АНТОНОВ: Российско-аме-
риканское взаимодействие в кос-
мосе имеет давнюю историю. С 
конца 60-х годов прошлого века 
мы сотрудничаем в области кос-
мической науки и исследования 
околоземного пространства. 

Действительно, в начале ноя-
бря состоялась моя конструктив-

ная встреча с главой НАСА Дж. 
Брайденстайном.

Мы обсудили текущее состоя-
ние двустороннего сотрудниче-
ства, а также перспективы наше-
го взаимодействия в грядущую 
эру коммерческих полетов в кос-
мос. Сегодня российское обору-
дование используется на аппара-
тах НАСА по зондированию 
Луны и Марса, проводятся сов-
местные медико-биологические 
исследования, и, конечно, про-
должается многолетняя успеш-
ная работа на Международной 
космической станции. Что каса-
ется аварии ракеты-носителя 
«Союз-ФГ» с космонавтами на 
борту пилотируемого корабля, 
то партнеры восприняли ее сугу-
бо профессионально. Как Вам из-
вестно, комиссия ГК «Роскос-
мос» установила причину прои-
зошедшего, а в НАСА отдельно 
поблагодарили российских кол-
лег за транспарентность в ходе 
расследования инцидента. От-
радно, что на фоне общего кризи-
сного состояния российско-аме-
риканских отношений наше до-
верительное продуктивное взаи-
модействие в космосе остается 
неизменным.

Состоялись промежуточные 
выборы в конгресс США, по 
итогам которых многие ком-
ментаторы прогнозируют 
обострение внутриполитиче-

ской борьбы. На ваш взгляд, ка-
кой будет динамика сложив-
шегося антироссийского фона 
в Вашингтоне с учетом итогов 
выборов? Зазвучит ли так на-
зываемый «Рашагейт» с новой 
силой или все же отойдет на 
второй план? Будет ли вновь 
эксплуатироваться во внутри-
политической борьбе перед вы-
борами 2020 года?

АНАТОЛИЙ АНТОНОВ: Не успели завер-
шиться выборы в конгресс, как 
оппоненты Д. Трампа с удвоен-
ной силой принялись раскручи-
вать тему России для сведения 
счетов с президентом. Демокра-
ты в палате представителей од-
ним из первых дел анонсировали 
запуск нового парламентского 
расследования неких «связей Д. 
Трампа с Россией». И это несмо-
тря на то, что четыре различных 
комитета на Капитолии, зани-
мавшихся этим вопросом, за два 
года работы так и не смогли на-
скрести ни единого доказатель-
ства «сговора». Нет сомнения, 
что все это делается с прицелом 
на предстоящие президентские 
выборы. Достойно сожаления, 
что российско-американское 
взаимодействие, безальтерна-
тивность которого бесспорна, 
приносится в жертву внутрипо-
литическим играм в США.  

Дипломаты РФ забирают вещи из 
генконсульства в Сан-Франциско, 
закрытого администрацией Трампа.

А К Ц Е Н Т

Кампания по демонизации России 
не отражает отношения американского 
народа к нашей стране, а потому диалог 
пойдет на поправку

Визитная карточка

Анатолий Иванович Антонов родился 15 мая 1955 

года в городе Омске. В 1978 году окончил Москов-

ский государственный институт международных 

отношений МИД СССР (в настоящее время – МГИ-

МО МИД России) и начал карьеру во внешнеполи-

тическом ведомстве. Кандидат экономических и 

доктор политических наук.

В 1998-2002 году работал в постпредстве РФ при 

отделении ООН и других международных органи-

зациях в Женеве (Швейцария).

С 2004 по 2011 год возглавлял департамент по во-

просам безопасности и разоружения МИД РФ. На 

этой должности руководил российской делега-

цией на переговорах с США по разработке Догово-

ра о сокращении стратегических наступательных 

вооружений (СНВ-3), который был подписан пре-

зидентами двух стран в 2010 году.

С февраля 2011 года стал замминистра обороны 

РФ, где курировал вопросы международного во-

енного сотрудничества. В конце 2016 года вернул-

ся на Смоленскую площадь, а в мае 2017 года про-

фильный комитет Госдумы РФ поддержал его кан-

дидатуру на должность посла России в США.

Отмечен несколькими государственными награ-

дами. Владеет английским и бирманским языками.
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Исчезновение ДСНВ  откроет прямой путь 
к неконтролируемой гонке вооружений, 
что отразится не только на безопасности 
России и США, но и всего мира

ОБЪЯВЛЕНИЕ
о проведении общественных обсуждений 

материалов ОВОС 
ООО «Газпром социнвест» совместно с комиссией по проведе-

нию общественных обсуждений администрации города Сочи на ос-
новании постановления Администрации города Сочи от  07.12.2018 
№ 2003 извещает о проведении общественных обсуждений 
(в форме слушаний) материалов оценки воздействия на окружаю-
щую среду (ОВОС) по проекту (объекту) «Расширение и реконс-
трукция системы энергоснабжения и водоснабжения объектов 
ГТЦ ПАО «Газпром». 3 этап строительства (Реконструкция). Гор-
но-туристический центр открытого акционерного общества «Газ-
пром», в том числе канатные дороги и горнолыжные спуски, объ-
екты инженерной и транспортной инфраструктуры (проектные и 
изыскательские работы, строительство). Восьмой этап строитель-
ства. «Искусственный водоем многофункционального назначе-
ния». «Насосная станция второго подъема (НС-2)».

Месторасположение намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности: Российская Федерация, Краснодарский край, г. Сочи, 
Адлерский район, с. Эстосадок, территория ООПТ «Сочинский на-
циональный парк».

Заказчик материалов: ООО «Газпром социнвест», 197022, 
Санкт-Петербург, Аптекарская набережная, дом, 20, литер А. Те-
лефон: 8 (812) 455-00-55, факс: 8 (812) 455-00-50.

Разработчик материалов: ООО «СТК», 197022, г. Санкт-Петер-
бург, ул. Инструментальная, д. 3, литера К.

С материалами ОВОС можно ознакомиться в общественной 
приемной, расположенной по адресу: г. Сочи, с. Эстосадок,  
ГТЦ ПАО «Газпром», ул. Ачипсинская, офис ООО «Газпром со-
цинвест» (пн.-чт. с 10.00 до 18.00, пт. с 10.00 до 16.45), телефон: 
приемной: 8 (862) 226-29-00.  

Вопросы, замечания и предложения общественности принима-
ются по указанному адресу в период с 18 декабря 2018 г. по 18 фев-
раля 2019 г.

Общественные слушания состоятся 18 января 2019 г. в 11.00 в 
актовом зале администрации Адлерского района г. Сочи (г. Сочи, 
ул. Кирова, 53).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных слушаний
Муниципальное унитарное предприятие «Водоканал» совмест-

но с Администрацией города Екатеринбурга (в соответствии со ст. 9 
Федерального закона № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе») 
уведомляет о начале общественных обсуждений по объекту 
государственной экологической экспертизы: по проектной до-
кументации: «Проект по ликвидации объекта накопленного вреда 
окружающей среде. Инженерная и транспортная инфраструктура 
системы удаления и обезвоживания донных отложений оз. Здохня и 
участка Верх-Исетского пруда», включая материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности: очистка озера Здохня и учас-
тка Верх-Исетского пруда от донных отложений, сформированных 
вследствие многолетнего техногенного воздействия, вызванного 
сбросом промывных вод и осадка от водопроводных сооружений За-
падной фильтровальной станции и Головных сооружений водопро-
вода МУП «Водоканал» г. Екатеринбурга.

Месторасположение намечаемой деятельности: МО г. Екате-
ринбург.

Наименование и адрес заказчика: Муниципальное унитарное 
предприятие «Водоканал», 620075, г. Екатеринбург, ул. Царская, д. 4.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 01.11.18 г. по 30.11.18 г.

Орган, ответственный за организацию и проведение обще-
ственных обсуждений: Комитет по экологии и природопользова-
нию Администрации г. Екатеринбурга.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Форма представления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государственной 

экологической экспертизы можно в течение одного месяца с 
даты публикации объявления 

—  на официальном сайте Администрации г. Екатеринбурга в сети 
Интернет: екатеринбург.рф (жителям/экология/экспертиза). 
— на официальном сайте МУП «Водоканал» в сети Интернет: 
водоканалекб.рф (раздел «Раскрытие информации»). 

Ознакомиться с материалами, выносимыми на общественные об-
суждения, можно

−  на официальном сайте Администрации г.Екатеринбурга в сети 
Интернет: екатеринбург.рф (жителям/экология/экспертиза). 
Контактное лицо: начальник проектного отдела МУП «Водока-
нал» Алла Аркадьевна Занадворова, 

−  на официальном сайте МУП «Водоканал» в сети Интернет: на-
чальник проектного отдела Алла Аркадьевна Занадворова,  
телефон: (343) 229-01-53, электронная почта: AAZanadvorova@
vodokanalekb.ru

Представить свои замечания и предложения можно по  
телефону: (343) 229-01-53 (добавочный 3019) и на электронную поч-
ту: AAZanadvorova@vodokanalekb.ru.

Контактное лицо от заказчика: начальник проектного отдела 
Алла Аркадьевна Занадворова, телефон: (343) 229-01-53 (добавоч-
ный 3019), электронная почта: AAZanadvorova@vodokanalekb.ru

Сроки предоставления замечаний и предложений: в течение 
месяца с даты публикации объявления.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы: по проектной документации: «Проект 
по ликвидации объекта накопленного вреда окружающей среде. Ин-
женерная и транспортная инфраструктура системы удаления и обез-
воживания донных отложений оз. Здохня и участка Верх-Исетского 
пруда», включая материалы оценки воздействия на окружаю-
щую среду, состоятся: 08.02.2019 г. в 14.00, по адресу: г. Екатерин-
бург, переулок Банковский, 1, кабинет № 316.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Поло-
жения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации», Ад-
министрация Култукского городского поселения, Администрация 
муниципального образования «Кабанский район», а также Адми-
нистрация муниципального образования «Мостовское» сельское 
поселение извещает о проведении общественных слушаний об оцен-
ке воздействия намечаемой деятельности на окружающую среду 
при реализации проекта «Устройство стационарного электричес-
кого освещения на а/д Р-258 «Байкал» Иркутск — Улан-Удэ — Чита 
на участках км 100+400 — км 101+450 (н.п. Култук), км 298+770 
— км 300+950 (н.п. Боярский), км 329+383 — км 330+404 (н.п. Гор-
ный), км 343+600 — км 346+300 (н.п. Тимлюй), км 361+500 — км 
361+800 (внеуличные наземные пешеходные переходы), 
км 375+070 — км 376+640 (н.п. Мостовка), Иркутская область,  
Республика Бурятия», разрабатываемого ООО «ГЕО-ПРОЕКТ» 
на основании задания Заказчика ФКУ Упрдор «Южный Байкал».

Цели намечаемой деятельности: Устройство стационарного 
электрического освещения на а/д Р-258 «Байкал» Иркутск — Улан-
Удэ — Чита на участках км 100+400 — км 101+450 (н.п. Култук), 
км 298+770 — км 300+950 (н.п. Боярский), км 329+383 — км 
330+404 (н.п. Горный), км 343+600 — км 346+300 (н.п. Тимлюй), 
км 361+500 — км 361+800 (внеуличные наземные пешеходные пе-
реходы), км 375+070 — км 376+640 (н.п. Мостовка) в Слюдянском, 
Кабанском и Прибайкальском районах.

Местоположение намечаемой деятельности: Иркутская об-
ласть, Республика Бурятия, Слюдянский район, Кабанский и При-
байкальский районы, автомобильная дорога Р-258 км 100+400 
— км 101+450 (н.п. Култук), км 298+770 — км 300+950 (н.п. Бояр-
ский), км 329+383 — км 330+404 (н.п. Горный), км 343+600 — км 
346+300 (н.п. Тимлюй), км 361+500 — км 361+800 (внеуличные 
наземные пешеходные переходы), км 375+070 — км 376+640 
(н.п. Мостовка).

Наименование и адрес представителя Заказчика: ФКУ Упрдор 
«Южный Байкал», 670000, г. Улан-Удэ, ул. Советская, 18. Телефон: 
(3012) 21-02-29, e-mail: secretar@fad03.ru.

Орган, ответственный за организацию общественных слуша-
ний: Администрация Култукского городского поселения, Адми-
нистрация муниципального образования «Кабанский район» и Ад-
министрация муниципального образования «Мостовское» сель-
ское поселение .

Форма общественного обсуждения: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная, пись-

менная.
Общественные слушания состоятся: 

Кабанский район, с. Кабанск, ул. Кирова, 10, здание админис-
трации;

Прибайкальский район, с. Мостовка, ул. Молодежная, 18, зда-
ние администрации;

Слюдянский, р.п Култук, ул. Кирова, д. 35, здание админист-
рации.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

1



10 Регион
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 декабря 2018
пятница №282 (7745)

Регион FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Иван Пышечкин

В 
Москве продолжается бес-
прецедентное строительст-
во дорожно-транспортной 

инфраструктуры. Только в теку-
щем году сдали в эксплуатацию 
52 искусственных сооружения — 
мостов, эстакад, пешеходных пе-
реходов, тоннелей и других объек-
тов. Это вдвое больше, чем плани-
ровалось. Основная часть работ 
идет на новых хордах, которые за-
мкнувшись, по сути, создадут чет-
вертое транспортное кольцо.

В дополнение к Северо-Запад-
ной, Северо-Восточной хордам 
и Южной рокаде, которые уже 
строятся, в следующем году 
должно стартовать строительст-
во Юго-Восточной хорды. Она со-
единит шоссе Энтузиастов, Ря-
занский проспект, улицу Полби-
на, Третье транспортное кольцо, 
Курьяновский бульвар, Кантеми-
ровскую улицу и другие город-
ские артерии. Новая магистраль 
протянется до Новой Москвы че-
рез развязку улицы Поляны 
с МКАД и выйдет на строящуюся 

трассу Солнцево — Бутово — Вар-
шавка. «Мы рассчитываем, что 
строительство двух сложных 
участков от шоссе Энтузиастов 
до Рязанского проспекта и от Ря-
занского проспекта до улицы 
Полбина начнется уже в следую-
щем году», — сообщил первый за-
мруководителя департамента 
строительства Москвы Петр Ак-
сенов. По его словам, в настоя-
щий момент прорабатывается 
вся необходимая проектно-смет-
ная и разрешительная докумен-
тация. Полномасштабное строи-

тельство хорды будет развернуто 
уже в 2020 году. Тот, кто уже ездил 
по новому отрезку Северо-Вос-
точной хорды до МКАД, легко мо-
жет представить: там, где сейчас 
движение упирается в круговой 
съезд у станции МЦК «Андронов-
ка», появится прямой проезд — 
это и будет началом ЮВХ. 

Что касается СВХ, которая 
уже проложена примерно на 
70%, то в 2019 году должно на-
чаться строительство участка от 
Дмитровского до Ярославского 
шоссе. Соответствующий проект 
разработан и согласован. А вот 
по участку от «Ярославки» до 
Открытого шоссе ведется разра-
ботка градостроительной доку-
ментации. Кроме того, проходят 
важные согласования и консуль-
тации с министерством природ-
ных ресурсов и экологии РФ — 
ведь трасса протянется по терри-
тории «Лосиного острова», и все 
усилия будут направлены на то, 
чтобы не навредить окружаю-
щей среде. «Процесс находится 
сегодня в стадии решения», — по-
яснил Петр Аксенов. Планирует-
ся, что основные участки всех 
московских хорд должны быть 
введены в эксплуатацию в 2021 
году. Это означает, что москви-
чи, по сути, смогут пользоваться 
новым четвертым транспор-
тным кольцом. Съезды, дублеры 
и остальные инфраструктурные 
объекты могут быть достроены 
в 2022 году. 

Кроме того, в 2018 году в сто-
лице  построено рекордное 

 количество пешеходных перехо-
дов — 250 единиц. По словам Ак-
сенова, они возведены в рамках 
программы «Безопасный го-
род» и оснащены лифтами, эска-
латорами и пандусами, что су-
щественно упрощает жизнь 
 маломобильным гражданам, 
 п о ж и л ы м  л ю д я м  и   с е м ья м 
с детьми. 

Активное строительство но-
вых объектов шло и на террито-
рии Новой Москвы. С начала 
года там построили пять путе-
проводов через железные доро-
ги. В результате пропускная спо-
собность на этих участках уве-
личилась как минимум вдвое. 

Всего за последние 8 лет 
в   Москве  построено  около 
500 искусственных сооруже-
ний, 128 из которых — за послед-
нюю трехлетку. В следующем 
году планируется завершить 
строительство более 55 км до-
рог, 16 искусственных сооруже-
ний и 11 пешеходных переходов. 
К наиболее значимым для горо-
да проектам можно отнести уча-
сток Северо-Западной хорды от 
улицы Нижние Мневники до 
проспекта Маршала Жукова, где 
будет обустроен еще и балоч-
ный мост; железнодорожный 
путепровод через Казанское на-
правление МЖД от улицы Пруд-
Ключики до 1-й Фрезерной ули-
цы; разворотную эстакаду на 
Волоколамском шоссе, а также 
путепровод через Курское на-
правление МЖД от Кантемиров-
ской улицы до МКАД. 

АКЦИЯ В Перми робот агитировал подписаться 
на «Российскую газету» и журнал«Родина» 

Роберт ушел в печать

Константин Бахарев, 
«Российская газета», 
Пермь 

В
чера в Пермском госу-
дарственном нацио-
нальном исследова-
тельском университете 
(ПГНИУ) прошел День 
«Российской газеты». 
Наибольший интерес 
вызвал робот компании 
«Промобот», который 

впервые в истории российских 
СМИ принял участие в подписной 
кампании. 

Робот по имени Роберт бук-
вально очаровал студентов и пре-
подавателей ПГНИУ. А главное — 
он активно призывал всех подпи-
сываться на «РГ».

— Сколько стоит подписка? — 
спрашивали его. Робот незамед-
лительно сообщал о расценках и 
подсказывал адрес редакции 
пермского филиала.

Студенты и преподаватели ин-
тересовались, где можно офор-
мить подписку, как давно сущест-
вует «Российская газета», и где ее 
можно купить. Роберт подробно 
отвечал. Он располагался возле 
палатки, где сотрудники редак-

ции принимали подписку. Яркий, 
сверкающий разноцветными ог-
нями робот привлекал внимание 
всех, кто проходил мимо. Вскоре 
после появления этого представи-
теля высоких технологий, сделан-
ного, кстати, в Перми, у палатки 
«РГ» было не протолкнуться. С 
ним делали селфи, фотографиро-
вались и, конечно, оформляли 
подписку на издания «Россий-
ской газеты».

— То, что сегодня робот от на-
шей газеты появился здесь, в уни-
верситете, очень важный момент, 
— отметил заместитель генераль-
ного директора ФГБУ «Редакция 
«Российской газеты» по регио-
нальному развитию Андрей Пер-
шин. — Он помогает студентам, 
молодежи обратиться к печатно-

му слову. Это очень ценная ауди-
тория. Промобот, представляю-
щий самые современные техноло-
гии, прокладывает коммуникаци-
онный мостик к молодежи. А она 
это наш завтрашний день. 

Д е й ст в и тел ь н о,  с в ер ка я 
вспышками смартфонов, студен-
ты и преподаватели университета 
тут же выкладывали фотографии 
в различные социальные сети. Ин-
формация о Дне «Российской га-
зеты» с участием промобота тут 
же сотнями разлетелась по интер-
нету.

— Сегодня удивительное меро-
приятие, я никогда такого не ви-
дел, — говорит студент Карим Нег-
матов. — Самый настоящий робот 
трудится на благо людей. Это 
очень современно, так как на дво-

ре XXI век, и все происходящее за-
мечательно вписывается в атмос-
феру университета.

С промоботом, трудившимся 
на благо «Российской газеты», 
встретился и ректор ПГНИУ 
Игорь Макарихин. Он даже сфо-
тографировался с ним на память 
возле палатки «РГ».

Акция привлекла множество 
людей, которые охотно подписы-
вались на «Российскую газету» и 
журнал «Родина» .

Между тем промобот Роберт 
окончательно покорил сердца 
всех, кто в этот день был в уни-
верситете. Он исполнял песни по 
заказу, и даже строил глазки сим-
патичным студенткам. С одной 

из них исполнил зажигательный 
танец. 

Робота буквально атаковали 
различными вопросами, и он 
компетентно, а порой весьма 
остроумно отвечал на них. В бе-
седе с одним из преподавателей 
промобот даже сделал ему заме-
чание, что отвечать вопросом на 
вопрос не совсем корректно. Это 
вызвало буквально бурю востор-
га у присутствующих. После того, 
как День «Российской газеты» 
завершился, Роберт погасил огни 
и отбыл на свою базу. 

Разговорчивый и очень обаятельный робот по имени Роберт активно призывал всех подписываться на нашу газету.

А К Ц Е Н Т

— Сколько стоит подписка на «Российскую 
газету»? — спрашивали робота. Тот неза-
медлительно сообщал о расценках 
и подсказывал, где можно подписаться

— Фоторепортаж смотрите на 
сайте
rg.ru/sujet/1560 

Строительство Северо-Восточной хорды в Москве завершено на 70%. По участку от «Ярославки» до Открытого шоссе 
идет разработка документации, а отрезок от Дмитровского до Ярославского шоссе начнут строить уже в 2019 году.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Уведомление о завершении процедуры  
передачи страхового портфеля

Общество с ограниченной ответственностью «Страхо-
вая компания «Капитал-Лайф» (ООО «СК «Капитал-Лайф», 
ОГРН: 1027700277076 от 03.10.2002 г., ИНН: 7744001560, лицен-
зии ЦБ РФ СЖ № 3645 от 27.06.2018, СЛ № 3645 от 27.06.2018, 
место нахождения/юридический адрес: 115035, г. Москва, Када-
шевская наб., д. 30, офис 14) уведомляет о завершении процеду-
ры передачи страхового портфеля по договорам добровольного 
страхования жизни и добровольного личного страхования Об-
ществу с ограниченной ответственностью «Капитал Лайф 
Страхование Жизни». 

Страховой портфель состоит из обязательств по договорам 
страхования, соответствующих сформированным страховым ре-
зервам, и активов, принимаемых для покрытия сформированных 
страховых резервов, включая обязательства по договорам стра-
хования, действующим на дату принятия решения о передаче 
страхового портфеля, и договорам страхования, срок действия 
которых истек на дату принятия решения о передаче страхового 
портфеля, но обязательства по которым страховщиком не испол-
нены в полном объеме или частично и/или по которым могут 
быть заявлены требования в течение сроков исковой давности. 

Передача страхового портфеля осуществлена на основании 
договора о передаче страхового портфеля, а также акта приема-
передачи страхового портфеля между Обществом с ограни-
ченной ответственностью «Страховая компания «Капи-
тал-Лайф» и Обществом с ограниченной ответственностью 
«Капитал Лайф Страхование Жизни».

Страховщик, принявший страховой портфель:
Фирменное наименование на русском языке: полное:  Об-

щество с ограниченной ответственностью  «Капитал 
Лайф Страхование Жизни», сокращенное:  ООО «Капи-
тал Лайф Страхование Жизни»  ОГРН: 1047796614700,  
ИНН: 7706548313, место нахождения: юридический адрес: 
115035, г. Москва, Кадашевская наб., д. 30. Официальный сайт 
в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет»: 
https://kaplife.ru/.

Основной деятельностью страховщика, принявшего страхо-
вой портфель, является страховая деятельность. Финансовое 
положение ООО «Капитал Лайф Страхование Жизни» удов-
летворяет требованиям финансовой устойчивости и платежеспо-
собности с учетом вновь принятых обязательств. ООО «Капитал 
Лайф Страхование Жизни» имеет лицензии ЦБ РФ СЖ № 3984 
от 25.09.2018 на добровольное страхование жизни и СЛ № 3984 
от 25.09.2018 на добровольное личное страхование. 

 С 14 декабря 2018 года все права и обязанности по пе-
реданным договорам страхования перешли ООО «Капи-
тал Лайф Страхование Жизни». Датой начала исполнения  
ООО «Капитал Лайф Страхование Жизни» обязательств 
по принятым договорам страхования, включенным в передан-
ный страховой портфель, является 14 декабря 2018 года. 

По всем вопросам просим обращаться по адресу: 115035, 
г. Москва, Кадашевская наб., д. 30, тел.: 8-800-200-68-86,  
сайт: https://kaplife.ru/. 

Настоящее уведомление публикуется на основании статьи 
26.1 закона РФ от 27.11.1992 г. № 4015-1 «Об организации стра-
хового дела в Российской Федерации».

Государственное казенное учреждение города Севастополя  
«Управление по эксплуатации объектов городского хозяйства» сов-
местно с Местной администрацией внутригородского муниципально-
го образования города Севастополя Нахимовского муниципального 
округа, Местной администрацией внутригородского муниципального 
образования города Севастополя Ленинского муниципального окру-
га, Местной администрацией внутригородского муниципального об-
разования города Севастополя Гагаринского муниципального округа 
информируют о том, что ООО «СПЕЦГЕОЛОГОРАЗВЕДКА» выпол-
няет проектно-изыскательские работы, в том числе раздел «Оценка 
воздействия на окружающую среду» по объекту «Газопровод высоко-
го давления (1,2 МПа) от ГРС-3 до ГГРП на Северной стороне, средне-
го давления от ГГРП до ГГРП-6а с переходом Севастопольской бух-
ты» с целью реализации государственной программы города Севасто-
поля «Развитие и реформирование жилищно-коммунального хозяйс-
тва города Севастополя на 2015—2020 годы», утвержденной поста-
новлением Правительства г. Севастополя от 03.04.2015 № 253-ПП и 
постановления Правительства РФ от 11.08.2014 № 790 «Об утверж-
дении федеральной целевой программы «Социально-экономическое 
развитие Республики Крым и г. Севастополя до 2020 года».

Проектируемые сети и сооружения расположены в г. Севастополе 
(внутригородское муниципальное образование города Севастополя 
Нахимовского муниципального округа, внутригородское муници-
пальное образование города Севастополя Ленинского муниципаль-
ного округа, внутригородское муниципальное образование города 
Севастополя Гагаринского муниципального округа), а также во внут-
ренних морских водах Российской Федерации (Севастопольская и 
Карантинная бухты).

Заказчиком работ является Государственное казенное учрежде-
ние города Севастополя «Управление по эксплуатации объектов го-
родского хозяйства», расположенное по адресу: РФ, 299007, г. Севас-
тополь, ул. Музыки Николая, д. 50.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду составляют 135 дней.

Общественные обсуждения путем слушаний будут проводиться в 
феврале 2019 года.

Органом, ответственным за организацию общественного обсуж-
дения, является Местная администрация внутригородского муници-
пального образования города Севастополя Нахимовского муници-
пального округа, Местная администрация внутригородского муни-
ципального образования города Севастополя Ленинского муници-
пального округа, Местная администрация внутригородского муни-
ципального образования города Севастополя Гагаринского муници-
пального округа.

Общественное обсуждение предполагается провести в форме слу-
шаний. Замечания и предложения по объекту обсуждения принима-
ются на электронную почту s.kvasova@specgeo.su или по адресу: РФ, 
300012, г. Тула, ул. Михеева, д. 17, а также по адресам Местных адми-
нистраций внутригородских муниципальных образований города 
Севастополя Нахимовского муниципального округа: РФ, г. Севасто-
поль, ул. Горького, д. 3, Ленинского муниципального округа: РФ, 
г. Севастополь, ул. Гоголя, д. 22, Гагаринского муниципального окру-
га: РФ, г. Севастополь, пр-т Октябрьской Революции, д. 8.

Ознакомиться с Техническим заданием можно на сайтах Местных 
администраций внутригородских муниципальных образований го-
рода Севастополя Нахимовского муниципального округа:  
http://nahimovsovet.ru/ , Ленинского муниципального округа:  
http://lmosev.ru/ , Гагаринского муниципального округа  
http://sovetgag.ru/ или в общественных приемных указанных Мест-
ных администраций внутригородских муниципальных образований 
города Севастополя в течение 30 дней с момента публикации данного 
объявления.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Справка «РГ» 

Пермская компания «Промобот» — крупнейший производитель авто-

номных сервисных роботов на территории Северной и Восточной Ев-

ропы. Сегодня несколько сотен роботов «Промобот» работают по все-

му миру, в 26 странах. Они трудятся в качестве администраторов, про-

моутеров, музейных гидов, в банках, отделениях сотовой связи, музе-

ях и других организациях. Компания ведет разработки в области рас-

познавания речи, автономной навигации, распознавания лиц, 

компьютерного зрения, мехатроники, технологий больших данных, 

нейросетей и искусственного интеллекта.

ТРАНСПОРТ С завтрашнего дня 
в столице подорожают парковки

Стой быстрее

Светлана Батова

Завтра, 15 декабря, в Москве ме-
няются правила работы платной 
парковки. На самых загружен-
ных 237 улицах с восьми утра до 
девяти вечера час будет стоить 
380 рублей, а по воскресеньям 
бесплатная парковка на них от-
меняется. Еще на ряде улиц 
в центре Москвы цены вырастут 
незначительно, а бесплатный 
15-минутный период, отведен-
ный на оплату стоянки, по всей 
Москве сокращается до 5 минут.

Меняется и график работы та-
рифа «50 рублей первые 30 ми-
нут, последующий час 150 руб-
лей» — он будет действовать 
с 08.00 до 21.00, в остальное вре-
мя — 60 рублей в час. На некото-
рых улицах днем парковка будет 
стоить 200 рублей в час, ночью — 
80 рублей. Самый дешевый пол-
ный час в пределах Садового 
кольца днем будет стоить 80 руб-
лей (был 60). На улицах с самой 

дорогой дневной парковкой за 
380 рублей в час ночью час будет 
стоить 200 рублей. 

Зато в новой версии парко-
вочного приложения, которая 
выйдет в начале 2019 года, поя-
вится возможность исправлять 
ошибки до конца дня, в течение 
которого была совершена парко-
вочная сессия. Можно будет ис-
править номер машины, парко-
вочной зоны и количество опла-
ченных часов. Сейчас за все эти 
ошибки приходят штрафы.

За пределами ТТК тарифы 
остались прежние — 60 и 40 руб-
лей в час. Останутся без измене-
ния и правила для льготников 
и резидентов. 

СТРОИТЕЛЬСТВО Сооружение Юго-Восточной хорды начнется в 2019 году

Четвертая хорда

РАКУРС 

Туристам 
обещают 
упростить 
въезд в Москву

С ВИЗОЙ 
ОНЛАЙН
Ангелина Зеленькова

Для иностранных туристов, при-
езжающих в Москву, будут вве-
дены электронные визы. Ввести 
их предложила председатель Ко-
митета по туризму Москвы Ека-
терина Проничева, затем эту 
тему поднял на совещании глав 
субъектов РФ и министр ино-
странных дел РФ Сергей Лавров.

Речь идет о выдаче виз без бу-
мажной волокиты. Сегодня, что-
бы приехать в Москву, интури-
сту нужно приглашение из Рос-
сии и гарантия принимающей 
стороны, что путешественнику 
будет на что жить в российской 
столице. В результате пока идут 
сборы документов, у европейцев 
закрадывается сомнение: будут 
ли им рады в Москве? Но вспом-
ним лето и многочисленных бо-
лельщиков из разных уголков 
мира на улицах города — они 
смогли очень просто и быстро 
стать дорогими гостями благода-
ря паспорту болельщика FAN ID. 
Упрощенный въезд всего на не-
сколько месяцев принес бюдже-
ту города дополнительный доход 
в 14,8 млрд рублей.

Сейчас получить нашу элек-
тронную визу могут только ин-
туристы, собирающиеся на 
Дальний Восток. Ее фишка в про-
стоте и удобстве получения — 
бесплатное оформление всего за 
четыре дня до предполагаемой 
даты выезда, не выходя из дома, 
через Интернет. Не нужно при-
глашений и подтверждающих до-
кументов. Разрешение на въезд 
действует 30 дней и позволяет 
находиться по ней в течение 
восьми дней. В результате ее дей-
ствия с 1 августа 2017 года Вла-
дивосток отчитывается о росте 
турпотока и подсчитывает при-
быль. «Все это подтверждает вы-
сокую эффективность упроще-
ния визового режима для разви-
тия сферы туризма и услуг, — го-
ворит Екатерина Проничева. 
Можно только представить, ка-
кой туристический бум ждет Мо-
скву в случае введения элек-
тронных виз». 

ПОДМОСКОВЬЕ

Уход 
за больным 
родственником 
приравняли 
к профессии

СВОЯ СЕСТРА

Ирина Рыбникова

В Подмосковье появилась новая 
мера соцподдержки. Со следую-
щего года жители области, уха-
живающие за тяжелобольными 
родственниками, будут получать 
ежемесячное пособие. Такой за-
кон приняли вчера депутаты 
Мособлдумы.

Каждый, кому приходится 
жить с лежачим инвалидом, рано 
или поздно становится перед вы-
бором: бросать работу или об-
речь родного человека на допол-
нительные мучения из-за отсут-
ствия должного ухода. Государст-
венных учреждений по уходу за 
тяжелобольными у нас крайне 
мало, а частные сиделки не ка-
ждому по карману. И мало кому 
есть дело до трагедии тех семей, 
где один человек теряет источник 
дохода, чтобы помочь другому. 

В Подмосковье решили — 
 тяжелый труд по уходу за лежа-
чим родственником должен быть 
оплачен. И положили тем, кто не 
может работать, потому что при-
кован тяжелобольным инвали-
дам I или II групп , ежемесячную 
«зарплату». «Московская об-
ласть стала первым субъектом 
в стране, установившим подоб-
ную меру поддержки», — отмеча-
ет председатель Мособлдумы 
Игорь Брынцалов.

Кто может претендовать на вы-
платы? Неработающие жители 
Московской области не моложе 
18 и не старше 65 лет, без инва-
лидности и не учащиеся очно 
и очно-заочно в колледжах или 
вузах. «Выплаты устанавливают-
ся в размере двукратной величи-
ны прожиточного минимума для 
пенсионеров — в Подмосковье на 
сегодняшний день это 18 274 руб-
ля», — объясняет министр соци-
ального развития региона Ирина 
Фаевская. Есть и еще одно важное 
требование — претендующий на 
выплаты, должен пройти курсы 
по уходу за тяжелобольными 
людьми. Такие курсы организуют 
в муниципальных центрах соци-
ального обслуживания и пройти 
их можно будет бесплатно. 

МЕЖДУ ТЕМ

Во время новогодних каникул с 31 де-

кабря по 8 января парковка будет 

бесплатной по всей Москве, в том чи-

сле и на улицах, где отменена бес-

платная стоянка по воскресеньям.
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НА ЗАМЕТКУ Польза воды 
с лимоном: миф или правда? 

Кислые факты

Валерия Наумова

В сезон разгула простудных заболеваний особую попу-
лярность приобретает стакан воды с лимоном. Считает-
ся, что он не только хорош по вкусу, но и кашель уничто-
жит, и дыхание улучшит, и иммунитет поднимет. И даже 
поспособствует избавлению от лишних килограммов.  

 Вот такая вера в силу лимона. И нет проблем с его ис-
пользованием — продается везде, цена не самая высокая.  
Но… Не стоит пренебрегать мнением исследователей. И 
потому приведем их доводы.  

Миф 1: Лимонная водичка помогает худеть и повыша-
ет скорость обмена веществ. Стоит выпить стакан воды с 
кислым цитрусом перед едой — и аппетит снизится в 
разы. Отчасти, это правда: ведь вода заполнит пустоту в 
желудке, и это создаст чувство сытости. Значит, меньше 
съешь. Но разве лимон здесь играет какую-то роль?

Миф 2: Вода с долькой лимона поможет пищеваре-
нию. Не поможет — убеждены исследователи. В лимонной 
воде нет ни пектина, ни клетчатки, которые могли бы 
ему помочь. Вернее, клетчатка есть, но в самом лимоне. 
Чтобы получить ее, лимон надо съесть.

Лимонная кислота не поможет и пищеварению, ведь в 
желудке есть кислый желудочный сок.

Миф 3: Лимонная вода — низкокалорийный продукт. 
То, что она низкокалорийная — факт, как и обычная питье-
вая вода. 

Миф 4: Вода с лимоном богата на минералы и витами-
ны. Это неправда. В одной дольке лимона содержится лишь 
4% от дневной нормы витамина С. Лучше съесть апельсин: 
он покроет дневную потребность в аскорбиновой кислоте. 
То же касается и минералов: в стакане лимонной воды не 
будет даже 1% от нормы калия, фосфора и кальция на день.

Но в заключение несколько слов в защиту лимона. Вода 
с ним вкуснее, пить ее приятней. Она помогает взбодрить-
ся. Поэтому —  на здоровье, если нет аллергии на цитрусо-
вые. Однако не ждите чудес, тем более целительных. 

ИССЛЕДОВАНИЕ Гормоны 
могут защитить женщин 
от страшного недуга

Прочь, 
Альцгеймер! 

Ирина Краснопольская

 Американские ученые установили, что заместительная 
гормональная терапия может быть отличной профилак-
тикой против болезни Альцгеймера. Кроме того, препа-
раты данного спектра действия  предотвращают потерю 
памяти.  

Когда-то давно автору этих строк довелось  беседовать с 
известным советским акушером-гинекологом-эндокрино-
логом профессором Ириной   Мануиловой. Тогда мы подго-
товили статью «Гормоны – источник  жизни». Ирина Алек-
сандровна очень  убедительно, доказательно говорила о 
пользе использования гормональной заместительной те-
рапии в гинекологической, и не  только, практике. 

    Тогда  не  было   Интернета. Но была  почта,  был  теле-
фон. И огромное количество  гневных  писем, телефонных  
звонков   возмущенных  читателей просто  обрушилось на 
Ирину  Александровну, да и на меня тоже. 

    Время,  практика   все  расставляет по  своим местам. 
Гормоны широко используются в медицинской практике. 
Однако  некоторая 
настороженность по  
отношению  к ним со-
храняется по  сей  
день.   Ведь кроме до-
казанной  их пользы, 
известно, что гормо-
нальная замести-
тельная терапия,  на-
значаемая женщи-
нам в период менопа-
узы, имеет  побочные эффекты.  И  потому этот метод ле-
чения назначается строго в индивидуальном порядке.

И вот открытие американских ученых. Причем от-
нюдь не  скоропалительное: исследование длилось  четы-
ре года.  В клинических  испытаниях   участвовали  75  
женщин. Их  разделили на три группы: одна принимала 
препараты гормонального спектра действия, другая пла-
цебо, а третья выполняла функцию контрольной. Было 
установлено:  у женщин, которые проходили замести-
тельную терапию, в головном мозге обнаружено меньше 
амилоидных бляшек. А именно они  - «предвестники» бо-
лезни Альцгеймера.

Клинические исследования  не прекращены.  Необходи-
мо точно установить, какие наследственно-причинные 
связи дают такие результаты. В любом случае, самостоя-
тельно принимать гормональные препараты не надо, по-
скольку это может привести к  негативным последствиям. 
Впрочем, это  относится не  только  к  гормонам.   Побочные  
действия   у  всех,  даже  самых  лучших,  самых  зарекомен-
довавших  себя  препаратов.   А вот, чтобы  побочные дейст-
вия имели положительный эффект – редкость.  Во  всяком 
случае пока.

Надо сказать, что это не первое подобное исследова-
ние. Так, шесть лет назад один из самый авторитетный 
журнал в области неврологии Neurology опубликовал 
научную статью, в которой ученые сообщили о завер-
шении большого исследования, посвященного связи 
гормональной терапии у женщин в период менопаузы и 
риском развития болезни Альцгеймера. Главный вывод: 
женщины, прошедшие курс гормональной терапии не 
позднее чем через пять лет по-
сле наступления менопау-
зы, могут на 30% сокра-
тить риск развития у 
себя болезни 
Альцгеймера. 

ЛАБОРАТОРИЯ 

Микрочип 
против 
инфекций

БАЦИЛЛА 
ПОД ПРИЦЕЛОМ
Ксения Колесникова

Ученые Санкт-Петербургского 
государственного электротех-
нического университета 
«ЛЭТИ» вместе со специалиста-
ми Санкт-Петербургского НИИ 
эпидемиологии и микробиоло-
гии имени Пастера создали эк-
спресс-метод анализа инфек-
ций. Он позволяет распознавать 
опасные микробы и при этом 
показывает, к каким антибиоти-
кам они имеют устойчивость.

Обычно для этого использу-
ют чашку Петри, в которой ми-
кроб «вызревает» 5—7 дней, по-
сле чего его можно исследовать 
под микроскопом. А новый ме-
тод основан на миниатюрной 
«лаборатории-на-чипе», кото-
рая уместится на ладони. 

Благодаря специальной тех-
нологии и нанопористым пла-
стинам бактерии в ней можно 
«поймать» на ранней стадии ро-
ста: весь анализ автоматизиро-
ван и занимает чуть больше трех 
часов. Такой экспресс-тест мо-
жет определять до четырех пато-
генов одновременно. При этом 
всего в его «багаже» — 20 самых 
распространенных инфекций, с 
которыми чаще всего сталкива-
ются врачи.

А это значит, что у специали-
стов в кабинетах может появить-
ся очень полезный помощник: 
им не придется назначать анти-
биотики методом «проб и оши-
бок» — достаточно взять анализ, 
и через три часа он покажет, ка-
кой микроб «завелся» у больно-
го и каким препаратом эффек-
тивнее лечить. 

Разработчики уже получили 
патент на технологию и планиру-
ют запустить ее в производство. 

ЗНАЙ НАШИХ 

Web-камеру 
научили 
измерять пульс 

СЕРДЦЕ 
В ФОКУСЕ

Николай Грищенко

В Донском государственном тех-
ническом университете разра-
ботали программу, которая по-
зволяет web-камере измерять 
пульс и частоту дыхания. Полу-
чить данные можно с помощью 
камеры смартфона, планшета 
или ноутбука. 

— В камере нет никакого лазе-
ра, в момент считывания пара-
метров ведется обычная съем-
ка, — объяснил один из разработ-
чиков технологии, аспирант ка-
федры «Радиоэлектронные 
и электротехнические системы 
и комплексы» Максим Белойва-
нов. — Метод основан на фото-
плетизмографии: в моменты со-
кращения сердечной мышцы со-
суды лица наполняются кровью, 
и за счет этого изменяется 
спектр отраженного от лица све-
та. Эти изменения можно изме-
рить и проанализировать с по-
мощью простой RGB камеры.

Все, что для этого нужно — рас-
положить человека на расстоя-
нии не более полутора метров от 
камеры. И так, чтобы он мог со-
хранить неподвижность в тече-
ние 30 секунд. Частота дыхания 
определяется за счет еле замет-
ных колебаний головы, которые 
камера улавливает и передает на 
вычисляющее устройство.

Аналогичные зарубежные 
программы уступают нашей. 
Там, чтобы определить пульс, па-
циенту придется сидеть непод-
вижно 2—3 минуты, при этом го-
лова должна находиться в четко 
очерченных границах камеры-за-
мерщика. Российская же разра-
ботка может найти применение 
в медицине катастроф, когда 
возникают трудности при опре-
делении физиопараметров па-
циента. 

Не спится, няня

Насколько я поняла, «не-
довольные сном» и 
«страдающие бессонни-

цей» — не одно и то же. Вы ру-
ководите отделением сна. 
Кстати, подобные отделения 
существуют где-то еще или 
ваше — уникальное? 

МИХАИЛ  ПОЛУЭКТОВ: К сожалению, 
подобные отделения можно пере-
считать по пальцам. Хотя по боль-
шому счету — они должны быть 
повсеместно, потому что наруше-
ния сна географии не знают. А не-
довольны люди или продолжи-
тельностью сна или его качест-
вом. Больше недовольных качест-
вом. Назову слагаемые качества. 
Прежде всего, процесс засыпа-
ния. Все исследования показыва-
ют: процесс засыпания не должен 
длиться более получаса. Если че-
рез полчаса человек не уснул, то 
это сигнал о некоем неблагополу-
чии его нервной системы.

Старая истина: все болезни от 
нервов. Сон не исключение?

МИХАИЛ ПОЛУЭКТОВ: Конечно. В на-
шем отделении медицины сна 
погоду делают врачи-невроло-
ги, поскольку сон — это резуль-
тат деятельности нервной си-
стемы. 

И когда младенец, только что 
появившийся на свет, не спит — 
это тоже сигнал о том, что у 
него не все в порядке с нервами?

МИХАИЛ ПОЛУЭКТОВ: Не совсем так. На 
формирование внутренних часов 
младенца уходит примерно три 
месяца. И в это время нет основа-
ний добиваться от него длитель-
ного сна ночью. А вот уже после 
трех месяцев родители должны 
добиваться от младенца продол-
жительного сна именно в ночное 
время. 

Ребенок уже чувствует время? И 
сколько он должен спать ночью?

МИХАИЛ ПОЛУЭКТОВ: Да, его внутрен-
ние часы уже начинают работать. 
Но сколько должен спать ребе-
нок, зависит от его возраста. 
Проблемы сна у малыша в пер-
вый год его жизни чаще всего воз-
никают из-за того, что родители 
не всегда грамотно организуют 
режим его сна. Надо признать, 
что мы, увы, не учим этому роди-
телей, да и, к большему сожале-
нию, врачей-педиатров. 

Как рассуждают? Ребенок пло-
хо спит ночью? Не дает родите-
лям выспаться? Обычное дело. С 
возрастом пройдет. Все это ска-
зывается не столько на здоровье 
ребенка, сколько на здоровье и, 
если угодно, на судьбе родителей. 
Постоянно не высыпающаяся 
мама, уставшая от недосыпания 
бабушка, отец, который торопит-
ся на работу, а завтрак ему не 
приготовлен… И вот такой, каза-
лось бы, пустяк — новорожденный 
плохо спит, — приводит иногда к 
распаду семьи.

У вас есть совет для молодой 
семьи?

МИХАИЛ ПОЛУЭКТОВ: Может удивить 
то, что я скажу. А скажу: прежде 
всего не мешайте ребенку нау-
читься спать самостоятельно. Не 
берите малыша на руки, не укачи-
вайте на руках или в люльке. Ко-
нечно, ему это нравится, он бы-
стро к этому привыкает, и уже не 
может заснуть без укачивания.

Так, может быть, укачива-
ние — сомнительное, но благо. 

МИХАИЛ ПОЛУЭКТОВ: Укачивание дей-
ствительно уменьшает количест-
во гормонов стресса у малыша. 
Да, есть и такие гормоны. Но не 

научившийся спать без укачива-
ния ребенок с возрастом будет и 
в дальнейшем страдать от нару-
шения ритма сна.

А дети часто страдают от 
плохого сна?

МИХАИЛ ПОЛУЭКТОВ: В первые три 
года жизни таких 10%. К сожале-
нию, статистики по другим воз-
растам нет.

А  многие из взрослых страдают 
бессонницей?

МИХАИЛ ПОЛУЭКТОВ: У взрослых, как и 
у детей, бессонницей страдает 
10% населения. Кстати, бессон-
ница — это нарушение сна, когда 
человек плохо спит не меньше 
трех раз в неделю. Если вы не по-
спали одну ночь, это не бессон-
ница, а вариант нормы. Может, 

человек понервничал в этот день. 
Или ему пришлось дежурить в 
ночные часы. Или засиделся в го-
стях, или произошла резкая пе-
ремена погоды… Не надо этого 
пугаться! Просто надо поста-
раться в следующую ночь вы-
спаться.

Легко сказать, постараться 
выспаться. Принять снотвор-
ное? Посидеть в теплой ванне? 
Принять прохладный душ? 
Выпить бокал вина? Поме-
нять постельное белье? Что 
именно надо сделать?

МИХАИЛ ПОЛУЭКТОВ: Все эти советы 
имеют право на существование. 
Но у каждого они свои. Здесь ва-
жен своеобразный ритуал. Мы, 
совершая те или иные действия, 
настраиваем свою нервную си-
стему на сон. Существует так на-
зываемая гигиена сна. Это некие 
стандарты, подходящие всем. 
Прежде всего часы начала и конца 
сна: желательно, чтобы человек 
ложился спать и вставал в одно и 
то же время. Перед сном необхо-
дим так называемый «шлюзовой 
период» от бодрствования к засы-
панию. Не рекомендуется вне-
дряться в этот период с чем-то по-
сторонним, работой на компью-
тере, телефонными разговорами. 
Спать — так спать! Когда вы легли 

в постель, то лучше отказаться от 
чтения, просмотра телепередач.

А вот я обожаю перед сном чи-
тать. Знаю, что такая при-
вычка у многих. И это не меша-
ет крепко спать.

МИХАИЛ ПОЛУЭКТОВ: Все-таки возра-
жу. Это не лучшие привычки и, в 
конечном итоге, они приводят к 
нарушению качества сна.

Насколько важно расположе-
ние кровати? Считается, что 
изголовье должно быть направ-
лено в определенную сторону. 
На каком матрасе спать? Иг-
рает ли роль постельное белье? 
Частота его смены? Наконец, 
что предпочтительнее: ноч-
ная рубашка, пижама, пеньюар 
или полное обнажение?

МИХАИЛ ПОЛУЭКТОВ: Здесь нет общих 
правил. Все зависит от индивиду-
альных привычек. Главное, что-
бы это вызывало положительные 
эмоции.

Уместен ли приглушенный 
свет в спальне? Тихая музыка? 
Какой температуре воздуха 
отдать предпочтение?

МИХАИЛ ПОЛУЭКТОВ: Свет в ночное 
время подавляет секрецию «гор-
мона сна» мелатонина. Поэтому 
идеальный вариант — отсутствие 
света в спальне. Большой телеэ-
кран лучше отключать, потому 
что именно голубой свет более 
всего подавляет выработку мела-
тонина. Температура воздуха 
устанавливается сугубо индиви-
дуально: для кого-то комфортны 
20 градусов, для кого-то — 15, а для 
кого-то — 25.

Да, привычки свыше нам даны. 
Но почему же привычная смена 
времен года — это же неизбеж-
ность! — так влияет на сон?

МИХАИЛ ПОЛУЭКТОВ: Более всего чело-
век реагирует на переход от лет-
него сезона к зимнему. И тут все 
дело в том, что уменьшается ко-
личество света: его становится 
все меньше. Ранние сумерки, 
темнота, поздний рассвет — все 
это «сбивает нас с ритма» в пря-

мом смысле слова. Поскольку 
сон — один из главных биологиче-
ских ритмов. За лето наш орга-
низм привыкает, что в 7 утра уже 
ярко светит солнце, хочется 
встать, что-то делать. А потом на-
ступает глубокая осень, зима. И в 
7 утра совсем темно, и наши вну-
тренние часы не пробуждают ор-
ганизм.

Что делать?
МИХАИЛ ПОЛУЭКТОВ: Рано утром вклю-
чайте все лампы — пусть, хоть и 
искусственный, но будет свет. 
Встаньте с кровати, умойтесь про-
хладной водой и начинайте день!

Так надо ли лечить бессонницу?
МИХАИЛ ПОЛУЭКТОВ: Обязательно. По-
тому что бессонница совершенно 
выматывает человека, и может 
стать толчком к развитию серьез-
ных заболеваний: артериальной 
гипертонии, сахарного диабета, 
ожирения. Доказано, что наруше-
ние сна снижает сопротивляе-
мость организма вирусным ин-
фекциям. Об этом следует пом-
нить особенно сейчас, когда идет 
сезонное наступление гриппа.

Как в стационаре лечат бес-
сонницу? Рекомендуют различ-
ные снотворные, транквилиза-
торы? Их выбор большой, но 
принимать их надо с осторож-
ностью? И нежелательно при-
выкать?

МИХАИЛ ПОЛУЭКТОВ: Сначала надо 
определить причину бессонни-
цы. Это делают специалисты-
сомнологи. Где их готовят? Да 
практически, к сожалению, ни-
где. Хотя потребность в них вели-
ка. Это прежде всего неврологи, 
психотерапевты, психиатры. От-
деления сна не могут быть боль-
шими. Работа с каждым пациен-
том сугубо индивидуальна. Для 
определения причин бессонницы 
часто приходится проводить спе-
циальное исследование — поли-
сомнографию. С его помощью мы 
получаем данные о том, спал ли и 
как спал пациент ночью. Ведь бы-
вает так, что люди приходят с жа-
лобами на то, что ночью совсем 
не спят, а приборы показывают 
обратное. Это значит, что про-
блема не в самом сне, а в его вос-
приятии. И с таким пациентом 
нужно проводить индивидуаль-
ную психотерапию. 

Снотворные мы используем 
очень выборочно. И как специа-
лист никому не советую без 
крайней необходимости к ним 
обращаться. Привыкание проис-
ходит быстро, а здоровый сон так 
и не наступает. Сейчас во всем 

мире при лечении бессонницы 
предпочтение отдается нелекар-
ственному методу когнитивно-
поведенческой терапии. Для каж-
дого пациента составляется ин-
дивидуальная программа изме-
нения привычек сна и непра-
вильных представлений о своем 
сне. В нашем Университете раз-
работана такая программа, и она 
была представлена на прошед-
шей конференции.

Раньше в клиниках при лечении 
различных заболеваний нередко 
назначали так называемый ме-
дикаментозный сон. Сон лечит. 
Теперь от этого метода лечения 
стараются уйти. Почему?

МИХАИЛ ПОЛУЭКТОВ: По той простой 
причине, что он себя не оправдал. 
Естественный сон или искусст-
венно навязанный — две большие 
разницы. 

А днем спать полезно? Некото-
рые компании в заботе о своих 
сотрудниках создают возмож-
ности для дневного сна во время 
рабочего дня.

МИХАИЛ ПОЛУЭКТОВ: Полезно, но не 
всем. Здоровому человеку днев-
ной пересып повысит производи-
тельность труда. А человеку, у ко-
торого есть нарушение сна, днев-
ной будет только мешать засы-
пать вечером. 

Кем лучше быть — «совой» или 
«жаворонком»?

МИХАИЛ ПОЛУЭКТОВ:  Все равно. Ис-
следования показали: быть чело-
веку «совой» или «жаворонком» 
на 54% определяется генами, а на 
46% — возрастом и внешним 
окружением. Так что, если вы бу-
дете объяснять начальнику, что 
по генам вы «сова» и не можете 
рано приходить на работу, то он 
«включит» вторые 46%, и вы 
«как миленький» станете «жаво-
ронком», если хотите работать 
дальше.

Сов много среди молодых лю-
дей. С возрастом люди «жаворон-
ковеют». Для пожилых нормаль-
но вставать чуть свет.

И чем старше человек, тем 
меньше времени ему требуется 
на сон? Или это легенда, что 
старики спят меньше?

МИХАИЛ ПОЛУЭКТОВ: Действительно, 
пожилым на сон требуется време-
ни на час меньше. Но нарушения 
сна у них случаются чаще, чем у 
молодых. Во многом это связано с 
тем, что у них нарушается режим 
сна и бодрствования. 

Когда хорошо выспишься, и настрое-
ние хорошее. 

А К Ц Е Н Т

Бессонница выматывает человека 
и может стать толчком к серьезным 
заболеваниям: артериальной гипертонии, 
сахарному диабету, ожирению 

Чтобы побочные действия 
препаратов имели 
положительный эффект — 
редкость. 

Вопрос ребром

Интимная близость способствует хорошему сну?
МИХАИЛ ПОЛУЭКТОВ: Да, способствует. Это единственное исключение из правил гигиены 

сна. Такого рода активность — сну во благо.

А кто спит крепче: кто храпит или не храпит? Бывают ли вещие сны? 
МИХАИЛ ПОЛУЭКТОВ: Храп — это косметический дефект. Он мешает окружающим, а на са-

мого спящего не оказывает влияния. Другое дело, что храп может быть проявлением 

серьезного заболевания — апноэ во сне. Поэтому человек, который храпит, должен 

проконсультироваться у отоларинголога или сомнолога. Дети храпеть не должны. 

Храп детей — сигнал тревоги.

А теперь о сновидениях. Сны снятся всем. Только не все о них помнят. Если разбудить че-

ловека во время части сна со сновидениями, то он расскажет, что видел сон. Если сделать 

это позднее — то он свой сон забудет. В снах отражаются проблемы, которые волнуют лю-

дей, но только в непрямой, символической форме. Исключение — сны, отражающие об-

работку информации. Если учащиеся во сне видят задания, которые им следует решить, 

то наутро эти задания решаются успешнее. 

Хорошо или плохо видеть сны? Скорее, хорошо. Но к глубине сна это отношения не 

имеет. Вещих снов не бывает.

Как быть с теми, кто жалуется, что их мучают сны, поэтому они плохо спят?
МИХАИЛ ПОЛУЭКТОВ: Это преувеличение. Во всяком случае, среди наших пациентов не 

было людей, обратившихся по поводу того, что их мучают сны.

«Считать» пульс можно 
с помощью камеры смартфона, 
планшета или ноутбука. 

Cамостоятельно 
принимать гормо-
нальные препараты 
не надо
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ВЫСТАВКА 
В Русском музее 
открылась 
экспозиция 
Даши 
Намдакова

СОЗВЕЗДИЕ 
«МЕДВЕДИЦЫ»
Ольга Штраус, Санкт-Петербург

Народный художник Бурятии 
Даши Намдаков открывает зри-
телям мир причудливых образов 
бурятского и монгольского эпо-
са. Боги и герои, персонажи буд-
дистских легенд и притч, мифо-
подобные медведицы, кони, со-
колы, собаки являются публике 
в необычном облике, преобразо-
ванном художническим взгля-
дом. Кажется, что автор с моло-
ком матери впитал в себя не 
только культуру родного края, 
но и мир современных фэнтези, 
сюрреализм Сальвадора Дали...

Такие работы Даши Намдако-
ва, как «Виктория», или «Царская 
охота» хочется разглядывать ча-
сами, а «Медведица» покоряет 
своими гигантскими гладко обте-
каемыми формами, среди кото-
рых «заблудились» три крохот-
ных, еще слепых медвежонка. 
Современного зрителя трогает 
почти шаманское умение автора 
разбудить даже в самом «цивили-
зованном», самом «городском» 
зрителе его древнюю прапамять. 
Наверное, это умение заворажи-
вает зрителей.  

— Специалисты ценят творче-
ство Намдакова за редкостное 
мастерство, — говорит куратор 
выставки Александр Боровский. 
— Потомок кузнецов-дарханов, 
он владеет материалом, бронзой 
прежде всего, как никто в совре-
менном искусстве. 

ПРЕМЬЕРА Большой театр поставил «Путешествие в Реймс» 
Джоаккино Россини 

Ничего себе поездочка
Ирина Муравьева 

Опера «Путешествие в Реймс» — 
«коронационная комедия»: 
здесь описаны забавные перипе-
тии персонажей, застрявших по 
пути в Реймс на коронацию. 
Спектакль на Исторической сце-
не Большого театра — копродук-
ция с тремя оперными домами: 
Нидерландской Национальной 
оперой, Королевской Датской 
оперой и Оперой Австралии. Ко-
манда, поставившая в Москве 
одну из самых необычных парти-
тур Россини, — из Италии: режис-
сер Дамиано Микьелетто, худож-
ники — Паоло Фантин (сценогра-
фия), Карла Тети (костюмы), 
Алессандро Карлетти (свет). Му-
зыкальный руководитель и ди-
рижер — Туган Сохиев, который, 
кстати, в свое время и предста-
вил впервые «Реймс» в России — 
в Мариинском театре. Та поста-
новка стала дебютом целого по-
коления молодых певцов Акаде-
мии Мариинки, получив премию 
«Золотая маска» (2006) как луч-
ший спектакль. 

В Большом театре Сохиев сна-
чала представил партитуру в 
концертном варианте на Исто-
рической сцене и в Филармо-
нии-2 (в январе 2017 года), а за-
тем уже выбрал приглянувшую-
ся постановочную версию — что-
бы россиниевская партитура за-
сверкала и открылась во всем об-
аянии ее виртуозных вокальных 
партий и комических подтек-
стов. 

Зрелище остроумное и лихо 
закрученное, переместившее ге-
роев оперы из времен Француз-
ской Реставрации в современ-
ную художественную галерею и 
парадоксальным образом завер-
шившееся тем, чем сюжет росси-
ниевской оперы как раз не закан-
чивается, — коронацией Карла Х 
в Реймсском соборе. Сюжет опе-
ры построен в жанре комическо-
го абсурда, когда все персонажи 
— маркизы, графы, кавалеры из 
разных стран (в том числе и Рос-
сии) оказываются в курортной 
гостинице «Золотая лилия», от-
куда должны отправиться даль-
ше на коронацию короля. Но ни 
одной свободной лошади для пу-
тешествия в Реймс не находится. 
Торжественный вояж заканчива-
ется, не начавшись. Зато опера 
оборачивается серией любовных 
перипетий, изложенных Россини 
на языке головоломных арий, 
14-голосных ансамблей, перепа-
лок и скороговорок. Уже испол-
нить саму партитуру — искусст-
во. Но итальянский режиссер Да-
миано Микьелетто добавляет 
драйва, представляя сложноу-
строенное действие, где хозяйка 
гостиницы становится главой ху-
дожественной галереи мадам 
Кортезе (Хулькар Сабирова) и 

вместе со своими помощниками 
— аукционистом доном Профон-
до (Жозе Фардидья), доном Пру-
денцио (Петр Мигунов) и рестав-
ратором Сиднеем (по либретто 
английский лорд, Давид Менен-
дез) готовит очередную выстав-
ку. 

Белый «куб» интерьера гале-
реи на сцене заполняется убор-
щицами с ведрами и швабрами, 
рабочими, передвигающими 
контейнеры и коробки. Комиче-
ский сюрприз состоит в том, что 
в действие включаются персона-
жи, вышедшие из живописных 

полотен, из-под пленок, из кон-
тейнеров с надписями Fragile 
(хрупкий, бьющийся). 

Графиня де Фольвиль (Альби-
на Шагимуратова), швыряющая 
туфли, виртуозно капризничаю-
щая,  переливающая,  буд то 
ртуть, свои фиоритуры, одета 
как дама с полотна Жерара. Из-
под пленки появляется Мелибея 
в исподнем (польская маркиза, 
Елена Максимова), темперамен-
тная, с яркой вокальной хариз-
мой, провоцирующая яростные 
стычки своих поклонников — 
графа Либенскофа (в либретто 

русский генерал, Рузиль Гатин) и 
дона Альваро (испанский адми-
рал, Игорь Головатенко). Бурные 
сцены умиротворяет персонаж в 
расшитой золотом католической 
ризе без рукавов, барон Тромбо-
нок (Николай Казанский). Ре-
жиссер строит цепочку абсур-
дистских сцен, которые отлично 
иллюстрирует филигранный 
секстет «Весь мир можно на-
звать большой палатой сумас-
шедшего дома». Апофеоз «сумас-
шествия» наступает, когда из 
всех углов галереи вдруг бес-
шумно выплывают ряженые ге-
рои полотен — герцогиня Альба с 
цветком в волосах и собачкой на 
колесиках, танцовщица Дега с 
«кривыми» движениями, отре-
завший себе ухо Ван Гог с «Авто-
портрета», веласкесовская ин-
фанта, Юдифь с головой Олофер-
на. 

Три греческие нимфы танцу-
ют под звуки арфы и арию о Зо-
лотом веке и братской любви, до-
носящуюся из-за сцены: это зву-

чит завораживающий красотой 
голос Коринны (Альбина Лати-
пова) — у Россини поэтессы, 
вдохновленной героиней мадам 
де Сталь, в спектакле — юной ху-
дожницы с папкой в руках. 

Но не только комические пе-
рипетии героев, так ловко при-
думанные постановщиками, 
очаровывают своей искусно-
стью, но в первую очередь высо-
чайшее музыкальное качество и 
филигранная исполнительская 
выделка партитуры. Оркестр у 
Сохиева звучит точено, легко, 
воздушно и с каким-то изящным 
драйвом, поддерживая тончай-
шим балансом богатое кружево 
вокальных партий. Чистые, про-
зрачные ансамбли — от сексте-
тов до 14 голосов, виртуозные 
арии, где голоса вступают в кон-
куренцию с соло деревянных, 
юмор, когда оркестр «невозму-
тимо» сопровождает сцениче-
ский абсурд или комически от-
ыгрывает мотивы моцартовско-
го «Турецкого марша»,  токатты 

Баха ре-минор, пятой бетховен-
ской симфонии и т. п. Словом, 
это тот самый Россини, от кото-
рого остается ощущение игры, 
фортуны, праздника жизни. 
Праздник устраивают себе и 
персонажи на сцене. Поперек 
сюжета оперы, где они так и не 
попадают в Реймс, герои спекта-
кля переодеваются прямо на 
сцене в жераровские костюмы и 
торжественно входят в открыв-
шийся в живописной раме зал 
Реймсского собора. Собравшись 
в точную мизансцену историче-
ского полотна Франсуа Жерара 
«Коронация Карла Х» (1827) го-
сти прославляют хором любимо-
го правителя, чье восшествие на 
престол предвещает счастье и 
любовь. 

В это, конечно, люди мало ве-
рили и 200 лет назад. Мудрый 
Россини не случайно написал ко-
мическую оперу. 

По либретто персонажи пытаются 
попасть в Реймс на коронацию 
монарха. 

А К Ц Е Н Т

Опера оборачивается серией любовных 
перипетий, изложенных Россини на языке 
головоломных арий, перепалок и скорого-
ворок

КИНО В прокате — «Хрусталь» Дарьи Жук

Жесть других
Александр Нечаев

М
инск, 1996 год. Веля, де-
вушка с плеером, в синем 
парике и красном паль-

то, ходит на рейвы, встречается с 
плотно сидящем на игле парнем и 
по-настоящему мечтает только 
об одном — немедленно покинуть 
свою унылую постсоветскую ро-
дину и укатить в Чикаго, где мно-
го личной свободы и модных еди-
номышленников. Немедленно, 
впрочем, не получается — чтобы 
получить американскую визу, в 
посольство нужно принести 
справку с места работы. В итоге 
справка покупается у мужичка с 
завода по производству хруста-
ля, расположенного в глухой про-
винции. В документе Веля указы-
вает случайный номер телефона 

работодателя, но внезапно узна-
ет, что из консульства вообще-то 
могут позвонить. Номер принад-
лежит семейству в загибающем-
ся райцентре, куда барышня едет, 
чтобы не пропустить судьбоно-
сный звонок.

К моменту выхода в россий-
ский прокат «Хрусталь» стал, по-
жалуй, самым часто награждае-
мым на небольших фестивалях 
русскоязычным фильмом этого 
года. В его активе призы с кинофо-
румов по всей территории бывше-
го СССР — от Одессы и Тбилиси до 
Выборга и Владивостока. Повсе-
местно фильм вызывает у кино-
критической общественности 
если не бурю восторга, то как ми-
нимум сдержанный энтузиазм. И 
понять общественность, конечно, 
можно — перед нами и впрямь 

очень убедительный кинематог-
рафический дебют; ладно скроен-
ное современное кино, рассказы-
вающее простую и внятную исто-
рию вменяемым языком. Пожа-
луй, первый в новейшее время 
случай, когда кинопродукцию из 
Белоруссии можно оценивать без 
всяких скидок. По своему чисто 
ремесленному уровню «Хру-
сталь» — точка отсчета, новый эта-
лон, с которым еще какое-то вре-
мя будут сравнивать все следую-
щие белорусские фильмы. Это 
действительно большой прорыв, 
заслуживающий уважения и всех 
наград.

Другое дело, что совсем не по-
лучается разделить восторг от 
содержания «Хрусталя», кото-
рый вроде бы всю дорогу стара-
ется быть тонким и ироничным 

(тут чувствуется влияние амери-
канского инди-кинематографа, 
что неудивительно — Жук как раз 
в свое время уехала в Штаты, где 
и постигала азы режиссерской 
профессии), но по итогам выхо-
дит прямолинейным и глупова-
то-пафосным. 

Фильм четко делится на две 
части — героиня в Минске и геро-
иня в провинции. В обоих случа-
ях на ее лице презрительное вы-
ражение, характеризующее от-
ношение к серой действитель-
ности. В Минске в переполнен-
ных автобусах ее окружают урод-
ливые хамоватые гопники, на ве-
черинках недалекие товарки, с 
которыми толком не о чем пого-
ворить, дома — интеллигентная, 
но пропитанная идеалами нена-
вистного «совка» мама, которая 
отрицательно относится к идее 
переезда в США и при каждом 
удобном случае норовит мораль-
но изнасиловать свою свободо-
любивую дочь.

Насилие — ключевой мотив 
фильма. В провинции Веля встре-
чает семейство, состоящее из не-
чесаных теток неопределенного 
возраста и вернувшегося из ар-
мии Степана, который доходчиво 
объясняет ей правду жизни: на-
силие на этой территории — осно-
ва всего. Наши деды так жили, мы 
так живем и наши дети и внуки 
так будут жить. Этот круговорот 
жестокости и принуждения, где 
ты попеременно становишься то 
жертвой, то обидчиком (у самого 
Степана, например, в армии на 
заднице появилась татуировка со 
словом «сука»), — по Жук, и есть 
главная идея, объединяющая лю-
дей. А ее героиня, конечно, не та-
кая — ей не хочется превратиться 
в одну из этих теток, поэтому 
эмиграция в США (которые пред-

ставляются ей Эльдорадо) кажет-
ся единственным выходом.

«Хрусталь» — это продолже-
ние традиции противопоставле-
ния в постсоветском кино «их» и 
«нас». «Они» — это серые ни-
чтожные существа, в лучшем 
случае достойные сочувствия; 
Господь, жги! «Мы» — «другие», 
«люди со светлыми лицами», 
чувствующие нерв времени и 
гордо противопоставляющие 
себя копошащейся массе. Глав-
ная беда «нас» в непохожести и 
числе — «нас» мало, поэтому аг-
рессивно-послушное регулярно 
затаптывает все наши благие на-
чинания. Но будущее, конечно, за 
«нами». Не очень, правда, ясно, 
чем именно в данном конкрет-
ном случае героиня, обманом 
пытающаяся получить туристи-
ческую визу и по ней нелегально 
остаться в США, лучше своих 
прозябающих в глуши оппонен-
тов.

«Хрусталь» много с чем срав-
нивают — то с «Облаком-раем», 
то с «Интердевочкой», то с песня-
ми Монеточки. Но главная рифма 
здесь — «Горько!» Жоры Крыжов-
никова. Он в свое время зорко 
пригляделся и к «ним», и к «нам», 
а потом сделал вывод: все одним 
миром мазаны. В этом смысле 
«Хрусталь» — антитеза «Горько», 
настаивающая на обратном и 
предъявляющая в качестве дока-
зательств одномерные карикату-
ры, с одной стороны, и идеализи-
рованный образ — с другой. В зер-
кало со встроенной ретушью 
смотреть, спору нет, приятней, 
но менее фальшивым от этого 
изображение в нем не делается. 

«Хрусталь» в чем-то сравним с песнями Монеточки. Но главное слово здесь  «Горько!». 

— Трейлер, а также интервью с 
режиссером фильма — на сайте
rg.ru/art/1607525 

КНИГИ Выбор шеф-
редактора портала «Год 
Литературы»

Дети декабря

Михаил Визель

Интервал между ярмаркой «Нон/Фикшн», где все изда-
тельства представляют свои главные новинки следующе-
го года, и новогодними каникулами, на которых с ними 
можно начинать знакомиться, — лучшие дни для книж-
ных гурманов.  

Чулпан Хаматова, Катерина Гордеева. 
«Время колоть лёд» М.: АСТ, Редакция Елены 
Шубиной, 2018

Две элегантные 
столичные дамы в 
расцвете сил и дел, 
две задушевные под-
руги и коллеги пери-
одически встреча-
ются, чтобы вспом-
нить пережитое и 
поговорить о важ-
ном. Обе они — прие-
хавшие завоевывать 
столицу провинци-
алки, обе успешны и 
знамениты, каждая в 
своей области, обе — 
благотворительни-
цы. Но при этом одна 
из них — знаменитая 
трагическая актри-
са, другая — социаль-
ная тележурналист-
ка. И поэтому в какой-то момент она включит диктофон 
и начнет их разговоры записывать. А мы сейчас эти запи-
си, расшифрованные и обработанные, читаем. И узнаем 
из них не только то, как юная и хрупкая Чулпан работала 
в девяностые дворником, а Катерина — работала с Лис-
тьевым, то, что их обеих связывает с Кириллом Сере-
бренниковым, но, что гораздо важнее, то, как обе они из-
живали советизмы, становились по-настоящему свобод-
ными людьми, что и позволило им добиться всего осталь-
ного. 

Вячеслав Недошивин. «Оруэлл. Неприступная 
душа» М.: АСТ, 
Редакция Елены 
Шубиной, 2018 

Написать по-рус-
ски 750-страничную 
оригинальную биог-
рафию британского 
писателя Оруэлла — 
идея, на первый 
взгляд, странная; но, 
с другой стороны, по-
нятно же, что в СССР 
памятников Карлу 
Марксу сооружено 
несоизмеримо боль-
ше, чем на родине чу-
даковатого немецко-
го экономиста и со-
циального философа, 
и понятно почему. То 
же самое и с Оруэл-
лом. Разумеется, история «Скотного двора» и «1984» — 
это очень «наша» история. А Оруэлл — очень «наш» автор. 
И не только потому, что пишет про «тоталитаризм». Ан-
глийского колониального джентльмена Джорджа Оруэлла 
связывали с советской и досоветской Россией множество 
видимых и невидимых нитей. Которые опытный сочини-
тель Недошивин тщательно распутывает и нанизывает на 
биографический стержень своего повествования. И, глав-
ное, показывает при этом: страшный мир оруэлловского 
гипотетического 1984 года — это не только и не столько 
мутация «сталинского СССР»; в середине XX века мухой 
тоталитаризма был укушен весь мир. И Оруэлл — трагиче-
ская фигура, потому что, как датчанин (и в то же время его 
земляк) Гамлет, пытался собственною кровью склеить 
распавшуюся связь времен.

Саймон Столенхаг. «Электрический штат» 
Пер. с англ. Л. Таулевич М.: Эксмо, Likebook, 2018

Отнести этот постапокалиптический киберпанков-
ский роман к разряду «графических» — предсказуемо, но 
не совсем корректно. Потому что слова и фразы, весьма 
обширные, здесь не вставлены в яркие цветные картин-
ки, а сопровождают их на широких полях, являясь мар-
гиналиями в прямом смысле слова и образуя весьма на-
сыщенное повествование. В его центре — девушка, кото-
рой во что бы то ни стало надо добраться до Западного 
побережья пережившей опустошительную войну Амери-
ки. Кстати, действие романа, написанного-нарисованно-
го шведом Столенхагом в 2017 году, отнесено к 1997 
году. Так что перед нами не столько постапокалиптиче-
ский роман, сколько «альтерапокалиптический».  

Андрей Рыбалка. «XIII класса Сулакадзев»
Екатеринбург: Кабинетный ученый, 2019 

Небольшая монография, посвященная жизни и «насле-
дию» легендарного фальсификатора первой трети XIX 
века Александра Сулакадзева, который умудрялся ставить 
автографы Анны Ярославовны и Владимира Святого на 
сербские рукописи XIV века и, главное, продавать эти «ар-
тефакты» в императорскую библиотеку. Причем, как он 
уверял, не из страсти к наживе, а исключительно для вос-
становления исторической справедливости! Как обычно: 
те, кто уверены, что фейк-ньюз родились в эпоху социаль-
ных сетей, просто плохо знают историю.

Аркадий Ипполитов. «Просто Рим. 
Образы Италии XXI века»
M.: Азбука-Аттикус, 2018

Третья — вслед за 
Ломбардией и Вене-
цией — часть траве-
логической поэмы в 
прозе утонченного 
петербургского 
искусствоведа, хра-
нителя гравюрного 
кабинета Эрмитажа 
и, по неслучайному 
совпадению, курато-
ра огромной выстав-
ки русского искусст-
ва, которая только 
что открылась в Ва-
тикане. Уместить все 
крас ты и древности 
Вечного города в 
350-страничную 
книгу практически 
невозможно, и автор 
делает особый упор на период барокко, интересующий 
его больше остального. Но избыточность этого стиля по-
зволяет ему «заезжать» повсюду — в кинематограф (см. 
обложку) и даже в футбол. Еще бы — это же знаменитый 
итальянский «кальчо».  
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Премьера документального фильма 
«Они знают, что я их люблю», 
Первый канал, 22 декабря, 10.15
19 декабря празднует юбилей Галина 

Волчек. Народная артистка СССР, ре-

жиссер, педагог, Галина Борисовна 

занимает пост художественного ру-

ководителя Московского театра 

«Современник» с 1972 года. С одной 

стороны — она крепкий лидер, с дру-

гой — остается ранимой и наивной, но 

главное — искренне любящей тех, кто 

с ней работает. Этот фильм о неверо-

ятном притяжении, благодаря кото-

рому сегодня в «Современнике» та-

кая яркая и звездная труппа, состоя-

щая из актеров популярных и востре-

бованных в кино, но абсолютно пре-

данных театру.

...Однажды актриса Чулпан Хаматова 

пришла на репетицию со своей двух-

месячной дочкой. Чтобы дочку никто 

не разбудил, она оставила ее в коля-

ске в кабинете Волчек, поставила ря-

дом радионяню и пошла репетиро-

вать. Очень скоро в кабинет вошла 

Волчек. Чулпан Хаматова: «Репетиру-

ем и вдруг слышим такое: «Ну что, бро-

сила тебя мать?». Дальше она начина-

ет с ней разговаривать как со взро-

слым человеком. «Ты на нее не оби-

жайся», — говорит она».

Хаматову Волчек случайно увидела в 

популярной телевизионной програм-

ме «Взгляд». И сказала: «Она должна 

играть в нашем театре!» Актриса Оль-

га Дроздова вообще считает Галину 

Волчек своей второй мамой: «Со сво-

ей мамой провела всего 17 лет, а с Га-

линой Борисовной — 30».

Лия Ахеджакова играла роли в дет-

ском театре, а Волчек взяла ее к себе, 

поверила и дала «взрослые» роли. Ми-

хаил Ефремов и Антон Табаков так и 

называют ее мамой. Потому что она и 

«Современник» — это их детство. «Она 

маме моей очень помогла, когда папа 

ушел во МХАТ. Ну и я здесь всегда 

был», — говорит Михаил Ефремов.  Еле-

на Яковлева дважды уходила из теа-

тра и дважды возвращалась. И два-

жды Волчек принимала ее снова! И, 

конечно, сын Денис, который не скры-

вает, что всегда ревновал маму к теа-

тру. Но, взрослея, понимал, что «Сов-

ременник» — это больше, чем театр.  В 

день юбилея Галины Волчек, после ка-

питального ремонта, продолжавшего-

ся несколько лет, открывается здание 

«Современника» на Чистых прудах. 

Ремонт, реконструкция — испытание. 

А тем более для человека, который 

без театра не знает жизни. Счастливое 

завершение этого этапа есть и счаст-

ливое начало другого. В фильме при-

нимают участие: Денис Евстигнеев, 

Сергей Гармаш, Валентин Гафт, Мари-

на Неелова, Лия Ахеджакова, Ольга 

Дроздова, Чулпан Хаматова и многие 

другие.

Телепремьера фильма «Решение 
о ликвидации», «Россия 1», 21 дека-
бря, 23.20
Фильм основан на реальных событи-

ях и рассказывает об особом задании 

спецгруппы ФСБ — ликвидации терро-

риста Шамиля Базгаева. Охота за ним 

продолжалась уже долгое время, но 

жестокий лидер боевиков раз за раз-

ом ускользал. Однако, когда Базгаеву 

удается заполучить мощное оружие 

для осуществления своего самого 

страшного теракта, у оперативников 

больше не было права на ошибку… 

Главный продюсер фильма Карен 

Шахназаров. Режиссер: Александр 

Аравин. В ролях: Игорь Петренко, 

Алексей Вертков, Алексей Шевчен-

ков, Иван Шахназаров и  другие. 

«Ленинград», СК «Олимпийский», 
14—15 декабря
«Ленинград» уже не тот, что был год-

два назад. Прежде здесь неизменно 

верховодил Сергей Шнуров, в окру-

жении музыкальной свиты распевав-

ший бравурные и разухабистые ку-

плеты, в традициях ска-панка, впере-

межку с кутежом в духе частушек на 

разбитной деревенской вечеринке. 

Теперь все иначе — «Ленинград» нако-

нец-то стал не просто группой Сергея 

Шнурова, а коллективом, где лидер 

смог развить таланты своих музыкан-

тов. Чего стоит хотя бы сотрудничест-

во с рэпером Александром Степано-

вым, он же ST (начавшееся с песни 

«Балалайка»), или приглашение в 

группу сразу трех бэк-вокалисток — 

Виктории Кузьминой, Анны Золото-

вой и Марии Ольховой (кто-то из них 

лучше поет рок-н-ролл и ска-панк, у 

кого-то отличный джазовый вокал)?! 

И, как в песне «Дорожная», Сергей 

Шнуров, ощущает себя, наверное, и 

режиссером-постановщиком. Мо-

жет, даже в большей мере, чем солист-

гитарист у микрофона. Поэтому «Ле-

нинград» стал еще ярче, жарче, ис-

крометнее и остроумнее. И концерты 

на стадионе (прежде «сольни-

ков» в «Олимпийском» группа не 

давала) как раз вовремя!  

Перед визитом в Москву «Ленин-

град» дал стадионные концерты 

в Риге, Челябинске и в родном го-

роде, после чего уже решил, что 

можно ехать и в столицу. И в са-

мом деле, пора! Премьер ведь к этому 

времени накопилось немало. 

Сергей Шнуров в 2018 году  записал 

дуэт с Леонидом Агутиным «Какая-то 

фигня».  Да и его коллеги-музыканты, 

актеры отличились: в новом клипе 

«Сумка» зажигает уже Лера Шкиран-

до, а стопроцентные хиты «Кандидат» 

и «Обезьяна и орел» поет-бубнит 

Александр Попов по прозвищу 

Пузо, уже давно играющий в «Ле-

нинграде» на тубе, гитаре и бас-

гитаре. Еще одна необычная 

премьера— песня «Никола», 

здесь уже действуют раз-

ные персонажи,  а Сергея 

Шнурова могут узнать в 

образе Деда Мороза .  Те-

перь он в отличие от боль-

шинства российских поп и 

рок-звезд предпочитает в 

клипах не появляться. Тра-

тится на хороших режиссе-

ров и актеров, вот и кинозве-

зда Светлана Ходченкова в 

видео «Ленинграда» тоже 

снималась. И вообще, 

клипы группы ныне — 

как небольшие художественные 

фильмы со своим сюжетом, реплика-

ми главных персонажей, драматурги-

ческой интригой… В клипе «Вояж» 

сама песня начинается и вовсе после 

нескольких минут увлекательного 

действа. Некоторые и не подозрева-

ют, что скоро запоют?! А недавно вы-

шел и первый за четыре года альбом 

группы «Всякое».

Предстоящий концерт, как ожидает-

ся, будет состоять из двух отделений. 

Будут исполнены и премьеры: «До-

рожная», «Вояж», «В Питере — пить» и 

классика группы: «Москва», «Терми-

натор», «Рыба», «Супер Гуд»… 

Наставник  «Голоса» Сергей Шнуров 

заодно покажет, чему научился, об-

щаясь со своими коллегами по этому 

проекту Первого канала, в частности, 

у Константина Меладзе, успешного 

советчика клипмейкеров и мастеров-

сценографов... Но самое интересное в 

концертах «Ленинграда», конечно же, 

шоу, живое общение с залом, импрови-

зация... За это их тоже с любопытством 

любят. 

«Геометрия зимы», Музей совре-
менного искусства Эрарта, Санкт-
Петербург, 18 декабря — 27 января
Если предновогоднее настроение 

еще вас не настигло, можно и нужно 

сходить за ним в Музей современного 

искусства Эрарта, где открывается, 

пожалуй, самая «зимняя» выставка 

Петербурга. Проект «Геометрия 

зимы» покажет гостям одну из круп-

нейших в мире коллекцию портретов 

снежинок. Автор снимков — вологод-

ский фотограф Сергей Кичигин, кото-

рого на такой эксперимент вдохновил 

создатель иллюстрированного спра-

вочника снежинок, фотограф и уче-

ный из США Кеннет Либрехт. Воору-

жившись профессиональной аппара-

турой, Кичигин тоже стал снимать ле-

дяные кристаллы в высоком разреше-

нии, и у него получилась настоящая 

сказка — каждая из «моделей» на-

столько уникальна, ажурна и ювелир-

на, что диву даешься. А уж если посмо-

треть на максимально приближенные 

грани и включить при этом фантазию, 

то чего только не увидишь: и ледяной 

материк с высоты птичьего полета, и 

следы на снегу, и зубчатый хребет ка-

кого-нибудь чудовища...

Но показать то, чего человеческий 

глаз увидеть не в силах, было не так-то 

просто. «Модели», рассказывает фо-

тохудожник, оказались достаточно 

капризными и требовали особого к 

себе отношения. Съемка на улице, на-

пример, результатов не давала — без 

каких-либо приспособлений добить-

ся достаточной резкости всех граней 

кристалла на изображении не полу-

чалось. Тогда Сергей Кичигин приду-

мал другую схему: сначала снежинку 

нужно поймать на стекло, потом 

переместить в специально подго-

товленное холодное помеще-

ние, а там уже можно начинать 

фотосессию. Отдельно пришлось под-

умать над системой защиты объектов 

съемки, ведь любой источник посто-

янного света в студии — это тепло, ко-

торое уничтожает кристаллы. 

Дополнительную сложность создава-

ло и то, что снег в Вологодской обла-

сти в основном представляет собой 

снежную крупу или сильно слипшие-

ся льдинки, которые для съемки не 

пригодны. Подходящие «осадки» па-

дают с неба всего три — шесть раз за 

зиму, но даже в идеальной ситуации 

надо знать нюансы и успевать либо к 

самому началу снегопада, либо к его 

концу.

— На краю тучи снежинки не так часто 

сталкиваются, и есть шанс, что они до-

берутся до земли целыми. Для съе-

мочного процесса важна также тем-

пература и влажность: самые краси-

вые и прочные кристаллы появляются 

при температуре порядка минус 15 

градусов, — делится тонкостями рабо-

ты фотограф. 

Но весь этот непростой процесс того 

стоил: сегодня работы Сергея Кичиги-

на хранятся во многих частных собра-

ниях в России и за рубежом, их прио-

бретают для рекламных кампаний 

фирмы со всего мира. На счету фотог-

рафа из Вологодской области и пре-

мии во многих российских и междуна-

родных конкурсах. 

Кстати, вместе со снимками гости вы-

ставки смогут полюбоваться и заво-

раживающими видеополотнами, ко-

торые позволяют увидеть, как образу-

ются ледяные кристаллы. 

После всей этой красоты невольно 

останавливаешься, пытаясь буднично 

смахнуть снег с плеча. Вдруг на него 

упала «правильная» снежинка?  

Премьера спектакля «Один день 
в Макондо» по роману Маркеса 
«Сто лет одиночества», Студия теа-
трального искусства Сергея 
Женовача, сценическая компози-
ция и режиссура Егора Перегудова, 
15, 16, 22, 23 декабря.
Это долго, но вкусно. Подготовку к но-

вому, девятичасовому спектаклю в 

СТИ стоит начать с изучения меню ла-

тиноамериканской кухни. Пару часов 

в перерыве между «Одиночеством 

любви» и «Одиночеством смерти» там 

отводится на театральный обед в ау-

тентичном стиле из блюд, приготов-

ленных, если верить рецептам, все же 

в лучших традициях русского психо-

логического театра. Фасолевый суп 

прабабушки Урсулы, куриный тоста-

дос по-цыгански, жареная кукуруза с 

томатной сальсой и йогуртом, колум-

бийский лимонад из алое… Теперь им 

сопровождать фантазии в духе маги-

ческого реализма, живую музыку, 

акробатику, танцы, пластические ин-

термедии, импровизации и этюды. 

Спектакль идет в течение всего дня, и 

такой формат СТИ пробует впервые. 

Возник он как продолжение диплом-

ной работы в ГИТИСе «Сто лет одино-

чества» на курсе Женовача. «Важно 

было сохранить легкое дыхание сту-

денческого спектакля, несмотря на то 

что играют его уже профессиональ-

ные артисты на профессиональной 

сцене, — пояснял режиссер Егор Пере-

гудов. — Три года мы с ребятами на кур-

се в ГИТИСе жили Маркесом... Когда я 

складывал композицию и понял, как в 

финале должна умереть одна из глав-

ных героинь — Урсула, то сидел за 

компьютером и рыдал. Прежде мне 

казалось неким кокетством, когда пи-

сатель утверждает, что он героя не 

убивал. К примеру, что Анна Каренина 

сама под поезд бросилась. Теперь по-

нимаю, что так оно и есть. Не ты приду-

мываешь жизнь персонажу, а он по-

зволяет тебе увидеть, как он живет. Он 

живет, а ты записываешь. И заставить 

его уйти с вокзала ты не можешь…» И 

еще цитата — ключ к творчеству мно-

гих учеников Женовача: «Когда я был 

на втором курсе, Сергей Васильевич 

пригласил меня ассистентом на свой 

спектакль «Игроки». Так вот тогда я по-

нял, что самое главное в театре — это 

терпение и любовь. С самой первой 

репетиции и до последнего разбора 

после премьеры он повторял арти-

стам одни и те же вещи. Спокойно, 

убедительно и терпеливо. А главное, с 

любовью и доверием…»

К слову, выпускник мастерской Жено-

вача, а с этого сезона — главный ре-

жиссер Российского молодежного те-

атра, Егор Перегудов к остродрамати-

ческой и театрально-гастрономиче-

ской тематике, можно сказать, уже об-

ращался. Когда ставил «Человека из 

ресторана» по раннему Ивану Шмеле-

ву в «Сатириконе». Тогда спектакль 

получился очень сочный, буквально 

сотканный из ароматов высокой кух-

ни, благозвучия ресторанных шумов, 

хрустального звона бокалов и про-

зрачной бледности фарфоровых та-

релок. Правила дореволюционного 

ресторанного этикета в нем изучили 

досконально, сначала пригласив спе-

циалиста обучить практически всю 

труппу (а в «Человеке из ресторана» 

было под сорок исполнителей, не счи-

тая оркестрантов дамского ресторан-

ного оркестра), и только после того за-

звав зрителей «к столу». На этот раз 

приготовились тоже основательно и 

массово. 

МУЗЕИ Где искать отпечатки пальцев нидерландского мастера

Под кистью Брейгеля в снегу
Екатерина Забродина, 
Вена — Москва

О
дин раз в жизни — под такой 
вывеской Музей истории 
искусств Вены приглашает 

посетителей на уникальную вы-
ставку картин и рисунков нидер-
ландца Питера Брейгеля Старше-
го, которая будет идти еще месяц. 
Это про него современники гово-
рили: «Наш Брейгель может из-
образить такое, что и описать не-
возможно». Но мастер Северного 
Возрождения понятен всякому, 
кто хоть однажды ступал по земле 
и смотрел в небо. Главный стоп-
кадр мировой живописи — засне-
женные поля и горы с сорокой, 
идущей на посадку над планетой 
людей, — вошел не просто в хре-
стоматии и фильмы, но в нашу па-
мять сердца. И если бы невероят-
ным образом из музеев мира ис-
чезли все пейзажи, кроме «Охот-
ников на снегу», пламени брейге-
лева костра с этой картины хвати-
ло бы для того, чтобы обогреть все 
человечество.

 Никогда прежде столько Брей-
геля сразу не собиралось в одном 
месте, и на нашем веку такое вряд 
ли повторится. К 12 картинам с 
венской пропиской присоедини-
лись еще 15 — а это уже две трети 

всех дошедших до нас полотен. 
Хрупкие дощечки из государст-
венных и частных коллекций в 
Лондоне, Праге, Мадриде, Пари-
же, Мюнхене, Роттердаме, Ант-
верпене покинули насиженные 
места, а некоторые листы с графи-
кой мастера вообще пересекли 
океан. Чтобы из швейцарского 
Винтертура выпустили невыезд-
ное «Поклонение волхвов в зим-
нем пейзаже», пришлось даже из-
менить законы — и это оказалось 
Брейгелю под силу. Любимые им 
сороки разнесли новость о «вы-
ставке века», и вот навстречу кар-
тинам двинулись десятки тысяч 
паломников из Канады и Японии, 
Израиля и Австралии. В общем ва-
вилонском гуле слышна и русская 
речь — наши люди не отстают от 

всего просвещенного человечест-
ва, которое с утра штурмует две-
ри музея словно райские врата. В 
одной из самых выдающихся ху-
дожественных галерей Европы 
грустят оставленные шедевры — 
грустит «Елена в шубке» Рубенса, 
рафаэлева «Мадонна в зелени» 
грустит, грустят сразу два авто-
портрета Рембрандта и единст-
венный тут Вермеер, потому что 
все ушли на Брейгеля. 

Вооружившись кто смартфо-
нами, кто лупами, а кто и теа-
тральными биноклями, люди XXI 
века чего-то ждут от человека, 
жившего пять столетий назад. Не 
это ли главное чудо, которое про-
исходит у нас на глазах, — как и то, 
что однажды в мире случился сам 
Питер Брейгель.

Ни за что не поверить, что он 
был тем мизантропом, каким из-
образил себя на рисунке «Худож-
ник и знаток» — эта ироническая 
сценка встречает гостей выстав-
ки. Через плечо мастера с суро-
вым взглядом и всклокоченной 
шевелюрой благодушно смотрит, 
разинув рот, ценитель прекрасно-
го. Брейгель подносит нам зерка-
ло, но посмеивается и над собой. 
Будь он и впрямь таким мрачным 
субъектом, то никогда бы не пока-
зал своих героев — не слишком 
красивых, смешных, неотесан-
ных — с той неприкрытой добро-
той, что сквозит в его картинах. 

Чтобы смотреть их, вовсе не 
надо «разбираться в Брейгеле». 
Можно не знать, что лисьи хво-
сты, которые Брейгель прицеплял 
к рубищам своих бродяг, в разгар 
инквизиции означали насмешку 
над папским посланником — кар-
диналом Гранвелой, в народе про-
званным Лисом. Но облик безно-
гих нищих, покалеченных вой-
ной, не требует пояснений. Как не 
требуют пояснений страх перед 
лицом смерти и восторг перед чу-
дом рождения, радость от раз-
гульной пирушки и горечь несво-
боды. Все эти сюжеты прекрасно 
существовали до Брейгеля, но ни-
дерландец решился на такое, что 

никому прежде не приходило в го-
лову. Это он первым придумал на-
писать снегопад, да еще осмелился 
завесить белыми хлопьями еван-
гельскую сцену Рождества, так 
что на ней не разглядеть ни Марии 
с Младенцем, ни пещеры, ни вол-
хвов с дарами, спрятанных где-то в 
самом углу картины! Вместо анти-
чных вакханок, приличествую-
щих канонам Возрождения, Питер 
Мужицкий выдает почтенной пу-
блике крестьянок — своих совре-
менниц прямо с улицы: грубова-
тых, полноватых, захмелевших не 
от амброзии, но домашнего вина. 
Они так лихо отплясывают со сво-
ими муженьками, что от топота их 
пыльных каблуков вот-вот закача-
ются рамы. Вместо титанической 
трагедии Прометея Брейгель пи-
шет «Двух обезьянок», посажен-
ных на цепь в антверпенском пор-
ту. До него макакам поручали раз-
ве что роль какой-нибудь аллего-
рии глупости, но виданное ли 
дело — писать обезьяньи портре-
ты! А между тем человеческие гла-
за зверька из темноты смотрят 
вам прямо в душу и, ей-богу, стоят 
всех ренессансных образов. Роди-
тели стараются скорее провести 
детей в другой зал, чтобы те не 
успели расстроиться.

Дети — самые чуткие и самые 
благодарные зрители Брейгеля. 
Они смеются и хлопают в ладоши. 
Им ведом самый верный способ 
постижения его творчества, он на-
зывается «смотреть во все глаза».

— А где же вымя у коровы? — де-
вочка лет шести ставит экскурсо-
вода в тупик. Перед картиной 
«Возвращение стад» разгорается 
оживленный научный диспут. Зо-
ологически подкованные гра-
ждане выдвигают теорию, что во 
времена Брейгеля рацион жвач-
ных был скуднее и «вымя выгля-
дело не так заметно». Звучит и са-
мое невероятное предположе-
ние: а вдруг Брейгель просто… 
забыл дорисовать важную деталь 
коровы. В конце концов все схо-
дятся на том, что художник «так 
видел» — его рогатая Дама с гра-
циозным копытцем настолько 
совершенна, что никто не заме-
чает подвоха прямо под носом.

Как никто толком не понимает, 
почему от его картин так светло, 
даже когда там нет никакого 
источника света. Даже когда Брей-
гель называет свое творение 
«Сумрачный день», не стоит ве-
рить ему на слово. Свинцовые 
тучи, мрачное море с черными 
фигурками тонущих кораблей, 

хижины с погасшими окошками — 
а от хижин все равно исходит свет. 
Свет исходит от соломенных 
крыш, от воза с сеном, как и от ры-
жих шкурок буренок, прорисо-
ванных до ворсинки. У Брейгеля 
светло везде, где дышит обжитое 
человеком пространство. 

Даже на верхних этажах его 
Вавилонской башни, которой су-
ждено погибнуть, посреди неба и 
земли (вот где пригодится би-

нокль!)  заводится какая-то 
жизнь: в проемах арок сушатся 
простыни, зеленеет рассада с ка-
пустой, пасется лошадь. В Нидер-
ландах XVI века, истерзанных 
крестьянскими бунтами, религи-
озными войнами, пыточными ко-
лесами, надо было иметь огром-
ную внутреннюю свободу, чтобы 
разрешить себе по-прежнему ви-
деть красоту мира, запорошен-
ного снегом.

Снегопад начинается там, на 
маленькой дощечке, и продол-
жается за стенами музея. В Вене, 
ожидающей рождественского 
чуда, пьют вино и едят вафли, це-
луются и держатся за руки, тан-
цуют и разрезают коньками 
лед — ровно это и происходит на 
картинах Брейгеля. Мир сошел с 
его полотен, пересотворенный 
набело. Над головами праздных 
гуляк, пришедших на ярмарку, 
льется ангельский голосок сле-
пой шарманщицы. Она никогда 
не сможет посмотреть картины 
Брейгеля, но Брейгель давным-
давно запечатлел ее вывернутое 
к небу лицо и ее трогательную 
шарманку. 

В следующем году будет 450 
лет, как Питер Брейгель Стар-
ший, не более 44 лет от роду, 
ушел из этого мира, но он сумел 
остаться в нем. Подумать только, 
на одной из картин недавно обна-
ружили отпечаток его пальца! Он 
приложил его к штанине пастуха, 
чтобы сладить ему заплатку. С 
этим поразительным знанием, в 
общем-то, ничего не поделать — 
кроме того, что теперь у нас есть 
неопровержимое доказательство 
существования Брейгеля. 

А К Ц Е Н Т

В Нидерландах XVI века, истерзанных
крестьянскими бунтами, религиозными 
войнами, надо было иметь огромную 
внутреннюю свободу, чтобы видеть красоту 
мира, запорошенного снегом 

Новый спектакль Егора Перегудова по Маркесу — это долго, но вкусно. Девять 
часов с перерывом на обед в аутентичном латиноамериканском стиле. 

Галина Волчек занимает пост худрука 
«Современника» с 1972 года. 

с Сусанной Альпериной

ТЕЛЕВИДЕНИЕ

с Александром Алексеевым

МУЗЫКА

с Ингой Бугуловой

ВЫСТАВКА

с Ириной Корнеевой

ТЕАТР

Самые красивые и прочные кристал-
лы появляются при минус 15 градусов. 
И снимать их очень непросто. 
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Кстати

Идея ретроспективы выросла из проекта реставрации 12 венских картин 

Брейгеля, которая началась еще в 2012 году силами научных сотрудников 

Музея истории искусств и их европейских коллег. Каждой сделали рентген, 

инфракрасное сканирование и другие процедуры, и под верхними слоями 

краски обнаружились своего рода «черновики» художника, по которым те-

перь можно проследить его замысел. Исследователи проникли в сердцеви-

ну картин, просветив годовые кольца досок. Оказалось, что самая старая, 

ставшая основой для «Вавилонской башни», датируется 1201 годом — это и 

по брейгелевым меркам библейская древность! Для своих панелей Питер 

Брейгель использовал самый прочный, балтийский дуб, росший на землях 

современных России и Польши. А значит, у его картин — русские корни, и 

можно пофантазировать, что кое-какие дощечки могли видеть, например, 

Ледовое побоище. Заглянуть «внутрь Брейгеля» кураторы выставки при-

глашают на сайте http://insidebruegel.net

ТУРИСТУ НА ЗАМЕТКУ

Выставка Брейгеля в венском Музее 

истории искусств продлится до 13 

января 2019 года.  Билетами лучше 

озаботиться заранее. Сам вход в му-

зей (15 евро) еще не означает про-

пуска на территорию выставки (еще 

5 евро). Организаторы предлагают 

воспользоваться единым билетом за 

20 евро: в нем указаны дата и точное 

время («таймслот») разового прохо-

да на Брейгеля (а не просто в музей). 

Другой вариант — приобрести билет 

за 30 евро. Он дает право пройти на 

выставку без жесткой привязки ко 

времени. Их можно приобрести на 

сайте www.khm.at (есть англоязыч-

ная версия) или непосредственно в 

кассе музея. Время от времени орга-

низаторы объявляют через сайт, что 

билеты распроданы, но потом они 

снова становятся доступны. При 

этом по вопросу о наличии билетов 

можно написать команде музея на 

страничке в Facebook: как провери-

ла корреспондент «РГ», они всегда 

стараются оперативно отвечать. 
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Дети — самые чуткие зрители 
Брейгеля. На фото — жемчужина 
выставки «Охотники на снегу». 
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Картина «Поклонение волхвов в зимнем пейзаже», написанная Питерем Брейгелем в 1563 году, стала первым в Европе 
изображением снегопада, да еще в евангельской сцене. 
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Прежде сольников 
в «Олимпийском» Сергей 
Шнуров и «Ленинград» 
не давали. 
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ОБЪЯВЛЕНИЕ
о проведении общественных обсуждений 

материалов ОВОС 
ООО «Газпром социнвест» совместно с комиссией по про-

ведению общественных обсуждений администрации города 
Сочи на основании постановления Администрации города 
Сочи от 07.12.2018 № 2002 извещает о проведении обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) материалов оцен-
ки воздействия на окружающую среду (ОВОС) по проекту 
(объекту) «Реконструкция объектов горнолыжной инфра-
структуры ГТЦ ПАО «Газпром». 1 этап. Расширение и реконс-
трукция объекта «Четвертый этап строительства. «Горно-
лыжные трассы на площадке «Пихтовая Поляна».

Месторасположение намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности: РФ, Краснодарский край, г. Сочи, Адлерский 
район, с. Эстосадок, территория ООПТ «Сочинский нацио-
нальный парк».

Заказчик материалов: ООО «Газпром социнвест», 197022, 
Санкт-Петербург, Аптекарская набережная, дом, 20,  
литер А. Телефон: 8 (812)455-00-55, факс: 8 (812)455-00-50.

Разработчик материалов: ООО «СТК», 197022, г. Санкт-
Петербург, ул. Инструментальная, д. 3, литера К.

С материалами ОВОС можно ознакомиться в обществен-
ной приемной, расположенной по адресу: г. Сочи, с. Эстоса-
док, ГТЦ ПАО «Газпром», ул. Ачипсинская, офис ООО «Газ-
пром социнвест» (пн.—чт. с 10.00 до 18.00, пт. с 10.00 до 16.45), 
телефон приемной: 8 (862) 226-29-00. 

Вопросы, замечания и предложения общественности при-
нимаются по указанному адресу в период с 18 декабря 
2018 г. по 18 февраля 2019 г.

Общественные слушания состоятся 18 января 2019 г. в 
11.00 в актовом зале администрации Адлерского района 
г. Сочи (г. Сочи, ул. Кирова, 53).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
о проведении общественных обсуждений 

материалов ОВОС 
ООО «Газпром социнвест» совместно с комиссией по про-

ведению общественных обсуждений администрации города 
Сочи на основании постановления Администрации города 
Сочи от 07.12.2018 № 2005 извещает о проведении обще-
ственных обсуждений (в форме слушаний) материалов оцен-
ки воздействия на окружающую среду (ОВОС) по проекту 
(объекту) «Расширение и реконструкция системы энерго-
снабжения и водоснабжения объектов ГТЦ ПАО «Газпром». 
2 этап строительства (Новое строительство). Трансформа-
торная подстанция КТП № 4-1».

Месторасположение намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности: Российская Федерация, Краснодарский край, 
г. Сочи, Адлерский район, с. Эстосадок, территория  
ООПТ «Сочинский национальный парк».

Заказчик материалов: ООО «Газпром социнвест», 197022, 
Санкт-Петербург, Аптекарская набережная, дом, 20, ли-
тер А. Телефон: 8 (812)455-00-55, факс: 8 (812) 455-00-50.

Разработчик материалов: ООО «СТК», 197022, г. Санкт-
Петербург, ул. Инструментальная, д.3, литера К.

С материалами ОВОС можно ознакомиться в обществен-
ной приемной, расположенной по адресу: г. Сочи, с. Эстосадок, 
ГТЦ ПАО «Газпром», ул. Ачипсинская, офис ООО «Газпром 
социнвест» (пн.—чт. с 10.00 до 18.00, пт. с 10.00 до 16.45), те-
лефон приемной: 8 (862) 226-29-00. 

Вопросы, замечания и предложения общественности при-
нимаются по указанному адресу в период с 18 декабря 
2018 г. по 18 февраля 2019 г.

Общественные слушания состоятся 18 января 2019 г. в 
11.00 в актовом зале администрации Адлерского района 
г. Сочи (г. Сочи, ул. Кирова, 53).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

АО «ОРМЕТ» 
информационное сообщение  

о проведении общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ  

«Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия 
намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации» АО «ОРМЕТ» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений окончательного варианта материалов по оценке 
воздействия на окружающую среду и проектной документации «Вскрытие 
и отработки Весенне-Аралчинского месторождения. Доработка подзем-
ным способом основного блока рудного тела № 3 на Весеннем участке». 

Цель намечаемой деятельности: доработка подземным способом ос-
новного блока рудного тела № 3 на Весеннем участке Весенне-Аралчинс-
кого месторождения.

Месторасположение намечаемой деятельности: Оренбургская обл., 
Домбаровский район, 14 км севернее п. Домбаровский.

Наименование и адрес заявителя: Акционерное общество «ОРМЕТ», 
462432, Российская Федерация, Оренбургская область, г. Орск, ул. Андре-
ева, 11.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с IVквартала 2017 г. по IV квартал 2018 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуждения: 
Администрация муниципального образования Домбаровского района 
Оренбургской области совместно с заявителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: общественные об-
суждения.

Общественные слушания материалов по оценке воздействия на окру-
жающую среду и проектной документации  «Вскрытие и отработки Весен-
не-Аралчинского месторождения. Доработка подземным способом ос-
новного блока рудного тела № 3 на Весеннем участке» состоятся:

15 января 2019 г. в 15.00 в актовом зале Администрации Домбаровско-
го района Оренбургской области по адресу: Оренбургская область, п. Дом-
баровский, ул. 40 лет Октября, д. 20.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с окончательным вариан-
том материалов по оценке воздействия на окружающую среду и проектной 
документацией «Вскрытие и отработки Весенне-Аралчинского место-
рождения. Доработка подземным способом основного блока рудного тела 
№ 3 на Весеннем участке», представить свои замечания и предложения в 
письменной форме в журнале обращений в течение 30 дней с даты опубли-
кования настоящего сообщения по адресу: 462734, Оренбургская область, 
Домбаровский район, п. Домбаровский, ул. 40 Лет Октября, д. 20, кабинет 
37. Время работы — ежедневно с понедельника по пятницу с 8.30 до 17.00, 
обеденный перерыв с 12.30 до 14.00; суббота, воскресенье выходные дни. 

За дополнительной информацией можно обращаться:
в АО «ОРМЕТ», г. Орск, ул. Андреева, 11, к заместителю генерального 

директора по перспективному развитию Леманову Валерию Николаеви-
чу, тел.: 8/3537/34 39 21, e-mail: Lemanov_Valeriy@ormet.rcc-group.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Компания ООО «БИГПРОМСЕРВИС» информирует о про-
ведении оценки воздействия на окружающую среду при осу-
ществлении проекта технической документации «Техноло-
гия получения рекультивационной смеси почвенной 
грунтошламовой, получаемой при обезвреживании и 
утилизации нефтесодержащих грунтов и бурового шла-
ма», планируемой к реализации на территории Республики 
Коми и Западной Сибири (Тюменская область, Ханты-Ман-
сийский автономный округ — Югра, Ямало-Ненецкий авто-
номный округ). 

Работы по оценке воздействия намечаемой деятельности на 
окружающую среду проводятся с 17.12.2018 по 17.01.2019 г.

Общественные обсуждения пройдут в форме слушаний 
17.01.2019 г. в 15.00 по адресу: администрация МО ГО «Усинск», 
ул. Ленина, д. 13, актовый зал (2-й этаж).

Проектная документация будет находиться по адресу: 
г. Усинск, ул. Ленина, 13, каб. № 116, отдел Управления терри-
ториального развития, экологии и природопользования адми-
нистрации МО ГО «Усинск».

Контактное лицо, руководитель Управления территориаль-
ного развития, экологии и природопользования администра-
ции МО ГО «Усинск» — Галина Васильевна Фащенко, тел.: 
8 (82144) 27750, 28130 (171).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа Административного здания  
с движимым имуществом в г. Надым  

Извещение о проведении публичного предложения
Продавцы: ПАО «Газпром», (812)6097757, inf@adm.gazprom.ru, 

gazpromnoncoreassets.ru, ООО «Газпром добыча Надым», 
(3499)568447, Ruban.SV@nadym-dobycha.gazprom.ru, 
nadymdobycha.gazprom.ru

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 2760051,  
доб. 421 v.lysenin@etpgpb.ru

Дата проведения: 21.01.2019 в 12:00 МСК.
Прием заявок с 14.12.2018 с 12:00 по 17.01.2019 до 18:00 

МСК.
Начальная/минимальная цена: 30 800 000/20 020 000 руб., 

кроме того НДС.
Полная информация о продаже размещена на сайтах Органи-

затора и Продавцов.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Перечень земельных участков
Кадастровый  номер Площадь,  кв.м

63:32:1702003:45 2,0620
63:32:1702003:47 2,8887
63:32:1702003:64 43,0025
63:32:1702003:94 65,4559

63:32:1702003:101 0,1174
63:32:1702003:102 1,2724

Перечень земельных участков
Кадастровый  номер Площадь,  кв.м

63:32:1702003:103 0,0483
63:32:1702003:113 33,0787
63:32:1702003:114 1,2246
63:32:1702003:121 6,4644
63:32:1702003:122 1,0050

63:32:1702007:3103 6,2662

Перечень земельных участков
Кадастровый  номер Площадь,  кв.м

63:32:1702007:3105 0,0016
63:32:1702007:3106 5,7181

63:32:0000000:10352 54,1150
63:32:0000000:10358 1,0857
63:32:0000000:10361 65,8397
63:32:0000000:10369 65,5857

СВЕДЕНИЯ
о наличии земельных участков,  находящихся в государственной и (или) муниципальной собственности, 

расположенных  в границах особой экономической зоны промышленно-производственного типа  в муниципальном 
районе Ставропольский Самарской области и не сданных в аренду

Информацию о порядке оформления прав на земельные участки можно получить: АО «ОЭЗ ППТ «Тольятти»
На сайте: http://www.oeztogliatti.ru, по телефону:  (8482) 555-178.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ  
о проведении общественных обсуждений 

В соответствии с Федеральным законом Российской Федера-
ции от 23.11.95 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Поло-
жением об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации», ут-
вержденным приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372, 
ПАО «Сургутнефтегаз» извещает о проведении общественных обсуж-
дений по объекту экологической экспертизы — проектной докумен-
тации «Поисково-оценочные скважины Ватлорского лицензионного 
участка» (шифр 14487) Управления поисково-разведочных работ и 
«Бурение скважин на нефтяном месторождении им.И.Н. Логачева» 
(шифр 14181) НГДУ «Нижнесортымскнефть», содержащей материа-
лы оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) и тех-
ническое задание на проведение ОВОС (далее — Материалы).

Название и цель намечаемой деятельности: экологически 
безопасное строительство (бурение) скважин на Ватлорском лицен-
зионном участке и месторождении им. И.Н. Логачева ПАО «Сургут-
нефтегаз».

Наименование и адрес заказчика: ПАО «Сургутнефтегаз»:
юридический адрес — ул.Григория Кукуевицкого, 1, корпус 1, 

г. Сургут, ХМАО — Югра, Тюменская область, Российская Федера-
ция, 628415.

Управление поисково-разведочных работ ПАО «Сургутнефте-
газ»:

почтовый адрес — ул. Энтузиастов, 35, г.Сургут, ХМАО — Югра, 
Тюменская область, Российская Федерация, 628404.

НГДУ «Нижнесортымскнефть» ПАО «Сургутнефтегаз»:
почтовый адрес — ул. Энтузиастов, 12, пос. Нижнесортымский, 

Сургутский район, ХМАО — Югра, Тюменская область, Российская 
Федерация, 628447.

Месторасположение намечаемой деятельности: Ватлорский 
лицензионный участок, месторождение им. И.Н. Логачева, Белояр-
ский район, ХМАО—Югра.

Примерные сроки проведения ОВОС: октябрь 2018 г. — фев-
раль 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация Белоярского района.

Ответственные организаторы:
от муниципального образования — начальник Управления по 

сельскому хозяйству, природопользованию и вопросам малочислен-
ных народов Севера администрации Белоярского района, Гончаров 
И. А., тел.8 (34670) 62-182, GoncharovIA@admbel.ru;

от заказчиков: Управление поисково-разведочных работ — на-
чальник отдела проектирования строительства скважин Федоров 
Анатолий Олегович, тел. 8 (3462) 40-32-32, начальник отдела охра-
ны окружающей среды Ковтун Анна Владимировна, 8 (3462) 41-04-
23, факс 8 (3462) 40-31-11, Kovtun_AV@surgutneftegas.ru;

НГДУ «Нижнесортымскнефть» — главный геолог — за-
меститель начальника управления Багавиев Фарид Гаязович,  
тел. 8 (34638) 72-303, Bagaviev_FG@surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная и 

письменная.
Ознакомление с Материалами, прием и регистрация замечаний и 

предложений к ним от граждан и общественных организаций (объ-
единений) возможно по адресам:

 1. В срок до 24 января 2019 г. в администрации Белоярского райо-
на, 628162, ХМАО—Югра, г. Белоярский, ул. Центральная, д. 9, тел. 
8(34670)62-182. (с 9.00 до 18.00, перерыв 13.00—14.00).

2. В срок до 24 февраля 2019 г.: 
по объекту «Поисково-оценочные скважины Ватлорского ли-

цензионного участка» (шифр 14487) в Управлении поисково-раз-
ведочных работ ПАО «Сургутнефтегаз», 628404, Тюменская об-
ласть, ХМАО–Югра, г. Сургут, ул. Энтузиастов, д. 35, каб. № 413,  
тел. 8 (3462) 40-32-32, факс 8 (3462) 40-31-11 (с 9.00 до 17.00);

по объекту «Бурение скважин на нефтяном месторождении им. 
И.Н.Логачева» (шифр 14181) в НГДУ «Нижнесортымскнефть» 
ПАО «Сургутнефтегаз», 628447, ХМАО–Югра, Сургутский район, 
пос. Нижнесортымский, ул. Энтузиастов, д. 12, каб. № 505, тел. 
8(34638)72-303, факс 8 (34638) 72-030 (с 8.30 до 17.48, перерыв 
12.40—14.00). 

Также с Материалами можно ознакомиться на официальном сай-
те ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Экология», подраздел «Сведе-
ния для общественности» по адресу: http://www.surgutneftegas.ru/
responsibility/ecology/svedeniya-dlya-obshchestvennosti/.

Общественные слушания состоятся 24 января 2019 года 
в 10.00 по объекту «Поисково-оценочные скважины Ватлорского 

лицензионного участка» (шифр 14487);
в 11.00 по объекту «Бурение скважин на нефтяном месторож-

дении им.И.Н.Логачева» (шифр 14181) по адресу: администрация  
Белоярского района, ХМАО—Югра, г. Белоярский, ул. Центральная, 
д. 9, актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ
о проведении общественных обсуждений 

материалов ОВОС 
ООО «Газпром социнвест» совместно с комиссией по про-

ведению общественных обсуждений администрации города 
Сочи на основании постановления Администрации города 
Сочи от 07.12.2018 № 2004 извещает о проведении обществен-
ных обсуждений (в форме слушаний) материалов оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) по проекту (объекту) 
«Реконструкция объектов горнолыжной инфраструктуры 
ГТЦ ПАО «Газпром». 2 этап. Реконструкция объекта «Шест-
надцатый этап строительства. Инженерные сети и сооружения 
горнолыжных склонов площадки «Псехако».

Месторасположение намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности: РФ, Краснодарский край, г. Сочи, Адлерский 
район, с. Эстосадок, территория ООПТ «Сочинский нацио-
нальный парк».

Заказчик материалов: ООО «Газпром социнвест», 197022, 
Санкт-Петербург, Аптекарская набережная, дом 20, литер А. 
Телефон: 8 (812) 455-00-55, факс: 8 (812)455-00-50.

Разработчик материалов: ООО «СТК», 197022, г. Санкт-
Петербург, ул. Инструментальная, д. 3, литера К.

С материалами ОВОС можно ознакомиться в обществен-
ной приемной, расположенной по адресу: г.Сочи, с. Эстосадок, 
ГТЦ ПАО «Газпром», ул. Ачипсинская, офис ООО «Газпром 
социнвест» (пн.—чт. с 10.00 до 18.00, пт. с 10.00 до 16.45),  
телефон приемной: 8 (862) 226-29-00. 

Вопросы, замечания и предложения общественности при-
нимаются по указанному адресу в период с 18 декабря 2018 г. 
по 18 февраля 2019 г.

Общественные слушания состоятся 18 января 2019 г. в 
11.00 в актовом зале администрации Адлерского района 
г.  Сочи (г. Сочи, ул. Кирова, 53).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
В целях информирования общественности и участников  

оценки воздействия на окружающую среду о деятельности  
АО «Концерн Росэнергоатом» по эксплуатации энергоблока № 3 
Ростовской АЭС в 18-месячном топливном цикле на мощности ре-
акторной установки 104% от номинальной с вентиляторными 
градирнями на этапе обоснования лицензии на данный вид де-
ятельности в соответствии с п. 4.8. Положения об оценке воздейс-
твия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружа-
ющую среду в Российской Федерации, утвержденного Приказом 
Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372, части 11 статьи 7 
Положения о порядке проведения общественных слушаний по 
предварительному варианту материалов оценки воздействия на-
мечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду на территории муниципального образования «Город Волго-
донск», утвержденного решением Волгодонской городской Думы 
от 21.04.2016 № 24, АО «Концерн Росэнергоатом» (Заказчик; 
юридический адрес: 109507, г. Москва, ул. Ферганская, д. 25, 
ИНН 7721632827, КПП 772101001) сообщает следующее.

Общественные слушания по теме «Предварительные материа-
лы оценки воздействия на окружающую среду при эксплуатации 
энергоблока № 3 Ростовской АЭС в 18-месячном топливном цик-
ле на мощности реакторной установки 104% от номинальной с 
вентиляторными градирнями» состоятся в соответствии с поста-
новлением Председателя Волгодонской городской Думы — главы 
города Волгодонска от 11.12.2018 № 87 22 января 2019 года  
в 17.30 в здании МАУК «ДК имени Курчатова», расположенного 
по адресу: Ростовская область, город Волгодонск, проспект  
Курчатова, д. 20.

Общественные обсуждения проводятся в форме общественных 
слушаний.

Общественные слушания организует и проводит рабочая груп-
па. Материально-техническое обеспечение проведения обще-
ственных слушаний возлагается на заказчика АО «Концерн  
Росэнергоатом». Рабочая группа по проведению общественных 
слушаний сформирована в составе 18 человек, исходя из принципа 
равного представительства в ее составе представителей органов 
местного самоуправления муниципального образования «Город 
Волгодонск», заказчика и заинтересованной общественности.  
Состав рабочей группы указан в постановлении Председателя 
Волгодонской городской Думы — главы города Волгодонска  
от 11.12.2018 № 87.

Наименование намечаемой деятельности: деятельность 
АО «Концерн Росэнергоатом» по эксплуатации энергоблока № 3 
Ростовской АЭС в 18-месячном топливном цикле на мощности ре-
акторной установки 104% от номинальной с вентиляторными 
градирнями на этапе обоснования лицензии на данный вид де-
ятельности.

Цель деятельности — увеличение выработки электроэнергии.
Предполагаемое место реализации намечаемой деятельности: 

муниципальные образования «Город Волгодонск», «Дубовский 
район» Ростовской области.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: с апреля 2018 года по август 2019 года.

В период с 7 апреля 2018 года по 7 мая 2018 года (включитель-
но) по итогам рассмотрения общественностью и всеми заинтере-
сованными лицами проекта технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) эксплуатации 
энергоблока № 3 Ростовской АЭС в 18-месячном топливном цик-
ле на мощности реакторной установки 104% от номинальной с 
вентиляторными градирнями заказчиком проанализированы все 
поступившие замечания и предложения.

Техническое задание на проведение оценки воздействия на ок-
ружающую среду эксплуатации энергоблока № 3 Ростовской АЭС 
в 18-месячном топливном цикле на мощности реакторной уста-
новки 104% от номинальной с вентиляторными градирнями ут-
верждено Заказчиком 08.05.2018.

Текст утвержденного технического задания на проведение 
ОВОС и «Предварительные материалы оценки воздействия на ок-
ружающую среду при эксплуатации энергоблока № 3 Ростовской 
АЭС в 18-месячном топливном цикле на мощности реакторной ус-
тановки 104% от номинальной с вентиляторными градирнями» 
(далее предварительные материалы ОВОС) будут доступны для 
ознакомления в дни и часы работы нижеуказанных учреждений 
по рабочим дням с 9.00 до 18.00 с 22 декабря 2018 года по 22 фев-
раля 2019 года (включительно):

—  здание МУК «Централизованная библиотечная система», 
расположенное по адресу: Ростовская область, г. Волго-
донск, ул. Ленина, д. 75;

—  здание Информационного центра Ростовской АЭС, располо-
женное по адресу: Ростовская область, г. Волгодонск, про-
спект Курчатова, д. 22,

а также на официальном сайте администрации города Волго-
донска в сети Интернет: http://volgodonskgorod.ru.

Замечания и предложения от общественности и всех заинтере-
сованных лиц на предварительные материалы ОВОС принимают-
ся в письменной форме (регистрируются в журнале учета, прила-
гаются к журналу учета) в местах ознакомления с указанными тех-
ническим заданием и предварительными материалами ОВОС, 
а также могут быть направлены Заказчику по адресу: Филиал 
АО «Концерн Росэнергоатом» Ростовская атомная станция,  
Россия, 347388, Ростовская область, г. Волгодонск-28, на имя  
Горской Ольги Ивановны, e-mail: przgi@vdnpp.rosenergoatom.ru.

АО «Концерн Росэнергоатом»

Информационное сообщение
В целях информирования общественности и участников 

оценки воздействия на окружающую среду о деятельности  
АО «Концерн Росэнергоатом» по эксплуатации энергоблока 
№ 3 Ростовской АЭС в 18-месячном топливном цикле на мощ-
ности реакторной установки 104% от номинальной с вентиля-
торными градирнями на этапе обоснования лицензии на дан-
ный вид деятельности в соответствии с п. 4.8. Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации, ут-
вержденного Приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 
№ 372, части 11 статьи 7 Положения о порядке проведения об-
щественных слушаний по предварительному варианту матери-
алов оценки воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду на территории муниципаль-
ного образования «Дубовский район», утвержденного решени-
ем Дубовского районного Собрания депутатов от 15.03.2016 
№ 68, АО «Концерн Росэнергоатом» (Заказчик; юридический 
адрес: 109507, г. Москва, ул. Ферганская, д. 25, ИНН 7721632827,  
КПП 772101001) сообщает следующее.

Общественные слушания по теме: «Предварительные матери-
алы оценки воздействия на окружающую среду при эксплуата-
ции энергоблока № 3 Ростовской АЭС в 18-месячном топливном 
цикле на мощности реакторной установки 104% от номинальной 
с вентиляторными градирнями» состоятся, в соответствии с пос-
тановлением Председателя Дубовского районного Собрания де-
путатов — главы Дубовского района от 11.12.2018 № 7, 24 января 
2019 г., в 17 часов 00 минут, в здании районного Дома культуры, 
расположенного по адресу: Ростовская область, село Дубовское, 
пер. Герцена, д. 31.

Общественные обсуждения проводятся в форме обществен-
ных слушаний.

Общественные слушания организует и проводит рабочая 
группа. Материально-техническое обеспечение проведения  
общественных слушаний возлагается на заказчика  
АО «Концерн Росэнергоатом». Рабочая группа по проведению 
общественных слушаний сформирована в составе 12 человек, 
исходя из принципа равного представительства в ее составе 
представителей органов местного самоуправления муниципаль-
ного образования «Дубовский район», заказчика и заинтересо-
ванной общественности. Состав рабочей группы указан в поста-
новлении Председателя Дубовского районного Собрания депу-
татов — главы Дубовского района от 11.12.2018 № 7.

Наименование намечаемой деятельности: деятельность 
АО «Концерн Росэнергоатом» по эксплуатации энергоблока № 3 
Ростовской АЭС в 18-месячном топливном цикле на мощности 
реакторной установки 104% от номинальной с вентиляторными 
градирнями на этапе обоснования лицензии на данный вид де-
ятельности.

Цель деятельности — увеличение выработки электро-
энергии.

Предполагаемое место реализации намечаемой деятельнос-
ти: муниципальные образования «Город Волгодонск», «Дубовс-
кий район» Ростовской области.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с апреля 2018 года по август 2019 года.

В период с 7 апреля 2018 года по 7 мая 2018 года (включитель-
но) по итогам рассмотрения общественностью и всеми заинтере-
сованными лицами проекта технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) эксплуата-
ции энергоблока № 3 Ростовской АЭС в 18-месячном топливном 
цикле на мощности реакторной установки 104% от номинальной 
с вентиляторными градирнями заказчиком проанализированы 
все поступившие замечания и предложения.

Техническое задание на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду эксплуатации энергоблока № 3 Ростовс-
кой АЭС в 18-месячном топливном цикле на мощности реактор-
ной установки 104% от номинальной с вентиляторными градир-
нями утверждено Заказчиком 08.05.2018.

Текст утвержденного технического задания на проведение 
ОВОС и «Предварительные материалы оценки воздействия 
на окружающую среду при эксплуатации энергоблока № 3 Рос-
товской АЭС в 18-месячном топливном цикле на мощности ре-
акторной установки 104% от номинальной с вентиляторными 
градирнями» (далее предварительные материалы ОВОС) будут 
доступны для ознакомления в дни и часы работы нижеуказан-
ного учреждения по рабочим дням с 9.00 до 17.00 с 24 декабря 
2018 года по 24 февраля 2019 года (включительно) в здании 
МБУК «Межпоселенческая центральная районная библиоте-
ка», расположенном по адресу: Ростовская область, с. Дубовс-
кое, пл. Павших Борцов, д. 2, а также на официальном сайте ад-
министрации Дубовского района в  сети Интернет:  
http://dubovskoe.donland.ru).

Замечания и предложения от общественности и всех заинтере-
сованных лиц на предварительные материалы ОВОС принима-
ются в письменной форме (регистрируются в журнале учета, при-
лагаются к журналу учета) в местах ознакомления с указанными 
техническим заданием и предварительными материалами ОВОС, 
а также могут быть направлены Заказчику по адресу: Филиал 
АО «Концерн Росэнергоатом» Ростовская атомная станция, Рос-
сия, 347388, Ростовская область, г. Волгодонск-28, на имя Горс-
кой Ольги Ивановны, e-mail: przgi@vdnpp.rosenergoatom.ru.

АО «Концерн Росэнергоатом»

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государс-
твенного комитета Российской Федерации по охране окружаю-
щей среды от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации»: 

ОАО «СН-МНГ» извещает о проведении общественных 
обсуждений проектной документации.

Название и месторасположение намечаемой деятель-
ности:

Нижневартовский район:
1) шифр 789.1 «Газопроводы Мегионского и Мыхпайского 

месторождения нефти. Газопровод ГУ-4 ПК000 — т.вр. Аган ГПК 
Мегионского месторождения нефти»,

2) шифр 809 «Обустройство Мегионского месторождения 
нефти. Куст скважин № 119»,

3) шифр 810 «Обустройство Мегионского месторождения 
нефти. Куст скважин № 21бис»,

4) шифр 811 «Обустройство Мегионского месторождения 
нефти. Куст скважин № 75»,

5) шифр 812 «Обустройство Мегионского месторождения 
нефти. Куст скважин № 34 (расширение № 1)»,

6) шифр 813 «Обустройство Мегионского месторождения 
нефти. Куст скважин № 9бис».

Цели намечаемой деятельности: Строительство и эксплуа-
тация кустов скважин и газопроводов. 

 Наименование и адрес заявителя или его представителя: 
• Заявитель — ОАО «СН-МНГ», ХМАО — Югра, г. Мегион, 

ул. Проспект Победы, дом 5, Игнатов Сергей Владимирович 
— начальник отдела ПИР, тел.: 8 (34643)41-243;

 Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду:

1) шифр 789.1 — с 18 декабря 2018 года по 18 февраля 
2019 года;

2) шифр 809, 810, 811, 812, 813 — с 25 декабря 2018 года по 
25 февраля 2019 года.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения:

Управление экологии и природопользования администрации 
Нижневартовского района совместно с заявителем или его пред-
ставителем.

Предполагаемая форма проведения общественного об-
суждения: слушания.

Форма представления замечаний и предложений: устная, 
письменная.

Ознакомиться с материалами на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду можно по адресу:

Нижневартовский район, пгт Излучинск, ул. Набережная, д. 13Б, 
культурно-досуговый центр «Арлекино», тел.: 8 (3466) 28-24-21.

Сайт: 
http://www.npiiek.ru/images/Sluchanie/789.1-OVOS.pdf
http://www.npiiek.ru/images/Sluchanie/809-OVOS.pdf
http://www.npiiek.ru/images/Sluchanie/810-OVOS.pdf
http://www.npiiek.ru/images/Sluchanie/811-OVOS.pdf
http://www.npiiek.ru/images/Sluchanie/812-OVOS.pdf
http://www.npiiek.ru/images/Sluchanie/813-OVOS.pdf
Дата и место проведения общественных слушаний:
Нижневартовский район:
1) шифр 789.1 — 18 января 2019 года в 14 час. 00 мин. по ад-

ресу: пгт Излучинск, ул. Набережная, д. 13Б, культурно-досуго-
вый центр «Арлекино», тел.: 8(3466)28-24-21.

2) шифр 809 — 25 января 2019 года в 15 час. 00 мин. по адре-
су: пгт Излучинск, ул. Набережная, д. 13Б культурно-досуговый 
центр «Арлекино», тел.: 8(3466)28-24-21.

3) шифр 810 — 25 января 2019 года в 16 час. 00 мин. по адре-
су: пгт Излучинск, ул. Набережная, д. 13Б культурно-досуговый 
центр «Арлекино», тел.: 8(3466)28-24-21.

4) шифр 811 — 25 января 2019 года в 15 час. 30 мин. по адре-
су: пгт Излучинск, ул. Набережная, д. 13Б культурно-досуговый 
центр «Арлекино», тел.: 8(3466)28-24-21.

5) шифр 812 — 25 января 2019 года в 16 час. 30 мин. по адре-
су: пгт Излучинск, ул. Набережная, д. 13Б культурно-досуговый 
центр «Арлекино», тел.: 8(3466)28-24-21.

6) шифр 813 — 25 января 2019 года в 17 час. 00 мин. по адре-
су: пгт Излучинск, ул. Набережная, д. 13Б культурно-досуговый 
центр «Арлекино», тел.: 8(3466)28-24-21.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения по адресу:

Нижневартовский район, пгт Излучинск, ул. Набережная, д. 13Б, 
культурно-досуговый центр «Арлекино», тел.: 8 (3466) 28-24-21.

Ответственные организаторы:
От заявителя Начальник отдела ПИР УПКС

ОАО «СН-МНГ»
Игнатов Сергей Владимирович,
тел.: 8 (34643) 41-243, 41-045

От разработчика 
проекта

Главный инженер проекта 
АО «НПИИЭК»  
Шайхутдинов Тимур Асхатович, 
тел.: 8(3466) 41-15-52

От администрации 
Нижневартовского 
района

Начальник управления экологии 
и природопользования 
Нижневартовского района 
Воробьев Андрей Владимирович
т/ф. 8 (3466) 49-47-65, 49-48-13

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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БАСКЕТБОЛ Лидеры Единой 
лиги ЦСКА и «Химки» 
сразились в главном 
европейском турнире

Пошли на стык

Илья Трисвятский

Лидеры Единой лиги ЦСКА и «Химки», не потерпевшие в 
этом турнире ни одного поражения в девяти проведен-
ных матчах, вчера схлестнулись на континентальной 
арене. Матч 12-го тура регулярного чемпионата Евроли-
ги в столичном «Мегаспорте» на Ходынке завершился 
победой армейцев со счетом 88:74.

Следующая фаза классического противостояния на-
шего баскетбола назначена на 14 января будущего года. В 
этот день «красно-синие» снова будут принимать 
химчан, но уже в рамках Единой лиги.

Ранее состоялись встречи предпоследнего тура перво-
го группового этапа во втором по значимости Еврокубке, 
где нашу страну представляют три коллектива. Помимо 
главного приза в виде собственно трофея, участники Евро-
кубка борются за бонус в виде годичной лицензии Евроли-
ги. Так что с мотивацией у команд проблем нет никаких. Как 
всегда стабилен «Локомотив-Кубань». Краснодарцам в 
прошлом розыгрыше чуть-чуть не хватило до титула, и 
южане всерьез настроены взять вершину со второй попыт-
ки. Они заранее обеспечили себе выход в следующий раунд, 
куда попадает четверка лучших команд из каждой группы, 
но продолжают успешно биться за первое место в своей ше-
стерке — это престижно. А в отчетном туре «Локо» дома рас-
правился с хорватской «Цедевитой», которой с турнирной 
точки зрения победа была куда нужнее — 80:76. Теперь у 
«железнодорожников» восемь выигрышей при одном по-
ражении и первое место в секстете «В». Успех в сражении с 
клубом из Загреба был очень важен для кубанцев после 
обидной домашней неудачи во встрече с казахстанской 
«Астаной» в рамках Единой лиги. 

По схожему графику идет и казанский УНИКС. Он вы-
ступает в группе «D» и накануне принимал испанскую 
«Уникаху». На кону здесь также был статус лидера группы 
— оба клуба квалифицировались в следующий раунд до-
срочно. Равный матч завершился в пользу российского 
клуба — 87:84. 

А вот у питерского «Зенита» дела складываются неваж-
но. Команда и в Единой лиге пока держится скромно, за-
мыкая пятерку сильнейших. В Еврокубке же пока не га-
рантирован выход из группы. Это могло произойти в Ва-
ленсии, где «сине-бело-голубые» гостили у недавнего по-
бедителя Еврокубка и чемпиона Испании. Но провал в 
первой четверти стоил питерцам слишком дорого. «Зе-
нит» очень старался соперника догнать, однако ближе 
чем на расстояние в шесть очков приблизиться к испан-
цам не смог — 97:89 в пользу «Валенсии».

Поражение в Испании осложнило «Зениту» задачу вы-
хода в Топ-16 (теперь просто необходимо побеждать в по-
следнем туре крепкий французский «Виллербанн») и под-
твердило серьезность проблем питерского клуба в этом 
сезоне. Бронзовые призеры Единой лиги-2017/18 пережи-
вают кризис, который, очевидно, стал следствием неудач-
ных кадровых решений в межсезонье. Таких как приобре-
тение Брендона Дженкинса: экс-звезда НБА не прижился 
в «Зените» и недавно со скандалом покинул команду, об-
винив в недоверии со стороны главного тренера Василия 
Карасева.  

ФУТБОЛ ЦСКА разгромил в гостях мадридский «Реал», 
и остался без еврокубков

Мечта стала 
реальностью

В нынешнем сезоне наш флагман ЦСКА и подмосковные 
«Химки» сыграют друг с другом еще как минимум три раза.

БИАТЛОН Юрлова добилась 
медали в сложной для 
нашей сборной обстановке

«Бронза» между 
допросами

Владимир Ильин, Илья Соболев 

Почти два года, то есть с 17 декабря 2016-го, поклонни-
кам российского биатлона пришлось ждать медали в 
личных женских гонках на этапах Кубка мира. Вчера в 
австрийском Хохфильцене Екатерина Юрлова-Перхт до-
билась «бронзы» в спринтерской гонке на дистанции 7,5 
км. Наша спортсменка отстрелялась без промахов, но 
уступила имевшим по одной незакрытой мишени ита-
льянской победительнице Доротее Вирер (24,4 сек.) и се-
ребряному призеру финке Кайсе Мякяряйнен (24,0). 

Вся наша сборная вчера была на взводе. Ведь накану-
не в расположение команды пожаловала австрийская по-
лиция. Как сообщается в официальном заявлении Союза 
биатлонистов России (СБР), «представители полиции 
провели опрос ряда российских спортсменов и специа-
листов. Вопросы касались возможных нарушений анти-
допинговых правил, допущенных в период чемпионата 
мира-2017, который проходил в Хохфильцене». 

Чуть позже с заявлением выступил Международный 
союз биатлонистов (IBU), из которого можно сделать 
следующие выводы. Во-первых, расследование иниции-
ровано австрийской Центральной прокуратурой по уго-
ловным преследованиям за экономические преступле-
ния и коррупцию. Во-вторых, в списке подозреваемых 
десять человек. Конкретные имена не называются, но, по 
неофициальной информации, в числе прочих речь идет 
об экс-тренере сборной Александре Касперовиче, а так-
же о биатлонистах Евгении Гараничеве, Александре Ло-
гинове, Антоне Шипулине, Алексее Волкове и Ирине Ста-
рых. Интересно, что Шипулин, Гараничев и Логинов при-
нимали участие в этапе Кубка мира, которых проходил в 
Хохфильцене в декабре того же 2017 года, но тогда поли-
ция к ним не приезжала.

«Обвиняемым была передана информация о рассле-
довании в соответствии с уголовными процессами, при-
нятыми на территории Австрии. Обыска и допросов не 
производилось», — говорится в заявлении IBU. Логинов, 
Гараничев и Старых, вошедшие в состав сборной на ны-
нешний этап в Хохфильцене, несмотря на расследова-
ние, принимают участие в соревнованиях. Важное уточ-
нение: по австрийским законам нарушение антидопин-
говых правил является уголовным преступлением. 

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Артур Нанян, Мадрид

В
след за «Локомотивом» 
без еврокубковой ве-
сны остался ЦСКА. Ар-
мейцы сенсационно 
разгромили на выезде 
действующего победи-
теля Лиги чемпионов 
«Реал» — 3:0. Впрочем, 
для третьего места и вы-

хода в плей-офф Лиги Европы это-
го оказалось недостаточно.

В параллельной встрече «Вик-
тория» (Пльзень) одолела дома 
«Рому» (2:1) и завершила группо-
вой этап с семью очками. Столько 
же набрал и ЦСКА. Но из-за лич-
ных встреч армейцы финиширо-
вали четвертыми. Ключевым для 
«красно-синих» стал домашний 
матч пятого тура с чешским клу-
бом (1:2). Не проиграй в нем, они 
как минимум продолжили бы вы-
ступать в Европе. А там могли и на 
выход из группы замахнуться. Но 
не получилось.

Никому из любителей россий-
ского футбола в этот вечер не 
было стыдно за ЦСКА. Армейцы 

дважды по ходу Лиги чемпионов 
обыграли «Реал». Встреча на ле-
гендарном «Сантьяго Бернабеу» и 
вовсе стала исторической: «кра-
сно-синие» нанесли испанскому 
гранду крупнейшее домашнее по-
ражение в истории  еврокубков.

И неважно, что у мадридцев 
больше нет Криштиану Роналду, а 
второй матч и вовсе не имел для 
них никакого значения. В конце 
концов, ЦСКА сам минувшим ле-
том здорово изменился. Гончарен-
ко пришлось почти с нуля, без 
громких покупок, создавать ко-
манду. И он с этой задачей спра-
вился блестяще.

— Виктор Михайлович! Виктор 
Михайлович! — кричали болель-
щики ЦСКА в концовке встречи. К 

тому моменту стадион был почти 
пуст. И российских болельщиков, 
коих на трибунах было чуть боль-
ше 1500 человек, было слышно на-
столько хорошо, что коллега из га-
зеты Marca не выдержал и спросил 
у меня: «А что они там орут?»

— Поддержка была фантасти-
ческой, — отметил Гончаренко. — 
Слышал ли я, что болельщики 
скандировали мою фамилию? 
Если честно — нет. Я был сосредо-
точен на игре. Но мне очень при-
ятно. Что касается матча, то у 
меня смешанные чувства. Два-
жды победить «Реал» и не выйти 
даже в Лигу Европы — это очень 
обидно. 

Впечатлен был игрой ЦСКА 
легенда «Реала», бывший футбо-

лист «Анжи» Роберто Карлос. 
Пока Гончаренко стоял рядом с 
залом для пресс-конференции и 
ждал, когда с журналистами за-
кончит общаться рулевой ма-
дридцев Сантьяго Солари, Кар-
лос подошел к нему, обнял и, по-
казав большой палец, сказал: 
«Супер!». Виктор Михайлович 
засмущался. И по-испански отве-
тил «спасибо».

Если подводить итоги группо-
вого этапа Лиги чемпионов, то в 
целом никаких сюрпризов он не 
преподнес. Все записные фавори-
ты прошли дальше. Главным разо-
чарованием, пожалуй, стало вы-
ступление «Интера». Один из ли-
деров итальянского чемпионата 

начал с двух побед подряд, но за-
тем провалился. И позволил «Тот-
тенхэму» опередить себя. Ну а 
вчера определились последние 
участники плей-офф второго по 
престижу клубного турнира кон-
тинента — Лиги Европы. Из рос-
сийских команд досрочно путевку 
в следующий раунд оформил «Зе-
нит». Присоединиться к нему мо-
гли «Спартак» и «Краснодар», 
сыгравшие вечером в четверг с 
«Вильярреалом» и «Севильей» со-
ответственно. Результаты этих 
встреч стали известны после под-
писания номера «РГ» в печать. 

Армейцы (справа) забили три мяча 
в ворота «Реала». Но все равно заня-
ли лишь последнее место в группе.

А К Ц Е Н Т

В нынешней Лиге чемпионов ЦСКА 
сумел дважды обыграть действующего 
победителя турнира — мадридский «Реал»
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КТО ВЫШЕЛ В ПЛЕЙ-ОФФ ЛИГИ ЧЕМПИОНОВ

«Тоттенхэм» (Англия)

«Ливерпуль» (Англия)

«Манчестер Сити» (Англия)

«Манчестер Юнайтед» (Англия)

«Атлетико» (Испания)

«Барселона» (Испания)

«Реал» (Испания)

«Боруссия» Д (Германия)

«Шальке» (Германия)

«Бавария» (Германия)

«Рома» (Италия)

«Ювентус» (Италия)

«Пари Сен-Жермен» (Франция)

«Лион» (Франция)

«Порту» (Португалия)

 «Аякс» (Голландия)

ПЛАВАНИЕ  
Пригода 
красиво 
победил
на ЧМ в Китае

ДОГНАЛ 
РЕКОРД
Анна Козина, Ханчжоу

Кирилл Пригода открыл счет зо-
лотым медалям сборной России 
на чемпионате мира по плава-
нию на короткой воде, который 
проходит в китайском Ханчжоу. 
Причем сделал это с размахом — 
на дистанции 200 м брассом он 
финишировал с мировым рекор-
дом — 2.00,16.

«Серебро» выиграл китаец 
Цин Хаян (2.01,15), «бронза» до-
сталась немцу Марко Коху 
(2.01,42), которому принадлежа-
ло предыдущее мировое дости-
жение. Кроме того, сборная Рос-
сии в составе Климента Колесни-
кова, Олега Костина, Розалии 
Насретдиновой и Марии Каме-
невой завоевала «бронзу» в сме-
шанной комбинированной эста-
фете 4х50 м (1.37,33).

За заплывом Пригоды корре-
спондент «РГ» наблюдал в ком-
пании четырехкратного олим-
пийского чемпиона, президента 
Всероссийской федерации пла-
вания Владимира Сальникова. 
Он же первым и прокомменти-
ровал успех Кирилла.

— Очень рад, что это произош-
ло на моих глазах. Кирилл — мо-
лодец. Он расстроился, что не 
смог завоевать медаль на стоме-
тровке. Но этим «золотом» вер-
нул уверенность себе и дал им-
пульс остальным, — отметил Вла-
димир Валерьевич. — С точки 
зрения техники Пригода не зача-
стил на последних метрах, что 
было бы обидно. У него не всегда 
получается финиш, он увеличи-
вает темп. А здесь у него получи-
лось сохранить оптимальный. 
Он достойно выглядел. Мировой 
рекорд сам за себя говорит.

С журналистами Кирилл на-
чал общаться только после креп-
кого рукопожатия от президента 
федерации.

Ожидали от себя таких скоро-
стей?

КИРИЛЛ ПРИГОДА: О рекорде мира 
точно не думал. Когда стоял на 
стартовой тумбочке просто за-
крыл глаза и моделировал, как 
нужно плыть. Перед сотней, где я 
стал пятым, было по-другому. Я 
знал, что будет непросто, что бу-
дет борьба, но думал о пьедеста-
ле. Где-то после полуфинала пове-
сил себе медаль на шею. Знал, что 
так нельзя, но мысли сами лезли 
в голову. Но 200 м — моя коронная 
дистанция на короткой воде. Мо-
жет, правильно подготовился и 
учел ошибки. Рад, что установил 
мировой рекорд.

Вы проплыли по всем этапам 
Кубка мира, заняли второе ме-
сто в общем зачете. Такой со-
ревновательный график помог 
держаться в тонусе?

КИРИЛЛ ПРИГОДА: Чем больше стар-
туешь, тем лучше у тебя в голове 
укладывается следующая уста-
новка: вот у тебя дистанция, и ты 
должен отработать ее качествен-
но, добросовестно и до конца.

В Китае вы взяли свое первое 
личное «золото» в карьере. Это 
прорыв? 

КИРИЛЛ ПРИГОДА: Это знаковый мо-
мент для меня. Последние годы 
заставлял держать себя в колее, в 
ежовых рукавицах. Не скажу, что 
сейчас планирую отдохнуть, нао-
борот, буду продолжать трениро-
ваться. Это короткая вода. Весь 
задел идет на длинную воду. Буду 
работать, чтобы суметь повто-
рить этот рекорд в 50-метровом 
олимпийском бассейне.

После такой красивой победы 
станет психологически легче? 

КИРИЛЛ ПРИГОДА: Не думаю. В фина-
ле не было трех главных звезд — 
чемпиона мира Антона Чупкова, 
мирового рекордсмена японца 
Иппея Ватанабе и олимпийского 
чемпиона из Казахстана Димы 
Баландина. В то же время хочу 
сказать, что и на этом ЧМ ребята 
были далеко не слабые. Счаст-
лив, что сегодня победил. И наме-
рен насладиться этим. В ближай-
шее время по крайней мере. 

Кирилл Пригода открыл счет золотым 
медалям сборной России на чемпио-
нате мира в китайском Ханчжоу.

ХОККЕЙ На Кубке Первого канала россияне стартовали с выигрыша у «Тре Крунур»

Пробили шведов по буллитам
Илья Зубко

С
борная России с победы  
начала домашний этап 
Евротура. В стартовом 

матче Кубка Первого канала, 
прошедшем вчера в столичном 
Парке легенд, команда Ильи Во-
робьева выиграла у Швеции — 3:2 
(по буллитам).

Зрители до матча стали свиде-
телями трогательной церемонии. 
Под своды дворца в Парке легенд 
подняли свитер с фамилией Тара-
сов — столетие со дня рождения 

легендарного тренера, напом-
ним, с размахом отмечали бук-
вально на днях. Свитер был укра-
шен олимпийскими кольцами и 
цифрами 1964, 1968 и 1972, сим-
волизирующими три триумфа 
«Красной машины» на зимних 
Играх, которых советские хокке-
исты добились под руководством 
Тарасова и Аркадия Чернышева. 
На лед вышла не менее знамени-
тая дочь Анатолия Владимирови-
ча. Татьяна Анатольевна расска-
зала, что во времена Тарасова за 
второе место в хоккее увольняли. 

И такое напутствие должно было 
в первую очередь вдохновить, ко-
нечно, игроков в красной фор-
ме — для шведов содержание ее 
эмоциональной речи, скорее все-
го, осталось загадкой.

Впрочем, игроки российской 
сборной и так прекрасно пони-
мают, какого результата от них 
ждут. Тем более перед своей пу-
бликой. Другое дело, что нынеш-
ний состав национальной коман-
ды при всей своей мастеровито-
сти никак не назовешь супер-
звездным. Пожалуй, единствен-

ный хоккеист в ее составе, не 
нуждающийся в представлении 
даже далеким от хоккея людям, 
Павел Дацюк, получил вызов на 
турнир. Но по состоянию здоро-
вья в последний момент был вы-
нужден «сняться с пробега». Так 
что россиянам надо будет очень 
постараться, чтобы занять то са-
мое первое место.

Пяти минут не прошло, как 
шайба уже побывала в воротах 
Ильи Сорокина. Примечательно, 
что гол организовали шведские 
защитники. Хольм, выступаю-
щий за нижегородское «Торпе-
до», бросил, а Нильссон подпра-
вил шайбу, не оставив голкиперу 
шансов — 1:0. Россияне очень ста-
рались организовать достойный 
ответ и владели преимуществом. 
Но по-настоящему неразреши-
мых задач перед оппонентами 
наши хоккеисты не ставили. Че-
тыре минуты, проведенные хозя-
евами льда в большинстве, кар-
тину тоже не изменили — спец-
бригады сработали очень средне.

Второй период положитель-
ных эмоций тоже не добавил. 
Шведы, долго время игравшие 
исключительно от обороны, пер-
вый же свой момент использова-
ли. Дальбек щелкнул издали, и за-
крытый полевыми игроками Со-
рокин среагировать на этот бро-
сок не успел — 2:0 на 34-й минуте. 
Российская сборная, в свою оче-
редь, вроде бы и атаковала непло-
хо, и моменты создавала, но дав-
ление никаких материальных ди-
видендов не приносило.

Понятно, что вечно так про-
должаться не могло. На заключи-
тельный период российская 
сборная вышла с запредельным 
настроем, и с первой же смены у 
ворот Ларса Юханссона разыгра-

лась настоящая буря. Через пару 
минут скандинавы дрогнули. Да-
видссон отправился на скамейку 
штрафников, и это большинство 
россияне разыграли как по нотам 
— гол на счету Григоренко. Через 
минуту счет на табло горел уже 
равный — 2:2. Это Гавриков бро-
ском со средней заставил трибу-
ны взреветь.

Забить на кураже еще раз, 
увы, не удалось. В концовке пери-
ода хозяева вновь ощутимо 
взвинтили темп, но все, чего им 
удалось добиться до сирены — это 
попадание в штангу. Ничья в 
основное время означала про-
должение вечера. Половину овер-
тайма наша сборная провела в 
меньшинстве, но в критический 
момент Сорокин выручил и дело 
дошло до буллитов. В серии «хок-
кейных пенальти» цели достиг 
лишь один бросок, в исполнении 
Михаила Григоренко. Таким 
образом, российская сборная 
праздновала волевую победу 3:2.

В субботу команду Ильи Воро-
бьева ждет встреча с чехами в 
Парке легенд. Завершится тур-
нир необычно. «Красная маши-
на» отправится в Санкт-Петер-
бург, где сыграет с финнами на 
домашней арене футбольного 
«Зенита». 

Нашим хоккеистам и «Тре Крунур» для определения сильнейшего потребовались овертайм и серия буллитов.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 декабря, суббота,
«Первый»
15.40 Россия — Чехия. Прямая 

трансляция.

16 декабря, воскресенье,
«Первый»
16.55 Россия — Финляндия. Пря-

мая трансляция.
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Москва -4...-3, снег

Санкт-Петербург -6...-5, снег

Анадырь -30...-28, облачно

Архангельск -9...-5, облачно

Астрахань -2...+1, снег

Благовещенск  -26...-14, солнечно

Владивосток -13...-8, облачно

Волгоград -3...-1, осадки

Воронеж -4...-2, снег

Екатеринбург -10...-5, облачно

Иркутск -17...-11, снег

Казань -6...-4, облачно

Калининград -2...0, облачно

Краснодар +1...+7, дождь

Магнитогорск -17...-8, облачно

Мурманск -6...-2, снег

Нижний Новгород -5...-3, снег

Новосибирск -15...-8, снег

Омск -12...-7, облачно

Орел -5...-3, снег

Оренбург -10...-4, снег

Пермь -10...-8, облачно

Ростов-на-Дону -1...+2, осадки

Севастополь -1...+4, дождь

Симферополь -1...+4, дождь

Сочи +4...+11, дождь

Тамбов -5...-3, снег

Тюмень -13...-9, облачно

Уфа -11...-4, облачно

Хабаровск -23...-13, солнечно

Челябинск -13...-6, облачно

Чита -27...-15, облачно

Элиста -2...+2, осадки

Южно-Сахалинск -16...-6, облачно

Якутск -33...-25, снег

Ярославль -5...-3, снег

НА УЛИЦЕ

Госавтоинспекция планирует от-
казаться от частых изменений в 
Правилах дорожного движения. 
(«Рг», 1-я и 4-я полосы). Могу ска-
зать, я за рулем больше 20 лет и 
очень горжусь тем, что мне не 
приходят штрафы, а все объясня-

ется просто: я  не нарушаю ПДД. 
Я знаю, что в течение многих лет 
в правила вносились изменения, 
и думаю, что это было оправдан-
но. Однако считаю, что если 
ездить со «включенной» головой, 
можно этих новых поправок и не 
знать вовсе, при этом не нару-
шать законы дороги. 

Я полагаю, что здравый смысл, 
который проявляет водитель, 
управляя транспортным средст-
вом, — это и должно быть главным 
правилом, условием его вожде-
ния. Нужно понимать, что пеше-
ходы всегда правы, потому что 
они, по сравнению с водителем в 
машине, не защищены. И не нуж-
но никуда нестись. Любой адек-
ватный и опытный шофер скажет, 

что как бы человек быстро ни 
ехал, он все равно придет к той 
скорости, которая разрешена 
правилами дорожного движения 
на той или иной трассе.

Я помню, как менялись, к при-
меру, правила проезда по кругу. 
Пожалуй, нынешние поправки 
несколько лучше, чем предыду-
щие. Однако все равно нужно 
всегда соблюдать главное прави-
ло —  правило трех «Д»: «Дай ду-
раку дорогу!» Если кто-то мчит-
ся, нарушая все законы дороги, 
не стоит доказывать ему, что он 
не прав, нужно просто пропу-
стить. Тогда все будет хорошо.

Я отучился и сдал на права с 
первого раза. Правда, через не-
сколько лет сдавал еще раз, бла-

годаря чему сейчас  у меня от-
крыты почти все категории. Ког-
да проходил экзамен, никаких 
особенных сложностей не испы-
тывал. Несмотря на то, что в те 
времена мы катались по площад-
ке на очень разбитых советских 
легковых машинах. Но, конечно, 
самым сильным испытанием для 
меня было управление раздол-
банным грузовиком с огромным 
прицепом. Это при сдаче на гру-
зовую категорию — «категорию 
Е». Я, кстати сказать, езжу регу-
лярно на грузовой машине с при-
цепом, и это связано с моими ко-
мандировками.

Есть ли среди установленных 
какие-то неудобные и непроду-
манные правила? Считаю, что 

среди правил непродуманных 
нет. Но есть непродуманные зна-
ки на дороге. В частности, очень 
многие федеральные шоссе сей-
час, на мой взгляд, снабжены 
лишними знаками с ограничени-
ями скорости. И самое неприят-
ное, что камеры, которые фикси-
руют нарушения скоростного ре-
жима, очень часто подключены 
не там, где действует знак, а там, 
где он уже не действует. 

Меня лично это не затрагива-
ет, поскольку я езжу медленно. 
Но вот мои коллеги, которые пе-
редвигаются по тем же дорогам, 
тем же маршрутам, что и я, на это 
нередко жалуются.

Нарушения на дорогах я вижу 
часто. Наиболее распространен-

ные — нарушение скоростного ре-
жима в населенных пунктах.

Если говорить о некоем «ко-
дексе вежливости» внутри пра-
вил, то я бы запретил использова-
ние спортивных гоночных машин 
и мотоциклов на дорогах общего 
пользования. В первую очередь 
это касается скоростных мотоци-
клов. Потому как почти все поку-
патели этой техники приобрета-
ют ее, чтобы нарушать правила 
дорожного движения. И, при-
знаться, ни разу за последние три 
или четыре мотосезона, я не ви-
дел ни одного скоростного мото-
цикла, который бы двигался в со-
ответствии с правилами ПДД. 

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПЯТНИЦА
На улице будет морозно. 
Возможен снег. 
Атмосферное давление 
составит 758 мм ртутного 
столба.

СУББОТА
Похолодает. Весь день 
будет идти снег. 
Атмосферное давление —
763 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Синоптики обещают 
переменную облачность. 
Резкое похолодание. 
Местами пройдет снег.
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Прогул 
по необходимости
Владислав Куликов  •  rg.ru/art/1588238
Верховный суд России сделал разъяснение, как следует 
решать спор об увольнении из-за прогула. Как сообщает-
ся, суды обязательно должны вникать в причины отлуч-
ки: когда у человека была веская причина уйти, к нему 
стоит проявить понимание. То есть не увольнять. Собст-
венно говоря, Верховный суд РФ ничего нового не ска-
зал: суды обязаны учитывать все обстоятельства рассма-
триваемых дел и руководствоваться принципами спра-
ведливости и соразмерности. Для этого им даны самые 
широкие полномочия, закрепленные в Конституции РФ.

Валентин Поляков

Как выбрать хорошего 
репетитора для 
школьника: 10 советов
Ирина Ивойлова  •  rg.ru/art/1606993
Очень интересная статья, полезная. Лично у меня в этом 
вопросе есть четкая позиция. Я не понимаю, зачем 
школьникам обязательные репетиторы? Если родители 
хотят каких-то более углубленных знаний по предметам, 
то да, это можно объяснить. Потому что школьные про-
граммы стандартные, и если нужны прям узкопрофиль-
ные знания по биологии, физике или лишняя практика 
по иностранному языку, то репетиторы или дополни-
тельные занятия помогут. Но если ничего такого ребенку 
не требуется, то зачем, объясните? Что значат фразы 
типа школа не дает или не додает? Если ребенок ходит в 
школу, слушает учителей, задает вопросы, старательно 
готовится к урокам и выполняет домашнее задание и 
учит то, что задают, то он априори должен иметь знания. 
Школа тут ни при чем, все дело в усердности учащегося и 
заботе его родителей.

Екатерина С.

Горько, когда сладко
Полина Григорьева  •  rg.ru/art/1617134
По всей России, наверно, сотни тысяч человек больны са-
харным диабетом. Люди с особым образом жизни, суб-
культурой, сообществами в Сети и со своими трагедия-
ми... Совсем недавно одна из них вышла за пределы меди-
цинской карты и равнодушной статистики, чтобы потря-
сти всю страну. Я до сих пор в шоке. В наш продвинутый 
век от осложнений диабета из-за нехватки лекарств 
умерла молодая девушка. Пять месяцев врачи поликли-
ники не выписывали ей лекарство из списка жизненно 
необходимых препаратов! Причем, как выясняется, де-
лали это на основании негласных распоряжений област-
ного минздрава. Да, понятно, что не стоит из-за одной 
истории всех грести под одну гребенку. Но ведь мы не 
знаем — единичный это случай или нет. Удивительное 
дело, когда история этой девушки была предана огласке, 
диабетикам из этого региона стали звонить из поликли-
ник и предлагать забрать лекарства, которых еще две не-
дели назад якобы категорически не было. Но это к слову. 
Просто сейчас даже в московских поликлиниках — я ча-
сто это вижу своими глазами,  если у тебя нет «хватки», 
ты запросто можешь остаться без бесплатных лекарств. 
Разве это нормально? Понятно, что до уровня высших 
властей такая информация вряд ли доходит, всегда все 
пытаются замять, не вынося сор из избы, все боятся лиш-
них огласок. Но сколько еще должно умереть человек, 
чтобы, наконец, система наладилась? Мы ведь в 21 веке 
живем, а по факту как будто еще в далеком в прошлом.

Людмила Иванова
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НАУКА Названа древнейшая профессия на Земле
rg.ru/art/1629185

ФОТО Российского певца обнаружили в комиксах 
Marvel
rg.ru/art/1629198

ЗДОРОВЬЕ Ожирение назвали причиной развития 13 
видов рака
rg.ru/art/1629216

ВИДЕО Дайверы нашли мамонта на дне реки Тобол
rg.ru/art/1629218

ОРУЖИЕ Стало известно, кто победит в воздушном 
бою Су-57 и F-35
rg.ru/art/1629127

ПРИРОДА Представлен список угроз для Европы
rg.ru/art/1629232
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Армия обороны Израиля блокировала фактическую пале-
стинскую столицу Рамаллах после стрельбы, в результате 
которой погибли два человека. Об этом проинформиро-
вал официальный представитель вооруженных сил еврей-
ского государства Йонатан Конрикус. По его словам, 
автомобиль с нападавшими скрылся в направлении 
Рамаллаха, в связи с этим были перекрыты все въезды и 
выезды из города. «Мы проводим там обыски и будем 
действовать в этом районе в обозримом будущем», — 
отметил Конрикус. По некоторым данным, силы безопа-
сности уже обнаружили брошенный автомобиль. 

Палестинцы пытаются им помешать, бросая камни и под-
жигая покрышки (фото сделано вблизи Рамаллаха).
Ранее неизвестные обстреляли автобусную остановку 
неподалеку от Офры — израильского поселения на 
Западном берегу реки Иордан. В результате погибли два 
человека, еще двое получили ранения. Были это военные 
или гражданские, не уточняется. В армии обороны 
Израиля заявили, что нападение совершил палестинский 
террорист, которому удалось скрыться. Военнослужащие 
уже начали его активные поиски и проводят проверки в 
этом районе. Несколько дней назад в том же районе 

палестинские боевики ранили семерых израильтян, 
открыв по ним огонь из машины. Накануне израильские 
военные ликвидировали двух подозреваемых в этом 
нападении.
С осени 2015 года в ходе сотен нападений на Западном 
берегу реки Иордан и в Израиле, осуществленных пале-
стинцами с использованием холодного и огнестрельного 
оружия, а также автомобилей в качестве таранов, были 
убиты более 50 израильтян и несколько иностранцев. 

Подготовил Юрий Когалов

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Тимофей Баженов, 
телеведущий, 

путешественник
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